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XVIII сезд ВКП(б) дал партии большевиков; 
всему советскому народу сталинскую путевку
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о ов дальнейший путь, к коммунизму.

П Л Е Н У М  ЦК ВКП( б )
22 марта 1939 года состоялся  Пленум вновь избранного ЦК ВКП (б).
Пленум избрал исполнительные органы ЦК в следующ ем  составе:
1) ПОЛИТБЮРО ЦК: т.т. Андреев А. А., В орош илов К. Е., Ж данов А. А., Кагано

вич Л. М., Калинин М. И., Микоян А. И., М олотов  В. М., Сталин И. В., Хрущев Н. С.
Кандидаты: т.т. Берия Л. П., Шверник Н. М.
2) СЕКРЕТАРИАТ ЦК: т.т. Андреев А. А., Ж данов  А. А., Маленков Г. М., Сталин И. В.
3) ОРГБЮРО ЦК: т.т. А ндреев А. А., Ж дан ов  А. А., Каганович Л. М., Маленков Г. М., 

Мехлис Л. 3., Михайлов Н. А., Сталин И. В., Шверник Н. М., Щ ербаков А. С.
Пленум ЦК избрал председателем Комиссии партийного контроля при ЦК ВКП (б) 

т. Андреева А. А.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ РЕВИЗИОННАЯ КОМИССИЯ
22 марта 1939 года состоял ось  заседание Центральной ревизионной комиссии.
Центральная ревизионная комиссия избрала председателем комиссии тов. Вла

димирского М. Ф.

Вперед, к коммунизму
X V III с ’е зд  больш евистской  партии за

кончил свою  работу. Единодуш но, на 
вы соком  идейно-политическом и теорети 
ческом  уровн е обсуж дены  все вопросы, 
стоявш ие на повестке дня с ’езда. Еди
ногласн о вынесены решения, в которых 
с  исчерпывающ ей полнотой определены 
политические, хозяйственны е и органи
зационные задачи партии, задачи Стра
ны С оветов в новой полосе развития, 
п ол осе заверш ения строительства  социа
ли сти ческого общ ества  и постепенного 
перехода от  социализма к коммунизму. 
С величайшим единодуш ием, отраж аю 
щим единство воли всей партии, избран 
с 'езд ом  Сталинский Центральный Коми
тет.

XV III с ’езд  партии войдет в историю 
как с ’езд , определивший величественный 
и победоносны й путь перехода о т  социа
лизма к коммунизму. Коммунизм! Для 
многих поколений эт о  слово звучало как 
недосягаемы й идеал. Для нас, счастли
вы х людей Советской страны, соврем ен
ников XVIII с ’езда ВКП(б), к ом м у н и зм - 
эт о  ближайшее будущ ее. Мы строим и 
построим  коммунистическое общ ество, и 
нет такой силы в мире, которая могла 
бы остановить наше движ ение вперед. 
Е д и н с т в о  пели, единство действий, един
ство  воли всей больш евистской партии, 
сплоченной вокруг Сталинского Цен
трального К омитета, нашло яркое и пол
ное выражение в работе XV III с ’ езда 
ВКП(б).

XV III с ’езд  В сесою зной  К оммунистиче
ской партии (больш евиков) заслуш ал от
четный доклад товарищ а Сталина о ра
боте  Ц К ВКП(б) — доклад, не превзой
денны й по глубине и м удрости  анализа 
пути, пройденного партией, доклад, о св е 
тивш ий, сл овно м огучим прож ектором, 
наш дальнейш ий п уть  вперед, к комму
низму. С ’езд  заслуш ал доклад товарища 
М олотова о  третьем  пятилетием плане 
р а з в и т и я  народного хозяй ства  СССР — 
величественны й план третьей  сталинской 
пятилетки. С’ езд  заслуш ал доклад 
товарищ а Ж данова об изменениях в у ста 
ве ВКП(б) — доклад, оттачивающ ий ор
ганизационное оруж ие партии. В се д о
клады подверглись всестороннем у обсу ж 
дению.

На вы сокую  трибун у с ’ езда выходили 
руководители партийных организаций, вы 
ходили больш евики, возглавляющ ие от
ветственнейш ие участки народного хо
зяйства., госуд ар ствен н ого  аппарата, 
Красной Армии и Военно-М орского Ф л о
та. выходили делегаты  многих р есп уб
лик и областей  страны . Они принесли 
на с 'е з д  опы т, мысли, предложения со 
тен  ты сяч  больш евиков, всего  сов етск о 

го народа. Д елегаты  посвящ али свои ре
чи различным вопросам. Но одна мысль, 
одна идея, одно чувство красной нитью 
проходили во всех вы ступлениях: безгра
ничная вера в правоту наш его дела, го 
товн ость  отдать все силы делу комму
низма. полное единодуш ие по всем во
просам партийной политики. Великолеп
ная, захватывающ ая демонстрация стал ь
ного единства нашей партии! Избранни
ки партийных организаций, делегаты 
с ’езда выразили то, чем живет и дыш ит 
вся партия, весь советский  народ, — 
чувство безграничной любви к Сталин
скому Ц ентральному К омитету, к вдохно
вителю и организатору великих побед 
социализма — товарищ у С талину,

В период меж ду X V II и XVIII с ’езла- 
ми наша партия разоблачила хитро за
маскировавш ихся врагов, разоблачила и 
уничтожила презренные банды троцкист
ск о -бу х а р и н ск и х  и б у р ж у а зн о -н а ц и о 
налистических двуруш ников, шпионов, 
агентов фашизма. «Разгромив врагов 
народа и очистив о т  перерожденцев пар
тийные и советские организации, пар
тия стала вше более единой в своей  по
литической и организационной работе, 
она стала еше более сплоченной вокруг 
св оего  Ц ентрального Комитета». (С талин)

Работа XV III с ’езда —  прекрасное под
тверж дение сталинских слов. Это с ’езд 
больш евистского единства и * сплоченно
сти. Еще раз продем онстрировано пол
ное единодуш ие всей партии п о  всем 
вопросам партийной политики. Об это  
единство, как о  скалу, разбивали и ра
зобью т себе головы  враги партии, враги 
социалистического государ ства . Это 
еди н ство—вернейший залог наших даль
нейших побед, полного торж ества  комму
низма.

В Центральный Комитет, избранный на 
XVIII с ’ езде нашей партии, наряду с 
риднейшими, известными всем у миру по
литическими деятелями — старыми боль
ш евистскими партийными кадрами, вошли 
и более молодые товарищ и, молодые 
кадры, взращ енные и выпестованные
Сталинским Центральным Комитетом за 
последнее десятилетие, закаливш иеся в 
боях за генеральную  линию партии.

На XV III с ’езде  партии товарищ
Сталин указал на необходим ость сочета 
ния, соединения «стары х и молодых 
кадров в одном общ ем  оркестре руково
дящей работы партии и государ ства». 
Эта сталинская директива о сочетании 
молодых и стары х кадров, их совм ест
ной работе и сотр удн ичестве  нашла свое 
блестящ ей отраж ение в избранном на
XVIII с 'е зл е  ш табе больш евистской пар
тии _  ее Ц ентральном Комитете.

Можно см ело сказать, что за всю  свою  
историю  ни на одном с ’езде партия 
не имела еш е такого величайшего единоду
шия, не видела такой блестящ ей дем он
страции единства и боевой сплоченно
сти, как на XVIII с ’ езде ВКП(б). Един
ств о  и сплоченность больш евистских ря
дов, невиданное и неведомое ни одной 
партии в мире, зиж дется на морально- 
политическом единстве всего  советского  
народа.

Триумф  социализма в СССР обеспечил 
невиданное раньше нигде внутреннее мо
ральное и политическое единство наро
да, морально-политическое единство тр у 
дящ ихся под знаменем и руководством  
коммунистической партии и советской  
власти. Незабываемы дни с ’езда, когда 
со  всех концов страны  в М оскву, в 
Кремль направлялись ты сячи привет
ствий, направлялись многочисленны е д е
легации, чтобы  передать с ’езду  больш е
виков, товарищ у С талину благородные 
чувства народной любви и преданности. 
Д ело партии стал о в нашей стране 
делом  всего  народа. За осущ ествление ре
шений партии борю тся  десятки  миллио
нов рабочих, колхозников и советской  
интеллигенции. Иначе и бы ть не может! 
У нашей партии нет других интересов, 
кроме интересов народа, нет другой це
ли, кроме заботы  о  благосостоянии и сча
стье  народа. С оветские люди это  вели
колепно знают. Они эт о  ч у вств ую т еж е
дневно, ежечасно.

XVIII с ’езд  закончил свою  работу. Пар
тия больш евиков, весы советский народ 
получили сталинскую  путевку в даль
нейший путь, к коммунизму. Д орога 
предстоит не легкая. Немало препятствий 
и тр удностей  придется  еще преодолеть, 
см етая с  . наш его пути  всех  врагов ком
мунизма. Н ельзя ни на одну секунду 
забы вать, что мы строим  коммунизм, на
ходясь в капиталистическом окружении. 
Но мы уверены  в своей  силе, силе наше
го социалистического государ ства , мы 
уверены  в окончательной победе! Ибо за 
нас история, ибо в наших руках все 
сильное бруж ие марксистско-ленинской 
теории, ибо с нами весь  советский на
род, все пролетарии и угнетенны е мира, 
ибо во главе нас, больш евиков, стои т 
товарищ  Сталин. П обеда бу д ет  за нами!

Д а зд р авству ет  Ленинско - Сталинский 
Центральный К омитет нашей славной 
больш евистской партии!

'Да зд р авству ет  великий кормчий ком
мунизма, наш гениальный учитель и 
вождь — товарищ  С талин!

Под знаменем Л ени на —  Сталина впе
ред. к полному торж еству коммунизма!

(Передовая «П Р А В Д Ы » от 22 марта).

Т Е Л Е Г Р А М М Ы

Литовское правительство приняло 
германский ультиматум <

ЛОНДОН, 22. (ТАСС). Как сообщ ает 
агентство Р ейтер по радио, Германия 
пред'явила Л итве ультим атум  с  тр ебова
нием безоговорочно передать ей Клай
педскую  (М емельскую) область. Срок у л ь 
тим атум а истекает через 48 часов. Л и тов
ское правительство реш ило принять гер 
манский ультиматум.

*  *  *
Клайпедская область занимает террито

рию  в 2.848 квадратных километров с  на
селением в 151.960 человек (по данным 
на 1 января 1937 года). Главный город  
обл асти —Клайпеда (М емель)—насчиты вает 
38 ты с. жителей. Д о мировой войны 1914 
— 1918 г.г. Клайпедская область входила 
в состав  Германии. По Версальском у д о 
говор у  эта обл асть  была отделена от  Г ер 
манны, а  в январе 1923 года область бы 
ла присоединена к Л итве. Это присоеди
нение бы ло санкционировано конференци
ей послов стран  Антанты.

Больш инство населения Клайпедской 
области  соста вл я ю т литовцы. Немцев в об

ласти насчиты вается не больш е 43 п р о 
центов населения. Клайпедская область 
играла больш ую  роль в экономике Литвы, 
так как она представляла собою  наиболее 
промышленно развитую  область Литвы, а 
порт Клайпеда являло*! единственным 
вы ходом  Литвы к морю.

В 1934 год у  клайпедские фаш исты под 
руководством  Неймана и при поддержке 
Германии пытались организовать путч с 
целью присоединения области к Герма
нии. Путч был подавлен. Нейман и ряд 
других фаш истов были приговорены к т ю 
ремному заключению. В 1938 год у  Ней
ман был выпущ ен из тю рьмы  и снова 
принялся за п од р ы в н у ю . антилитовскую  
деятельность.

Захватом  Клайпедской области герман
ский фашизм усиливает не стол ько свои 
экономические, сколько стратегические 
позиции. Сейчас Германия бу д ет  го сп од 
ствовать на обоих берегах нижнего тече
нии Немана и может превратить Клайпед
ский порт в опорный пункт в этой части 
Б алтийского моря.

Захват Клайпеды германскими фашистами
ЛОНДОН, 22. (ТАСС). Клайпеда уже 

фактически находится в германских ру
ках. Оккупация Клайпеды германскими 
войсками началась сегодн я  в 10 часов 
утра. К лайпедские фаш исты опечатали 
банк и установили около него свою  охр а
ну. Сегодня утром  над Клайпедой летали 
германские самолеты.

ЛОНДОН, 22. (ТАСС). По сообщ ению  
корреспондента агентства Рейтер из Бер
лина, там официально об'явлено, что вся 
исполнительная власть на территории 
Клайпедской области перешла в руки 
клайпедской директории, возглавляемой 
Бергулейтом.

Беспокойство ф ранцузского  
общественного мнения

ПАРИЖ , 21. (ТАСС). Наиболее дально
видные французские круги подчерки
ваю т необходим ость бы стр ы х и реши
тельных мер в деле создания фронта д е 
мократических держав, стрем ящ ихся  к 
сохранению  мира и готовы х противо
стоя ть  планам герм ано-итальянского им
периализма.

Близкая к м и н и стерству  иностранных 
дел газета «Пти паризьен» указывает, 
что «французский посол в Берлине К у- 
лондр возвратился вчера в Париж и 
продолжительное время совещ ался с ми
нистром иностранных дел Боннэ. Ку- 
локдр вернется в Берлин не скогро, ибо 
в Берлине нечего делать, поскольку ст а 
новится ясным, что нельзя вести пере
говоры с режимом, для которого меж ду
народные соглаш ения не имею т ника
кой цены».

Нота США Германии
НЬЮ -ЙОРК, 21. (ТА С С ). Правитель- 

гво С Ш А  направило Германии ногу, в 
второй заявляет, что С Ш А  отказы вает

ся  признать германский 
Словакии.

захват Ч ехо-

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ Ш Е С Т Ь  С ТРАН ИЦ

Военные приготовления 
Румынии

ПАРИЖ , 20. (ТАСС). К орреспондент 
агентства Гавас сообщ ает и з Б ухареста, 
что хотя в Румынии мобилизация не 
об ’ явлена, тем не менее приняты меры к 
увеличению численности войск. Части 
армии, расположенные на границе, при
ведены в боевую  готовность. Призваны 
многочисленные специалисты . По неофи
циальной оценке, румынская армия, на
считывающ ая обы чно около 200 ты с. сол 
дат, доведена д о  300 ты сяч.

Ликвидация 
чехо-словацкой армии

П РАГА, 21. (ТАСС). С 20 марта нача
лась демобилизация чехо-словацкой ар
мии. Полная демобилизация буд ет  прове
дена в течение ближайших дной. Казар
мы и здания военных учреждений зани
маются германскими войсками.

X V III с ’езд Всесоюзной Коммунистической партии (большевиков)

ИЗМЕНЕНИЯ В УСТАВЕ ВКП(б)
ДОКЛАДЧИК Т .  ЖДАНОВ'1

В связи  с  этим и возникла необходим ость создать  
в ЦК мощный аппарат по кадрам — Управление ка
дров, способны й правильно, по-научному, как говорит 
тов. Сталин, разреш ать задачи подбора и распределе
ния кадров, выделив вопросы  партийно-организацион
ного руководства в специальный О рганизационно-ин
структорский  отдел.

Центральным Комитетом за последние два года 
был уже предпринят в этом  направлении ряд мер, 
которы е заключались в том , что дело подбора и вы 
движения руководящ их кадров не только по липни 
парторганов, но и по линии советско-хозяйствен ного 
аппарата, по всем наркоматам, все более и более цен
трализовалось в современном ОРПО ЦК.

Эту перестройку дела подбора, изучения и р ас
пределения кадров необходим о провести в духе  ука
заний. данных товарищ ем С талины м  в отчетном докладе 
о работе ЦК ВКП(б) на XVIII с ’езде партии.

Д алее, я хотел бы остановиться  еще на одном и з
менении в уставе, которое вносится Центральным 
Комитетом на обсуж дение XVIII партийного с ’ езда. Я 
имею в виду предложение о  снижении партийного с т а 
жа, тр ебуем ого  о т  товарищ ей, выдвигаемых на руко
водящ ую  партийную работу — секретарями обкомов, 
горкомов, райкомов и т. д. ЦК предлагает изменить 
э т о т  пункт устава партии с  тем , чтобы снизить тр е
буем ы й партийный стаж , исходя при этом  из необхо
дим ости создать  необходимы е условия для выдвиж е
ния на ^руководящ ую партийную  работу новых кадров 
партийных работников.

Это предложение имеет больш ое принципиальное 
и практическое значение.

Т оварищ  С талин в своем  докладе на нашем с ’ езде 
с  гениальной ясн остью  сф ормулировал задачу вы дви
жения новых кадров.

«...задача, — как говорил товарищ  Сталин, —  
со ст о и т  не в том, чтобы  ориентироваться либо 
на стары е, либо на новые кадры, а в том, чтобы 
держ ать курс на сочетание, на соединение ста 
рых и молодых кадров в одном общем оркестре 
руководящ ей работы партии и государ ства».
В от почему необходимо своеврем енно и см ел о вы 

двигать молодые кадры на руководящ ие посты.
Именно своевременно и см ел о выдвигая молодые 

кадры на руководящ ие посты , наша партия сумела 
добиться  одн ого из серьезнейш их достиж ений — вы 
двинуть на руководящ ую  государ ствен н ую  и партий
ную работу  более полумиллиона молодых больш еви
ков — партийных и примыкающих к партии.

Необходимо указать на улучш ение качественного 
состава  наших руководящ их кадров. В составе партий
ных кадров появилось теперь немало людей с высшим 
образованием, лю дей культурны х, зна.юших, обр а зо 
ванных.

Н Е К О ТО Р Ы Е  Д А Н Н Ы Е  О Р У К О В О Д Я Щ И Х  П А Р Т И Й 

Н Ы Х  К А Д Р А Х .

Состав секре
тарей обко
мов, крайко
мов и ЦК на 11- 
компартий

Состав секре
тарей рай
комов, гор
комов и 
окружкомов 
партии

333 196 175

58,9 52,6

303

91

177 268

53,2 80,5

10902 3115 5248 10020 5649 10193

28,6 48,1 92 52,7 93,5
Состав заве
дую щ их отде
лами обко
мов, крайко
мов, ЦК нац- 
компартий 510 327

64,1

231

45,3

469 263

92 51,6

431

84,5

Прим ечание: 1. Знаменатель показы вает про
центы.

и 2. Главная м асса  получивш их
вы сш ее образование падает на 
окончивш их вузы и втузы  в 
1 934-36  г. г. и в 1 937-38  г. г.

Если несколько лет том у назад чурались вы дви
гать  на руководящ ую  партийную работу лю дей образо
ванных и молодежь, а вредители прямо душ или моло
ды е кадры, не давая им подниматься вверх, то  самой 
крупной победой партии является то, что партии уда
л ось, избавивш ись от  вредителей, расчистить дорогу 
для выдвижения выросш их за последний период кад
ров и поставить их на руководящ ую  работу. В этом
залог силы и непобедим ости нашей партии. (Б урны е
аплодисм енты ).

*  *■
Н едостаточной оказалась также практика проверки 

исполнения партийных директив, которая распылена 
между различными производственно-отраслевы м и отде
лами. Эту работу необходимо также централизовать в 
одном м есте, изменив в соответстви и  с  -этим характер 
деятельности  КПК. Партийный контроль должен бы ть 
действенны м, должен во-время предупреж дать ошибки.

Правильный контроль предполагает не только про
верку исполнения директив, но и проверку правиль
ности тех  или иных директив, необходим ость замены 
их другими.

Товарищ  С талин многократно, настойчиво нам раз - 
яснял и раз’яйняет, что

«Руководить —  это еше не значит писать резо
люции и рассы лать директивы. Руководить — это  
значит проверять исполнение директив, и не толь
ко исполнение директив, но и самые директивы, иг 
правильность иди их ош ибочность. Смешно было 
бы дум ать, что все наши директивы правильны на 
все 100 проц. Этого н е ‘ бы вает и не может быть, 
товарищи. Проверка исполнения в том именно и со
стоит, чтобы наш и работники проверяли в огне прак
тического опыта не только исполнение наш их ди
ректив, но и п р а ви л ь н о сть , сам ых дирентив. (Подч. 
мною — А .’ Ж д.). П оэтому прорехи в этой области 
означаю т прорехи во всем нашем руководстве*.

(Сталин. «О работах апрельского об ’единен-
ного пленума ЦК и ЦКК», 1928 г.).

Проверка исполнения — важнейшее ср едство  про
тив застоя  в работе, против плесени. Это важнейшее 
ср едство  для предупреж дения вредительства. Там, где 
правильно налажена проверка исполнения — вреди
тель парализован.

*) Начало доклада т. Ж данова см . «Зарю  В остока» 
от  22 марта.

Задача усиления контроля за исполнением партий
ных директив становится центральной задачей К омис
сии партийного контроля.

И сходя из этого, необходимо установить, что К П К  
работает при ЦК ВКП(б). В связи с этим, отпадает 
необходим ость выборов КПК непосредственно на с ’ езле 
партии. КПК должна избираться Пленумом Ц ентраль
ного Комитета и работать под руководством  и по ди
рективам ЦК ВКП(б).

, О ликвидации 
теоретической и 

политической отсталости 
кадров

Товарищ  Сталин в своем  докладе со  всей остротой  
и четкостью  поставил задачи в области партийной 
пропаганды, в области м арксистско-ленинского воспи 
тания кадров.

Он сказал:
«М ожно удовлетворительно поставить дело ре

гулирования состава партии и приближения руко
водящ их органов к низовой работе; можно у д о 
влетворительно поставить дело выдвижения кад
ров, их подбора, их расстановки; но если при всем: 
этом начинает почему-либо хромать наша партий
ная пропаганда, если начинает хиреть дело мар
ксистско-ленинского воспитания наших кадров, ес
ли ослабевает наша работа по повыш ению полити
ческого и теорети ческого уровня этих кадров, а сами 
кадры перестаю т в связи с этим интересоваться пер
спективой наш его движения вперед, перестаю т по
нимать правоту нашего дела и превращ аются в 
бесперспективны х деляг, слепо и механически вы
полняющих указания сверху, — то  должна обя
зательно захиреть вся наша государственная и 
партийная работа. Нужно признать, как аксиому, 
что чем выше политический уровень и марксист
ско-ленинская сознательность работников любой о т 
расли государственной  и партийной работы, тем 
выше и плодотворнее сама работа, тем эффективнее 
результаты  работы, и наоборот, — чем ниже поли
тический уровень и марксистско-ленинская созн а 
тельн ость работников, тем вероятнее сры вы  и про
валы в работе, тем вероятнее измельчание и вы
рождение самих работников в деляг-крохоборов, 
тем вероятнее их перерождение».
Товарищ  Сталин указал, что у нас есть  все сред

ства  и • возмож ности, необходимые для того, чтобы 
подготовить наши кадры идеологически и закалить их 
политически и что о т  этого зависит на девять десяты х 
реш ение всех наших практических задач.

Задача ликвидации теоретического и политическо
го  отставания партийных кадров, задача вооружения 
членов партии марксистско-ленинской теорией и овла
дения больш евизмом тр ебу ет  поднятия на надлежащий 
уровень дела партийной пропаганды и агитации, в со 
ответствии с  решением ЦК «О постановке партийной 
пропаганды в связи  с вы пуском  «Краткого курса 
истории ВКП(б)», а также с  теми указаниями, которые 
дал на нашем с ’езде по этом у вопросу в своем докладе 
товарищ  Сталин.

Задача овладения больш евизмом прямо вытекает из 
задач соврем енного этапа социалистического стр ои 
тельства.

Для того, чтобы успеш но осущ ествить  основную  
задачу третьей пятилетки, задачу ком м унистического 
воспитания трудящ ихся, задачу преодоления переж ит
ков капитализма в сознании людей, для того, чтобы 
успеш но разреш ать практические вопросы  социали
стического строительства, для того, чтобы бы ть подко
ванным в борьбе против капиталистического окруж е
ния и его агентуры , наши кадры должны бы ть воору
жены теорией, т. е. знанием законов общ ественного 
развития и политической борьбы.

Коренные недостатки партийной пропаганды изло
жены в известном  решении ЦК. В этом  решении ука
заны и сп особы  перестройки партийной пропаганды в 
связи  с вы пуском  «К раткого курса истории ВКП(б)».

Сейчас началась перестройка пропагандистской ра
боты. Первые шаги этой перестройки показывают, что 
вы ход «К раткого курса истории ВКП(б)» и решение 
ЦК дали могучий толчок для поднятия всей идейно- 
политической работы на новую  ступень. За изучение 
марксизма-ленинизма, за  изучение «К раткого курса 
истории ВКП(б)» взялись миллионы людей. Это есть  
крупнейш ая победа нашей партии. «Краткий курс 
истории В Н П (б). на русском  языке разош елся тиражом 
около 12 миллионов экземпляров (ш ум ны е аплодисмен
ты ), д а  на других языках народов СССР около 2 мил
лионов экземпляров. «Краткий курс истории ВКП(б)» 
переведен на 28 иностранных языков и издается уже 
в числе свы ш е 673 ты с. экземпляров. Надо прямо ска
зать, что за время сущ ествования марксизма, это  пер
вая марксистская книга, получивш ая стол ь широкое 
распространение. (А плодисм енты ).

Партийные кадры взялись за сам остоятельную  уче
бу. Спрос на марксистско-ленинскую  литературу ко
лоссал ьно возрос. К пропаганде марксизма-ленинизма 
приковано с е й ч а с ' внимание всех  партийных органи
заций.

, Накопился уж е некоторый опы т новых форм ра
боты.

П осле решения ЦК к устн ой  и печатной пропаган
де марксизма-ленинизма привлечены лучш ие теорети
ческие и пропагандистские силы партии. Создается 
кадр опытных пропагандистов-проф ессионалов.

Д о перестройки партийной пропаганды у  нас в 
партии насчиты валось свы ш е 112 ты сяч пропаганди
стов. Само собой  разум еется , что среди  них бы ло 
немало слабо подготовленных людей. Сейчас это  коли
чество значительно сократилось. В число пропаганди
стов  партийные организации отбираю т людей, действи
тельно подготовленных для пропаганды.

Сократилось и количество кружков. Бели, напри
мер, в М оскве до решения ЦК насчиты валось более 
9 ты сяч кружков, а в Ленинграде более 5 ты сяч круж
ков, д о  сейчас в М оскве немногим более 500 кружков, 
а в Ленинграде около 300.

Основным методом работы кадров становится само-, 
стоятельная работа над книгой.

Расш иряется печатная пропаганда, имеющая ре
ш ающее значение в постановке пропагандистской ра
боты.

Все это, однако, только начало того  разворота про
пагандистской работы, которого , добивается  наша пар
тия. В этом под ’еме реш ающ ую роль бу д ет  играть на
ша больш евистская  ̂  печать. Спрос на печатное слово 
колоссально возрос и бу д ет  расти.

Мы стоим накануне огромного под’ема всей пропа
гандистской работы партии. Для целей пропаганды 
должны бы ть широко использованы такие могучие 
средства , как кино, радио, и скусство.

Для того, чтобы успеш но руководить делом мар
ксистско-ленинской пропаганды в партии и госуд ар 
стве, для того, чтобы успеш но решать задачи ликвидаг- 
ции теоретического и политического отставания пар
тийных кадров, ЦК должен иметь мощный аппарат 
пропаганды и агитации, в виде Управления пропаган-

Продолжение см. на 2-й стр.
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П р о д о л ж е н и е  д о к л а д а  т. Ж
ды я  агитации, сосредоточиваю щ его всю  работу по 
печатной и устной  пропаганде я  агитации.

Идейная закалка воспитает в советских людях соз- 
нание достоинства советского  гражданина и- уверен
ность в своих силах. Как никогда с  исключительной 
силой звучат сейчас слова товарищ а Сталина о том, 
что теория дает практикам силу ориентировки, уве
ренность в себе, перспективу, умение не только ви
деть, но и предвидеть собы тия.

П ерестройка нашей партийной пропаганды обесп е
чит расцвет теоретической работы и сдел ает нашу 
партию еще более идейно вооруженной. (Бурны е апло

дисменты).

О перестройке 
партаппарата 

и о всесоюзных 
конференциях

Товарищи! Т езисы  об изменениях в уставе ВКП(б) 
выдвигают задачу перестройки аппарата отделов как 
в ЦК, так и на местах.

П роизводственно-отраслевы е отделы  ныне не зна
ют, чем им, собствен н о, надо заниматься, допускаю т 
подмену хюзорганов, конкурирую т с  ними, а это по
рож дает обезличку и безответствен н ость  в

П роизводственно-отраслевы е отделы  ЦК ВКП(б) 
должны бы ть ликвидированы, за исключением Сель
скохозяйственного отдела, ввиду особой  важ ности за
дачи контроля и наблюдения за деятельностью  сов ет 
ских и 'п а р ти й н ы х  организаций в области  сельского 
хозяйства. '

Сейчас во весь р ост  перед нашей партией встали 
задачи организационного укрепления колхозов, вопро
сы руководства колхозной экономикой, организации 
труда  в колхозах, совх озах  и МТС. Об этих задачах 
ярко и убедительно говорил на с 'е зд е  товарищ  
Андреев.

При наличии некоторой слабости  работы Н аркомзе- 
ма и Н аркомсовхозов и при условии, когда работа в 
области сел ьского  хозяйства требует исключительного 
внимания и заботы  со  стороны  м естны х партийных 
организаций, сохранение Сельхозотдела в составе ап
парата Ц ентрального К омитета, крайкомов и обкомов
является необходимым. 1

Н еобходим о также сохранить Отдел школ ЦК в 
связи с  тем, что у  нас нет сою зн ого  Наркомпроса и в 
связи с  необходим остью  контролировать постановку ра
боты по народному образованию  во  всех  республи
ках, краях и областях.

В  обкомах, крайкомах и ЦК нацкомпартий должны
бы ть созданы  отделы : кадров, пропаганды и агитации, 
организационно-инструкторский и сельскохозяйствен 
ный. В се остальны е производственно-отраслевы е отде
лы должны бы ть упразднены.

В райком<тх и горкомах необходимо иметь отделы: 
кадров, пропаганды и агитации и организационно-ин
структорский.

Р уководство отделами пропаганды и ?уитации и | 
отделами кадров в обкомах, крайкомах и ЦК нацком
партий долж но бы ть возлож ено на особы х секретарей.

Я  думаю , товарищ и, что нет необходим ости , после 
того, что уж е мною сказано относительно задач в деле 
подбора кадров и проверки исполнения, а также отн о
сительно задач пропагандистской работы, мотивиро
вать необходим ость такой реорганизации аппарата ЦК 
и местных партийных органов. С труктура аппарата 
Ц К  и местных партийных органов, предлагаемая на 
рассмотрение XVIII с ’езда  партии, позволит обесп е
чить укрепление партийного руководства различными

. отраслями нашей работы.
*  *  *

В усл овиях бы стр ого  п од ’ема социалистического 
хозяйства, бы стр ого  политического и культурного ро- 

'ста  рабочих, крестьян и интеллигенции, резко повы 
сился темп партийной и государственной  жизни. Для 
того, чтобы осущ ествл ять  руководство государствен н ы 
ми и партийными делами, бы стро реагировать на за
просы , выдвигаемые ж изнью, и своеврем енно разреш ать 
назревшие вопросы, необходим о дополнить сущ еств ую 
щую схем у центральных организаций партии с 'е з д  > 
партии, ЦК ВКП(б) — новым органом, — всесою зной  
партийной конференцией. Это тем  более необходимо, 
что больш ой пром еж уток времени меж ду с ’ ездами пар
тии ограничивает возмож ность выдвижения на руко
водящ ую работу и в особенности  в ЦК ВКП(б) вы рос
ших кадров работников партии, а конференция могла 
бы дать  партии такую  возм ож ность. В связи  с  этим 
назрела необходим ость дополнить схем у  центральных 
организаций партии — с ’ езд партии, ЦК ВКП(б) — все
сою зной конференцией партии, созы ваемой не реже од 
ного раза в год  из представителей м естны х организа
ций с  тем, чтобы главной задачей всесою зной  конфе
ренции считать обсуж дение назревш их вопросов поли
тики. партии.

В сесою зной  конференции партии^ нуж но предоста
вить право замены части членов ЦК, т.-е. право выво
да из состава ЦК отдельны х членов ЦК, не обеспечи
вающих выполнения своих обязанностей, как членов 
ЦК, и замены их новыми, но в количестве не более 
одной пятой состава  ЦК, избранного с ездом  партии. 
Конференция пополняет состав  членов ЦК из числа 

Г кандидатов, ■избранных с ’ездом  партии, и взамен их 
избирает соответствую щ ее количество новых кандида- 

, тов в члены ЦК.
Решения конференции, за  исключением решения об 

избрании новых членов ЦК и новых кандидатов чле
ны ЦК, не нуж даю щ егося в утверж дении ЦК ВКП(б), 
подлежат утверж дению  ЦК ВКП(б). Реш ения конфе
ренции, утверж денны е ЦК ВКП(б), являю тся обяза
тельными дл^ всех  партийных организаций. Д елегаты  
конференции избираю тся на пленумах обкомов, край
комов и ЦК нацкомпартий. Члены ЦК, если они не 
являю тся делегатами по уполномочию  от  местны х о р 
ганизаций, у ч а ствую т  в работах конференции с  пра
вом  совещ ательного голоса.

О задачах 
производственных 

и советских первичных 
парторганизаций

Товарищи!
За истекш ий период укрепились первичные пар

тийные организации, являю щ иеся основой нашей пар
тии, улучш илась их связь  с  массами, повы силась аван
гардная роль коммунистов, поднялся уровень партий
ной жизни. Партийные организации ближе подошли к 
практическим хозяйственным и культурны м вопросам 
социалистического строительства.

Опыт показал, что успеш ная работа партийных о р 
ганизаций была обеспечена там, где первичные партий
ные организации сумели сочетать  партийно-политиче
скую  работу с  борьбой за успеш ное выполнение прои з
водственны х планов, за улучш ение работы  госуд а р 
ственного аппарата, за освоение новой техники, за 
укрепление трудовой  дисциплины, разверты вание стаха- 

• н овского движения, выдвижение на партийно-хозяй
ственную  работу новых кадров. И, наоборот, там, где 
партийные организации отош ли в стор ону  от  хозяйства, 
ограничив свои задачи пропагандой и агитацией, или 
там, где партийные организации приняли на себя 
несвойственны е им функции руководства хозяйством , 
подменяя и обезличивая хозяйственны е органы, там  ра
бота неизбеж но попадала в тупик.

Товарищ  Сталин не раз указывал на необходим ость 
правильного сочетания партийно-политической и хо
зяйственной работы.

Еще в 1923 год у  он говорил:

«... необходим о вовлечь наши производственны е 
ячейки в круг вопросов, связанных с  ходом дел в 
предприятиях и трестах. Н еобходимо поставить дело 
так, чтобы ячейки были в курсе работы управляю
щих органов наших предприятий и  об'единений, 
чтобЦ они могли иметь влияние на эту  работу. Вы

знаете, как представители ячеек, д о  чего велика 
моральная ответствен н ость  наших п роизводствен 
ных ячеек перед беспартийными массами за ход 
дел в предприятии. Ч тобы  ячейка могла руково
дить и вести  за собой беспартийную  м ассу  на за
воде, чтобы она могла нести ответствен н ость  за 
ход  дел -в предприятии, — а она моральную ответ
ствен н ость  за прорехи предприятия безусловн о не
се т  перед беспартийными массами, — она должна 
бы ть в курсе этих дел, она должна иметь возмож
ность так или иначе влиять на эти дела. Н еобхо
димо поэтом у, чтобы ячейки вовлекались в обсуж 
дение хозяйственны х вопросов, связанны х с  пред
приятием, чтобы время о т  времени собирались х о  
зяйственные конференции представителей ячеек 
предприятий, входящ их в состав  треста , для об
суж дения вопросов, связанны х с  делами в тр есте . 
Это один из верных путей, необходимы х как для 
обогащ ения хозяйственного опы та партийных масс, 
так и для организации контроля снизу».

(И. С талин. О задачах партии. Сборник «Об 
оппозиции», стр . 24).

Сош люсь хотя бы яа опы т партийной организации 
такого гиганта, как Кировский завод в Ленинграде. 
Троцкистско-бухаринские бандиты, стоявш ие одно вре
мя у  руководства  завода, нанесли заводу больш ой 
вред, довели его д о  такого состояния , что в середине 
1937 года завод по многим позициям выполнял про
грамму едва на 45—50 проц.

Сейчас заводом  руководят новые люди, поднявшие
ся  из рядов заводской технической интеллигенции, из 
рядов стахановцев и ударников.

За последний год  работа К ировского завода сер ьез
но улучш илась и в этом  деле больш ую  роль сыграла 
партийная организация и ее партийный комитет, с у 
мевшие правильно сочетать  партийно-политическую  
работу с хозяйственной.

Практика кировских коммунистов показывает, что 
правильное сочетание партийно-политической работы  с 
хозяйственной не ведет к наруш ению единоначалия, с 
одной стороны , а с  другой  стороны , к забвению пар
тийно-массовой работы.

В этом  отнош ении больш ое значение имело то, что 
к руководству партийной организацией поднялись лю 
ди, хорош о знающ ие технику и экономику предприя
тия, поднялись люди из цехов, с  отдельны х участков 
завода, люди, крепко связанны е со  всем  коллективом 
рабочих и инж енерно-технических работников.

Партийная организация К ировского завода см ело 
раскорчевала вражеские элементы на заводе и выдви
нула новые кадры — до 500 лучш их стахановцев, ин
женеров и техников, которы е сейчас и управляю т за
водом ,—и управляю т неплохо.

О тносясь внимательно к сигналам рядовы х рабо
чих и служ ащ их, партийная организация сумела при
нять участие в решении ряда крупных экономических 
вопросов на заводе. Партийная организация принимала 
живейшее участие в реформе систем ы  зарплаты на 
заводе, которая была запутана вредителями. В м есто 
100 тарифных сеток, сейчас на заводе остал ось  4, пе
ресмотрены  сотни  ты сяч норм. Э то имело колоссаль
ное значение для правильной организации и повы ш е
ния производительности тр уда  на заводе.

За последние полгода завод выполняет производ
ственные задания без перерасхода фондов зарплаты 
при значителвной переработке новых норм.

Партком К ировского завода пом ог дирекции наве
сти  порядок в энергетическом  хозяйстве завода, вы дви
нул на это т  участок  свеж их людей и пом ог разрабо
тать  конкретные мероприятия. В результате завод с 
честью  справился с  правительственным заданием 
удвоения вы пуска тракторов к весеннем у севу  1939 года.

В от другой  пример. Я рославский резинокомбинат 
7 лет не выполнял производственной программы. 
П лохую работу резинокомбината, к руководству кото
рым одно время пробрались враги народа, чувствовала 
вся страна.

ЦК ВКП(б) помог большевикам резинокомбината ра
зоблачить и разгромить врагов народа и потребовал в 
кратчайший срок вы вести резинокомбинат в число пе
редовы х предприятий страны. Парторганизация рези
нокомбината указания ЦК ВКП(б) с  честью  выполни
ла. Программа IV  квартала 1938 года п о ’-вы пуску авто
покрышек была выполнена комбинатом на 100 проц., 
в январе на 106 проц., а в феврале на 108 проц. Вме
сте с  хозяйственны м и успехам и росла и партийная 
организация. За четверты й квартал парторганизация 
резинокомбината вы росла больш е, чем за преды дущ ие 
2 года.

На чем основаны  усп ехи  парторганизации резино
комбината? Они основаны  на правильном сочетании 
хозяйственной и политической работы  парторганиза
ции. Парторганизация резинокомбината так строила 
свою  работу, что  задача выполнения производственной 
программы была поднята на уровень больш ой полити
ческой задачи и на этом  воспиты вался весь коллектив 
резинокомбината. П арторганизация так сум ела р а сста 
вить партийные кадры, что ей удавалось точно знать, 
что делается  на любом участке предприятия. Райком . 
ВКП(б) и парторганизация не подменяли хозяйствен 
ного руководства . Более того , создавал ись все необхо
димые условия для проявления сам остоятел ьности  и 
инициативы хозяйственников, но парторганизация бы 
ла в курсе каж дого ш ага дирекции и в нужные мо
менты, хорош о зная состоян и е хозяйственны х дел, на
правляла, учила, помогала хозяйственном у руковод
ству.

Резко критикуя распущ енность и безответствен 
ность, долгое время прививавш иеся врагами народа, 
парторганизация поддерж ивала и морально и полити
чески каждого хозяйственного руководителя, каждого 
рабочего и служ ащ его, честно работавш их на комби
нате.

Таких примеров, как примеры с  К ировским заво
дом и Я рославским резинокомбинатом, можно привести 
десятки  и сотни. Завод «Калибр» и 1-й часовой завод 
в М оскве; целый ряд авиационных заводов; ряд ме
таллургических заводов; харьковский завод «С вет ш ах
тер а»; завод Н овое Сормово в Горьковской области и 
мнопие другие предприятия также даю т примеры пра
вильного сочетания партийной и хозяйственной работы 
в жизни первичных парторганизаций.

Во всех республиках, краях и областях найдется 
немало парторганизаций, которые сум ели установить 
правильное отнош ение к вопросам  хозяйства, наладить 
контроль за состоянием  дела на производстве и по
мочь хозяйственникам выполнить и перевыполнить 
программу.

Сош люсь далее на опы т парторгов ЦК на оборонны х 
заводах. Этому вопросу придает исключительное зна
чение товарищ  С талин. Товарищ  Сталин предложил 
устан ови ть  на оборонны х заводах ин ститут, парторгов 
ЦК и посы лать в качестве парторгов квалифицирован
ных инженеров — специалистов св оего  дела, хороших 
партийиев. Это мероприятие целиком себя  оправдало 
и дало исклю чительны е результаты . На оборонны х 
заводах создал ся  новый тип работников, которы е соч е 
таю т партийную работу с  умением проверить т о т  или 
иной хозяйственны й или технический вопрос.

И звестно, что невеж ество в технических и хозяй
ственны х вопросах некоторы х партийных работников 
бы ло наруку вредителям. Наши первичные партийные 
организации — это  передовой отряд наших предприя
тий, это цвет наших предприятий. Н еобходим о исполь
зовать весь  опы т этого  передового слоя, каким явля
ю тся коммунисты  на предприятиях. Для того, чтобы 
проверить состоян и е дела с  выполнением того  или 
иного ответствен н ого заказа, с  расходованием дирек
торского фонда, с  положением в рабочих общ ежитиях, 
с  положением в рабочих стол овы х, надо полож ить на 
чашу весов весь опы т партийных организаций, осве
тить больш евистским  прож ектором все стороны  произ
водственной  жизни предприятия. Этим мы окажем 
огром ную  помощ ь всем у дел у хозяйственного социали
стического строительства.

Во время ди скусси и  бы ли голоса, что, дескать, 
предоставление права контроля производственны м пер
вичным партийным организациям — эт о  есть  удар по 
единоначалию. Мне кажется, что те  люди, которые 
считают, что единоначалие заклю чается в том, чтобы 
командовать заводом , без опоры  на актив, ничего в 
единоначалии не понимают.

Наше советское, больш евистское единоначалие за
ключается в умении распорядиться, в умении органи- 
вовать дело, подобрать кадры, дать правильную дирек

тиву, п отр ебов а ть ' отчет, устран ить  безответствен н ость  
и обезличку. Но оно означает, вм есте « с  этим, и ум е
ние опираться в этой работе на парторганизацию, на 
актив предприятия, на весь коллектив предприятия.

П оэтому, неправильны высказывания насчет того, 
что можно как-нибудь обойтись без контроля со  стор о 
ны первичных партийных организаций. Зря некоторые 
хозяйственники боятся  такого контроля.

В связи с  этим назрела необходим ость более точ 
но определить задачи различного типа первичных пар
тийных организаций и, в частности, таких первичных 
партийных организаций, как партийная организация 
на производстве (фабрика, завод, совх оз, колхоз) и пар
тийная организация наркомата.

Партийной организации п роизводственного типа 
долж но бы ть предоставлено право контроля за со ст о я 
нием дел предприятия, совхоза  и колхоза. Это должно 
привести 5  усилению  роли и ответствен н ости  первич
ных партийных организаций на производстве.

Ч то касается  партийных организаций нарком атско 
го  типа, то  они, не имея, в силу специф ических уело- 
вий своей работы, функций контроля, должны усилить 
свою  роль в -деле улучш ения работы аппарата. Их 
обязанность — сигнализировать о недочетах т о го  или 
иного наркомата, отмечать недостатки отдельны х ра
ботников и сообщ ать  о  них в ЦК и руководителям 
наркомата.

Товарищ  Сталин на заседании О ргбю ро ЦК 15 мар
та  1926 г., определяя задачи советских ячеек, говорил 
о том,

«...чтобы наши советские ячейки были блю сти 
телями действительн ого советского  порядка в на
ших учреж дениях...

...Ячейки должны следить за тем , чтобы  в со 
ветских учреж дениях,^  государствен н ы х и хозяй
ственны х, чтобы в них был хотя бы элементарный 
порядок, элементарная отзы вчивость, готовность 
вы слуш ать людей, бы ло бы поменьше бю рокра
тизма...

...Надо добиться  того , чтобы советская  ячейка 
жила ж изнью всей партии, чтобы она помогала 
партии улучш ить, уп р ости ть  более и сблизить с 
населением советский и хозяйственный аппарат, 
сделать  его честны м и экономным».

(См. «И звестия ЦК ВКП (б)» №  16-17 за 1926 г.).

В се члены партии, работающ ие в том  или ином 
наркомате, должны об ’единяться в обш енаркоматскую  
партийную организацию. Секретарь первичной органи
зации наркомата должен утверж даться  ЦК ВКП(б). 
Н еобходим ость этого  последнего мероприятия вряд ли, 
товарищ и, нуж дается  в пространной мотивировке и 
аргументации, — она ясна сам а по себе.

,

Товарищ и! Я  изложил основны е поправки и допол
нения к уста в у  ВКП(б), предложенные тезисам и.

Кроме этих поправок и дополнений необходим о от
метить еще вытекающ ие из партийного опыта допол
нения о  необходим ости  иметь в обкомах и крайкомах 
4—5 секретарей, о  предоставлении уставны х прав 
окруж ным организациям партии, о  распространении 
уставного положения о  парторганизациях в Красной 
Армии также на парторганизации Военно - М орского 
Ф лота. Эти дополнения, по-моему, не тр ебу ю т  раз'яс- 
нений.

В о изменение сущ еств ую щ его  положения предла
гается  именовать впредь выборные органы первичных 
организаций не комитетами, а бю ро парторганизаций.

Это иэменение и сходи т из того, что комитеты  о р 
ганизую тся  там, где об 'еди н яю тся  несколько полно
правных парторганизаций. Такова традиция нашей пар- • 
тии, соответствую щ ая интересам дела. Вы борны е же 
органы  первичных партийных организаций ц ел есооб
разнее именовать, в отличие о т  комитетов, бюро.

Большое значение ЦК придает, также, предоставле
нию права . паховым партийным организациям избирать 
— при известны х условиях, а именно при наличии не 
менее 15 членов партии, — бю ро цеховой парторгани
за ц и и  Вы знаете, что на крупнейш их заводах по ре
шению ЦК были созданы  цеховы е комитеты. Опыт их 
работы целиком оправдался.

Об итогах дискуссии 
по тезисам доклада 

„Об изменениях в уставе 
ВКП(б)“

П ерехож у к поправкам и изменениям, которые бы
ли внесены  при обсуж дении в партийных организа
циях тезисов  доклада об  изменениях в уставе  ВКП(б).

По тезисам  развернулась ш ирокая ди скусси я . В ре
зультате д и скусси и  тези сы  были одобрены  подавляю 
щим больш инством  членов партии и всеми партийны 
ми организациями. (Б ур н ы е  аплодисм енты ).

О бсуж дение тезисов  дало довольно больш ое коли- * 
чество поправок и дополнений как к самим тезисам , 
так  и к ряду других  параграфов ныне дей ствую щ его 
устава, в которы х тезисы  не предусм атривали изме
нений.

В виду больш ого разнообразия поправок, сл ед у ет  их 
разбить на несколько категорий.

Е сть  ряд пустопорож них поправок, не •имеющих 
никакой практической ценности, например: выборы
парторганов производить один раз в 5 лет; выборы 
секретарей парторганизаций производить на общ их 
собраниях, а не комитетами или бю ро, т. е. сделать 
секретаря независимы м от  комитета или бю ро; прои з
водить прием в партию  на торж ественны х собраниях 
и т. д.

Эти поправки и дополнения сами говор ят против 
себя и нет никакой необходим бсти  п р о т и в 'н и х  полеми
зировать. Они отпадаю т сами собой  как пустяковы е. 
(Смех. А плодисм енты ).

И меется, во-вторы х, больш ое число поправок, допол
нений и замечаний, не имеющих прям ого отнош ения к 
уста в у  ВНП (б), а относящ ихся к текущ ей партийно
организационной работе.

Таковы, например, предложения о  выделении не 
менее 3-х вечеров в пятидневку свободны х от  вся!?их 
собраний и совещ аний для того, чтобы товарищ и могли 
и отдохн уть , и заняться теорией ; предложения о про
ведении партийных дней ; о запрещении вы носить ре
шения опросом ; об избрании бю ро райкомов в мало
численны х районных парторганизациях; о  переводе трак
тор и стов  и комбайнеров на уч ет  в парторганизации 
МТС, о  ликвидации узловы х ж елезнодорож ны х партий
ных комитетов и т. д. и т. п.

Темы всех этих поправок и предложений, как види
те , — некоторые практические вопросы  партийного 
строительства. Авторы  этих поправок, видимо, не у я с 
нили разницы между уставны м и вопросами и вопроса
ми текущ ей партийной работы и поэтом у стараю тся  
вти сн уть  в устав как можно больш е всяческих поло
жений, забывая о  том, что устав  дает только обш ие 
рамки, основны е формы организационной деятельности  
партии и что устав  не исключает, а наоборот предпо
лагает текущ ую  деятельность партийных органов.

У став ВКП(б), который утверди т ( XV III партийный 
с ’ езд , дает организационную  осн ову для будущ ей  д ея 
тельности  руководящ их партийных органов. Поправки 
и дополнения такого  рода должны бы ть направлены на 
рассм отрение нового состава  ЦК ВКП(б).

Третья группа поправок имеет прямое отнош ение 
к у ста в у  ВКП(б). Значительная часть этих поправок 
им еет редакционный характер и мож ет бы ть передана 
в У ставную  комиссию  XVIII с ’езда, которую , я думаю , 
с ’ езд  созд аст , поручив ей устан ови ть  окончательную  
редакцию партийного устава.

Ч то касается поправок и дополнений, имеющих 
сущ ествен н ое  значение, т о  их ц елесообразно разбить 
на три категории: поправки и дополнения неприемле
мые, которы е необходим о отвергнуть, поправки и д о
полнения, целесообразн ость которы х необходим о про
вентилировать на с ’езде, и, наконец, поправки и д о 
полнения, которы е необходимо принять.

О становлю сь на неприемлемых предложениях.
1. Поправки, имеющие в виду сохранение в той 

или иной форме категорий по приему. Т у т  имеются 
сам ы е разнообразны е предложения. В се они и сходят

из несвоеврем енности, по мнению авторов, уничтож е
ния различных категорий. П редлагают устан ови ть  ~ или 
3 категории: одну для рабочих, д р у гу ю  -  для кре
стьян и интеллигенции, или выделить специальную  
категорию для представителей старой интеллигенции 
и т. д. Этих предложений принимать не сл едует.

Отличительная черта этих поправок заклю чается в 
том , что их авторы  или игнорируют, или не уяснили 
себе сущ ества  тех коренных изменений в соотнош ении 
классов, которые произошли в СССР. Они либо цепля
ю тся  за старое, не видя нового, или просто спят мерт
вым сном  и не замечаю т, что кругом делается. (А пло
дисм енты ).

2. И меется ряд поправок диаметрально противопо
лож ного типа, идущ их далее предлагаемых тезисам и 
норм, регулирую щ их прием в партию. Если первая 
группа поправок, ка к  мы только что видели, предлага
ет  сохранить стары е усл овия  приема, т о  другая груп
па поправок предлагает пойти значительно дальш е тех 
норм, которы е выдвинуты тезисам и. П редлагаю т, на
пример, устан ови ть  кандидатский стаж  не в год, а в 
9 м есяцев 6 м есяцев и даже 3 м есяца; отм енить пар
тийный стаж  для рекомендую щ их, ум еньш ить количе
ство  рекомендую щ их и т. д. и т. п. Я  дум аю , что п о 
добн ого рода поправки идут от  непонимания отдельны 
ми членами партии вопроса о  характере нашей партии 
и сви д етел ьствую т о  забвении некоторыми чле
нами партии т о го  основного полож ения, что 
сила нашей партии заклю чается не в том , чтобы уни
чтож ить границы меж ду партией и не партией, м еж ду 
партийными и беспартийны ми и расплы ться, раствори ть
ся  в м ассе, а в том, что партия, являясь сборны м  
пунктом передовы х людей из рабочего класса, кре
стьян ства , интеллигенции, не гонится  за количеством  
членов, а заботи тся  о  их качестве, о  вы соком  звании 
членов партии, о их стой кости  и преданности делу ра
бочего класса.

А вторы  подобны х поправок и сходят из неправиль
ного представления, б у д то  партия больш е не намере
на заботиться  о  качестве свои х членов и широко отс 
кры вает двери для всех , кто пож елает в нее войти. 
Такие неправильные взгляды  не имеют ничего общ его 
с установками партии на стр о го  индивидуальный при
ем в ряды партий действительно передовы х работ
ников. с.

Означает ли, что сущ ественн ы е изменения порядка 
приема в партию в какой-либо мере ослабляю т испы 
танный ленинский - принцип индивидуального отбора в 
партию ? Ни в коем случае.

ЦК и товарищ  С талин много раз с  предельной я с
ностью  указывали на то, что для партии важно 
не столько количество членов, сколько их качество, их 
стой кость . Вот, например, что говорил он б июля 1921 
года в своем  докладе общ ем у собранию  Т иф лисской 
организации коммунистической партии Грузии:

«Нужно раз навсегда запомнить, что сила и 
удельный вес партии, особен н о ком м унистической  
партии, зависит не стол ько от  количества членов, 
сколько о т  их качества, от  их стой кости  и предан
ности делу пролетариата».

На втором  В сесою зном  с ’ езде Советов 26 января 
1924 года в своей  великой клятве по поводу см ерти  
Л енина тов. Сталин говорил:

«Не всяком у дано бы ть членом такой партии. 
Не всякому дано вы держ ать невзгоды  и бури, свя 
занные с  членством в такой партии. Сыны рабоче
го  класса, сы ны  нужды и борьбы , сыны неимовер
ных лишений и героических усилий — вот  кто,

■ прежде всего, должны бы ть членами такой партии. 
В от  почему партия ленинцев, партия ком м унистов, 
н азы вается  вм есте с  тем  партией рабочего 
класса».

В резолюции XIII п артс 'езда  «Об очередны х зада
чах партийного стр ои тел ьства» партия указы вала, что 
при приеме новых членов важны не формальные кри
терии, а су щ еств о  дела. В этой резолю ции бы ло скат 
зано, что

«„.при  приеме должны собл ю даться  не только 
установленны е формальные усл ови я, но также дол 
жна обязательно вы ясняться  по с у щ е ству  сп особ 
н ость  н ового члена партии на деле пом огать пар
тии и органам пролетарской диктатуры ».
Э тот принцип стр ого  индивидуального п одхода при 

приеме в партию  является незыблемым законом нашей 
партии и не подлеж ит изменению.

Центральный К ом итет партии на протяжении меж
д у  X V II и XV III с ’ездами партии неоднократно указы 
вал на оп асн ость  забвения принципа индивидуального 
приема в партию.

Ч уж ды е, в р а ж д е б н о  элем енты  всегда  стрем ились 
войти в ряды  ВКП(б) для того , чтобы , прикры ваясь 
званием члена партии, подры вать великое дело рабоче
го класса.

Ц ентральный К ом итет партии провел огром ную  
работу п о  борьбе с  наруш ением принципов индиви
дуального отбора в партию.

Ц ентральный К омитет партии реш ительно борол ся  
с  попытками забвения указания Л е ни н а  о том, что 
только наша партия, единственная в мире заботи тся  
не об увеличении числа членов, а о  повыш ении их 
качества.

Центральный К ом итет партии строж айш е п реду
преждал партийные организации об  оп асн ости  извра
щения и повторения ош ибок, об  опасности  замены 
тщ ательного индивидуального отбора  в ряды партии 
вредной валовой кампанией по приему в партию, что 
засоряло ряды ВКП(б) чуждыми, враж дебными эле
ментами.

Проверка и обмен партийных докум ентов вскрыли 
исклю чительную  запущ ен н ость  и хаос в этом  отнош е
нии. О тсю да ясно, что принцип индивидуального от
бора в партию действительно передовы х, действительно 
преданных дел у рабочего класса, лучш их людей нашей 
страны  из рабочих, крестьян и трудовой  интеллиген
ции, проверенных на различных участках борьбы  за 
социализм, лю дей, которы е не дрейф ят перед тр у д н о 
стями, а закаляю тся в борьбе с  ними, был, е ст ь  и 
оста ется  реш ающим принципом нашей партии при раз
решении вопроса  о приеме в партию.

В м есте с  тем партия заинтересована в том , чтобы  
создать  все возмож ности для вступления в ее ряды 
действительно передовы х людей. Изменения в уставе  
эти возм ож ности  на деле создаю т.

3. Ряд товарищ ей предлагает устан ови ть  особую  ка
тегор ию  для лиц, ранее состоявш их в партии. Мне ка
ж ется  в этом  нет нужды. Если речь идет о  товарищ ах, 
которы е за время пребывания вне партии показали се 
бя преданными и активными работниками, т о  их мож
н о принимать на таких же основаниях, на которы х 
принимаю тся все вновь вступаю щ ие товарищ и. Если 
же такие люди за время св оего  пребывания вне партии 
не доказали своей  преданности, т о  они, видимо, приня
ты не буд ут , и рекомендации им никто не даст.

4. П редлагаю тся, далее, поправки насчет знаком
ства по совм естной  работе реком ендую щ его с  рекомен-

. дуемым. П редлагаю т для лиц, находящ ихся в рядах 
Р абоче-К рестьянской К расной Армии, устан ови ть  6 ме
сяцев, мотивируя это  особы ми условиями жизни К рас
ной Армии. Я думаю , что мы должны отклонить эт о  
предложение. В о-первы х, оно созд ает  разные условия 
в жизни граж данской и армейской партийных органи
заций. что нежелательно. В о-вторы х, рекомендации мо
гут давать товарищ и, знаюш ие по совм естн ой  работе 
не только на данном предприятии, в данном учреж де
нии, но и знавш ие его  по совм естной  работе д о  этого, 
причем не сл ед у ет  требовать от' рекомендую щ их обяза 
тельного п ри сутстви я  при приеме. Наконец, парторга
низация может обратиться  с  запросом  о  товарищ е, 
желающ ем вступ и ть  в партию — если это  бу д ет  нуж 
но, когда не хватит рекомендую щ их на м есте — в те 
организации, где он работал раньше или к тем това 
рищам, которы е его м огут  порекомендовать по прежней 
совм естной  работе.

5. Внесен ряд предложений о предоставлении пра
ва приема в партию  цеховы м партийным собраниям в 
крупных партийных организациях, насчиты вающ их не 
менее 50П членов партии, минуя общ ее партийное соб 
рание. Внесены также предложения о  предоставлении 
права п ^ е м а  в партию всем цеховы м  партийным орга-
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газациям, минуя общее собрание первичной парторга
низации.

Я думаю, что мы здесь должны принять следую
щее предложение: в крупных заводских партийных ор
ганизациях, насчитывающих свыше 600 или 700 членов 
партии (об этом надо обменяться мнениями на с ’езде) 
дать право создавать не бюро первичной организации, 
а заводской комитет.

Некоторые товарищи предлагали организовать в 
таких предприятиях районные производственные коми
теты. Мне кажется, это неправильно, ибо тогда у нас 
получится два разных типа райкомов — райкомы тер
риториальные и райкомы производственные. В таких 
заводских партийных организациях, где насчитывается 
свыше 500 или 700 членов партии, целесообразно орга
низовать заводские партийные комитеты с том, чтобы 
цеховым партийным организациям в таких крупных 
предприятиях дать уставные права.

Что касается предложения о предоставлении права 
приема в партию всем цеховым организациям, т. е. о 
распространении уставных прав на все цеховые пер
вичные организации, то их необходимо отклонить, ибо 
они идут по линии умаления значения общезаводской 
организации. А нашей крепостью является прежде все
го завод и было бы неправильно расклевать общеза
водскую парторганизацию, ставя ставку на цех. Нель
зя смазывать воспитательную роль общезаводской пар
тийной организации и значение общезаводского пар
тийного собрания в деле приема в партию.

6. Внесен ряд предложений о  создании всякого 
рода- новых отделов при партийных органах. Тезисы 
ЦК как известно натравлены к тому, чтобы сокра
тить количество отделов, при чем основными отдела
ми будут Управление кадров и Управление пропаган
ды и агитации ЦК и соответственные отделы на мес
тах. А товарищи идут, наоборот, на расширение от
делов, предлагают учредить новые отделы, вроде от
дела здравоохранения, отдела стахановского движе
ния и т. д. (Смех).

Эго предложение необходимо отвергнуть. Об одном 
только отделе вопрос по-моему является дискутабель- 
е ы м : я имею ввиду вопрос о создании оборонных от
делов, который следует обсудить на с ’езде.

7. Предлагают распространить пункт о партийных 
активах также и на сельские организации. Я ду
маю, что и этот вопрос с ’езд должен будет обсудить, 
ибо тут есгь соображения и за и против.

Каковы соображения за? Они сводятся к тому, 
что в сельских районах, особенно в крупных и 
не всегда целесообразно собирать только общерайонные 
собрания коммунистов, что следует созывать и пар
тийные активы «о  примеру городов для обсуждения 
текущих вопросов партийной политики. Что касается 
воображений против, то оки исходят из того, что в 
большинстве сельских районов можно во всех необ
ходимых случаях созывать общие собрания организа
ций. Известно, что общие собрания имеют огромное 
воспитательное и организационное значение. Некото
рые товарищи опасаются, как бы активы но подмени
ли роли общего партийного собрания, что активами 
злоупотреблять не следует. Вопрос, как видите, целе
сообразно было бы провентилировать на с ’езде.

8. Предлагают ввести во всех обкомах и горкомах 
щуряду * бюро, секретариаты. Эго предложение так
же нуждается в  обсуждении на с ’езде. Есть доводы 
ва' и против. Доводы ва говорят о том, когда руко
водству необходимо решать большое количество орга
низационных вопросов, есть нужда в таком дополни
тельном органе, как секретариат. Не для всякого во
проса, говорят, нужно созывать бюро. Это, на первый 
взгляд, очень соблазнительное, практически целесооб
разное предложение. Но с другой стороны есть опа
сение, не приведет ли создание секретариатов к ума
лению роли бюро, к умалению роли коллективного ру
ководства? Не приведет ли оно к известному пере
мещению центра тяжести руководства от бюро к бо
лее узкой коллегии — секретариату? Я думаю, что 
этот вопрос требует точно также обсуждения на 
с'езде.

9. Предлагают снизить стаж для руководящих 
партийных работников, а некоторые предлагают вооб
ще не связывать с каким- либо стажем избрание 
товарищей на руководящие партийные посты. Я думаю, 
что эго предложение являотся неправильным, так как 
стаж необходим не только как формальный критерий, 
но и как свидетельство о наличии известного опыта 
партийной работы. Мы не должны забывать указаний 
товарища Сталина о необходимости сочетания опыта 
молодых и старых членов партии. Поэтому, предложе
ние об изменении извести ы‘х-^пунктов устава о стаже 
для руководящих партийных работников, внесенное 
тезисами ЦК, достаточно обеспечивает выдвижение 
молодых кадров и итти дальше в сторону дальнейше
го снижения нецелесообразно.

10. Предлагают предоставить право контроля совет
ским ячейкам также, как производственным. Я думаю, 
что это предложение неприемлемо, ибо оно исходит из 
забвения специфических условий деятельности совет
ских ячеек.

К чему приводит это забвение специфических ус
ловий деятельности советских ячеек показывает опыт 
работы партийных организаций Наркомзома СССР и 
Наркомсовхозов СССР.

Эти партийные организации сбились на контроль 
за деятельностью руководства наркоматов и по суще
ству создавали в наркоматах второй центр, связывав
шийся с периферией, дававший ей директивы и т. д. 
В самом деле, взгляните хотя бы на те вопросы, ко
торые обсуждают эти парторганизации.

Парторганизация Наркомзема обсуждала вопрос о 
ходе сева по СССР! (Смех). Это же комично! Как буд
то она может отсюда учесть, что делается где-ни
будь на Кубани, в Сродней Азии по ходу сева, -  и 
дает «директивы». Обсуждает вопросы о подготовке к 
уборочной кампании, об обеспечении МТС горючим, 
нормальном финансировании МТС и т. д. и т. п., т. е. 
пытается дублировать и подменять наркомат. Из это
го дела ничего путного не получится.

Парторганизация Наркомсовхозов обсуждала вопросы 
о ходе сеноуборки в совхозах Востока. (Смех). Что 
она может по этому вопросу сказать? Она пытается 
тоже давать «директивы».

Вместо того, чтобы организовать борьбу за соблю
дение партийной и государственной дисциплины, за 
надлежащую проверку исполнения правительственных 
директив, за состояние аппарата, делового -я полити
ческого качества его работников, сигнализировать о 
недостатках в работе аппарата наркомата — вместо 
этого люди пытаются подменить руководство наркома
том, руководить периферией.

Мы имеем здесь дело с поротной практикой, кото
рую нельзя поощрять. Это образчик смешения эле
ментарных . понятий о задачах советской ячейки. Это 
пародия на руководство, попытка создать наркомат в 
наркомате.

Специфика деятельности советских ячее* заключает
ся в том, что они не могут брать на себя функции 
контроля работы советского учреждения ,по суще
ству, — для этого есть вышестоящие партийные и со
ветские инстанции.

Но это не означает, что первичные парторганиза
ции советских учреждений не имеют возможности 
влиять на дело. Наоборот, роль советских парторгани- 
ваций исключительно важна. Если парторганизация 
учреждения во-время подмечает непорядки в работе 
учреждения — как. например, обстоит дело с разбо
ром жалоб и заявлений трудящихся, с приемом посе
тителей (а эти вопросы имеют очень острое значение 
в работе советских учреждений), с трудовой дисци
плиной, с  работой аппарата и т. д., — если совет
ская ячейка сигнализирует об этих недостатках в

ЦК ВКП(б) и руководству наркомата, то тем самым 
она осуществляет важнейшее дело улучшения госу
дарственного аппарата.

И. Предлагают разрешить организовывать бюро в 
первичных партийных организациях и в цеховых пар
тийных организациях с числом членов 10—7 человек.

7 человек избирают бюро из 3 человек! Это бы 
означало подменить общее собрание партийной органи
зации собранием бюро, что неправильно.

Таковы те предложения, и дополнения, которые 
имеют прямое отношение к уставу, но, на мой взгляд, 
неприемлемы.

Перейду к тем предложениям, которые, по-моему, 
являются приемлемыми.

1. Ряд товарищей указывает на необходимость пе
реработать введение к уставу ВКП(б) в соответствии с 
изменившейся обстановкой в стране.

Я думаю, что это предложение правильное и его 
необходимо принять.

2. Весьма оживленный обмен мнениями во время 
дискуссии произошел вокруг вопроса о группах сочув
ствующих. Судя по наиболее распространенным мне
ниям, группы сочувствующих необходимо упразднить.

Товарищи указывают, что в условиях громадного 
роста беспартийного актива вокруг партии, в условиях 
возобновления приема в партию группы сочувствующих 
уже перестали играть свою роль. Прием в партию 
идет в основном помимо групп сочувствующих. Об 
этом говорит, например, тот факт, что в числе вновь 
принятых в кандидаты за последние два года только 
21 процент составляют сочувствующие.

Обязаны мы учесть этот практический опыт? Я 
считаю, что обязаны.

Вокруг партии имеется большое количество орга
низаций, связывающих партию с массами. Я имею в 
виду такую организацию, как профессиональные сою
зы, которые должны в результате своей работы по 
воспитанию своих членов поднимать уровень членов 
профессионального союза до уровня понимания задач 
коммунистического авангарда, т. е. до уровня партий
ности и готовить лучших своих людей для вступления 
в партию.

Наши профсоюзы, к сожалению, не в достаточной 
мере ставят перед собой эту задачу, а между тем 
прямая задача коммунистов, работающих в профсою
зах, заключается в том, чтобы проводить воспитатель
ную работу в профсоюзных организациях с таким рас
четом, чтобы в результате этой работы верхний слой, 
актив союзов доводить до уровня партийности.

У нас имеется разветвленная система различных 
общественных организаций — советы, комсомол, коопе
рация, Осоавиахим и т. д.1, вокруг которых имеется 
широкий беспартийный актив, из которого мы можем 
отбирать лучших людей для приема в партию.

С этой точки зрения группы сочувствующих сужа
ют возможности подготовки лучших людей рабочего 
класса, колхозного крестьянства и интеллигенции к 
вступлению в партию.

Я считаю, что лучше принимать подготовленных, 
лучших, передовых людей не в группы сочувствую
щих, а прямо в кандидаты партии. (Аплодисменты, 
голоса: «Правильно»).

3. Предлагают публиковать в печати решения о 
восстановлении неправильно исключенных из партии.

Это дополнение правильное и может быть принято.
4. Предлагают исключить из устава пункт о Ко

миссии советского контроля в связи с тем, что пред
ложение об изменении характера работы КПК должно 
повлечь за собой также и изменение характера дея
тельности КОК и что положение о КСК необходимо 
утвердить в советском порядке.

Я думаю, что это предложение правильно, так как 
конституционные изменения в структуре наших зако
нодательных и исполнительных органов советской вла
сти, несомненно, требуют внесения соответствующих 
коррективов в отношение КСК.

5. Затем, имеется еще дополнение к уставу, кото
рое необходимо принять. Предлагают оговорить в уста
ве, что в партию принимаются товарищи, достигшие 
18-ти лет. (Аплодисменты).

6. Внесены очень существенные дополнения, счи
тающие необходимым более точно определить в уставе 
ряд вопросов, касающихся комсомола. У нас в уставе 
вопросы о комсомоле недостаточно отражены. В уставе 
имеется три пункта о комсомоле. Первый касается то
го, что молодежь до 20-летнего возраста принимается 
только через комсомол. Второй пункт гласит о том, 
что рекомендация райкома комсомола приравнивается 
к 2 рекомендациям членов партии и третий пункт — 
относительно создания партийно-комсомольских групп, 
там. где нет первичных парторганизаций.

Этих уставных положений, определяющих взаимо
отношения партии и комсомола, ныне уже недостаточ
но. Мне кажется, что необходимо внести на обсуждение 
с ’езда два таких положения:

П ерте. Комсомольцы, вступившие в партию и не 
являющиеся «командным» составом комсомола, — я 
имею ввиду рядовых комсомольцев, — не обязаны со-; 
стоять в двух организациях — партийной и комсомоль
ской. Правил?,нее будет, если бы они, эти комсомоль
цы, не ведущие по поручению партии ответственной 
работы в руководящих органах комсомола, состояли 
только в партийной организации. (Аплодисменты).

Практика такова (и практика не совсем правиль
ная), что у нас в члены партии из комсомола начина
ют переводить с 25—26-летнего возраста, т. е., глаз
ным образом, переростков. И сейчас говорят в комсо
моле: сначала будем отбирать в партию переростков, а 
затем мы уже примемся за более молодые кадры. 
Уставное дополнение о том, что в партию могут при
ниматься молодые люди с 18-летного возраста будет 
иметь большое значение для усиления воспитательной 
работы в комсомоле. «Двадцатигодовалые» (смех) на
ходятся у нас в тяжелом положении, потому что их 
«выдерживают» в комсомоле и не -торопятся переда
вать в партию, а между тем они представляют из себя 
людей в расцвете сил, здоровья, имеют все граждан
ские права. Я думаю, что было бы нецелесообразно 
этих людей задерживать по 5—6 лишних лет в комсо
моле, затрудняя нм прием в партию.

Для комсомольцев, не ведущих руководящую ра
боту в комсомоле и вступивших в партию, необходимо 
разрешить состоять только в одной, а именно партий
ной организации. Тогда школу и воспитательной, и 
организационной работы они будут проходить целиком 
в партии. Почему им нужно подчиняться двум райко
мам, двум первичным организациям? Почему они дол
жны задумываться над тем. в какой кружок им ходить 
—■ в комсомольский или и в партийный? Мне кажется, 
нужно ясно определить положение партийных комсо
мол!,пев. Ты прошел в комсомоле подготовительную 
школу воспитания, ты достоин теперь быть в партии 
и тебя приняли в ее ряды. Стало быть ты и работаешь 
в ее организации. Мне кажется, что это внесет ясность 
в положение коммунистов комсомольского возраста и 
одновременно подымет всю работу комсомола по воспи
танию, по подготовке лучших людей в партию. 
(Аплодисменты).

Второе. Мне кажется, что настало также время 
усилить роль комсомола в нашем государственном в 
хозяйственном строительстве и отразить это в уставе 
партии.

Товарищи, комсомол, при всем его огромном значе
нии. при всей огромной помощи, которую он оказывает 
партии, страдает одним недостатком, на который 
необходимо обратить внимание и комсомола и наших 
парторганизаций, — это недостаточное участие комсо
мола в государственной жизни, чересчур большое увле
чение внутрикомсомольскими вопросами.

Мы должны посмотреть теперь на дело е другой

стороны: если говорить об агитационно-пропагандист
ской работе комсомола, то в свете последнего поста
новления ЦК ВКП(б) совершенно очевидно, что эта ра
бота в значительной море будет вестись партией. Мы 
должны всячески помочь комсомолу в этом отношении 
и кадрами и опытом. Иначе и немыслимо.

Внутрикомеомольская работа — очень важное де
ло. Но во имя чего она должна вестись? Ведь она не 
может быть самоцелью. Я думаю, что вся комсомоль
ская работа должна быть круто повернута на подго
товку комсомольцев для активной• государственной и 
партийной деятельности, на реализацию той важней
шей задачи комсомола, которая связана с его ролью 
помощника партии.

А что это значит практически? Практически это 
означает, что, например, где нет первичной парторга
низации, но есть первичная комсомольская организа
ция, она должна взять на себя роль активного про
водника партийных директив. Почему она не может 
принять участие в обсуждении и разрешении хозяй
ственных вопросов? Скажем, нет порядка в правлении 
колхоза, плохо с севом, плохо с труддисциплиной, — 
почему эти вопросы не может обсуждйть комсомоль
ская организация? Почему комсомольская организация 
не может обсуждать вопрос о плохой работе правле
ния колхоза и организовать дело так, чтобы заменить 
плохое правление хорошим? Почему комсомольская ор
ганизация не может обсуждать вопрос о плохих по
рядках в сельсовете? Почему она не может взять на 
себя, по поручению райкома партии, проведение пар
тийных поручений, директив, которые сейчас некому 
выполнять, только потому, что нет первичной парторга
низации? Я думаю, что комсомольская организация 
может и должна это делать. Комсомольские организа
ции должны иметь право инициативы постановки пе
ред партийными организациями больших и малых во
просов государственной и хозяйственной работы, во
просов об улучшении хозяйственной работы на пред
приятии -или в колхозе, о стахановском движении, о 
состоянии бани, О состоянии прачечной, о плохих по
рядках в уличном движении, о хулиганстве в школе 
и т. д., — я не буду повторять всех больших и ма
лых вопросов нашего советского, хозяйственного строи
тельства. Много ли занимаются сейчас этим наши 
комсомольские организации? Утверждаю, что мало. 
Если комсомольские организации возьмутся за такие 
вопросы и будут обсуждать не только вопросы внутри- 
комсомольской работы, не только вариться в своем 
собственном соку, то тем самым они выйдут на широ
кую дорогу более активного участия во всем нашем 
социалистическом строительстве. Рост кадров будущих 
партийных и государственных деятелей значительно 
ускорится. Комсомольцы получат настоящую школу 
воспитания. (Аплодисменты).

Исходя из этого, я считаю, что не следует прини
мать предложений о ликвидации партийно-комсомоль
ских групп, предложений, исходящих из того, что эти 
группы, якобы, нежизненны. Они нежизненны сейчас 
потому, что они не знают чем заниматься. Если мы 
польем в работу партийно-комсомольских групп новое 
содержание, если, например, коммунисты села, раз их 
недостаточно, чтобы организовать парторганизацию, и 
комсомольцы, соберутся вместе и обсудят вопрос, как 
улучшить дело в колхозе, как улучшить культурно
политическую работу, сговорятся об общей линии по
ведения в важнейших вопросах политической, хозяй
ственной, культурной работы на селе, — то такие пар
тийно-комсомольские группы необходимо сохранить, а 
не ликвидировать. (Взрыв аплодисментов).

7. Следующее предложение заключается в том, 
чтобы не отбирать партбилет у исключенного из пар
тии до утверждения исключения обкомом. Это предло
жение правильно и его необходимо принять.

8. Было предложение, чтобы пленумы горкомов и 
райкомов собирать не реже раза в полтора месяца. И 
это предложение целесообразно принять.

9. Предлагали во изменение соответствующего па
раграфа устава разрешить организовывать партийные 
группы и в тех партийных организациях, где нет 
ста коммунистов. Как вы знаете, по уставу партийные 
группы организуются лишь там, где насчитывается 
сто и выше коммунистов. Я думаю, это предложение 
также является приемлемым.

10. Было предложено еще одно изменение устава, 
заключающееся в том, чтобы тфи приеме в партию 
не требовать от вступающего отзыва общественных орга
низаций. Мне кажется, что это предложение целесооб
разно. Для вступления в партию вполне достаточно 
рекомендаций партийных товарищей.

Таковы те предложения и дополнения к уставу, 
которые целесообразно принять.

*  *  31-
Товарищи, дискуссия по уставным вопросам при

несла партии огромную пользу. Она показала рост от
ветственности членов партии за судьбы партии, рост 
заботы каждого партийца о своей матери—партии. Дис
куссия показала огромный рост идейной сплоченности 
членов нашей партии.

По своему размеру дискуссия явилась совершенно 
небывалым явлением в жизни нашей партии. Она по
казала, что партия идет на всох парах к полной ак
тивизации своих рядов, означающей еще невиданный 
размах деятельности партии. .

СССР вступил в новую полосу развития, — в поло
су завершения строительства социализма и постепен
ного перехода от социализма к коммунизму.

На этом новом этапе нашего всемирно-историческо
го дела еше выше поднимается роль и значение на
шей партии.

Перед партией встают новые грандиозные и захва
тывающие перспективы, встают новые великие, слож
ные задачи. Чтобы решить эти задачи и выполнить 
свою роль передового борца за построение коммуни
стического общества, наша партия должна неустанно 
оттачивать свое организационное оружие. Устав пар
тии, принятый вашим с ’ездом, будет уставом партии 
победившего социализма, уставом, вооружающим чле
нов партии для успешного выполнения задачи посте
пенного перехода к коммунизму. (Бурные аплоди
сменты).

Вооруженная передовой теорией, вооруженная са
мой передовой политикой, организацией и идеологией 
самого передового класса, сплотившая вокруг себя 
великий многомиллионный советский народ, наша пар
тия идет в бой за постепенный переход к коммуниз
му. (Бурные аплодисменты).

Не раз силы гниющего капитализма пытались и 
будут пытаться остановить наше победоносное ше
ствие.

Мы знаем, что впереди будут трудности. Мы пони
маем сложность поставленных перед нами новых за
дач. Но мы знаем и средства и условия для нашей 
окончательной, победы.

Товарищ Сталин еще на XVI с ’езде партии гово
рил, что наша партия непобедима, если она не боит
ся трудностей и знает, куда вести дело. Такой' непобе
димой партией и является наша великая больше
вистская партия. (Бурные аплодисменты всего зала, 
все встают).

Товарищи, мы бойцы армии великих пролетарских 
стратегов, армии Л енина— Сталина,- сплоченные вокруг 
Ленинске - Сталинского ЦК» вокруг своего учителя 
и вождя товарища Сталина, пронесем свое, овеянное 
славой, большевистское знамя к полной победе комму
низма. (Бурны е аплодисменты всего зала).

Да здравствует наша великая партия!
Да здравствует гений, мозг, сердце большевист

ской партии, всего советского народа, всего прогрес
сивного передового человечества — нага Сталин! (Б ур
ные, долго не смолкающие аплодисменты, переходящие 
в овацию, все встают, возгласы: «Ура!»).

ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТНЫМ ДОКЛАДАМ: ЦК ВКП(б) -  т. СТАЛИНА, 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ РЕВИЗИОННОЙ КО М И С С И И -т. ВЛАДИМИРСКОГО, 

ДЕЛЕГАЦИИ ВКП(б) В ИНКИ -  т. МАНУИЛЬСНОГО

Речь т. А. М. Кагановича
Товарищи, мы выслушали здесь доклад 

товарища Сталина о деятельности Цент
рального Комитета нашей партии. Каж
дый из нас понимает и чувствует, что 
это не просто отчет, это — программа, 
мобилизующая миллионы людей на но
вые великие дела. Этот отчет волнует и 
заражает новым приливом пафоса, энер
гии, желания еще больше работать, ра
ботать во славу социализма.

Если в первый период советской вла
сти вся жизнь и деятельность нашей 
партии были заполнены, по-преимуще
ству, пафосом гражданской войны, за
крепления советской власти, то в после
дующие периоды, вот уже на протяже
нии 15 лет, жизнь и деятельность нашей 
партии заполнена пафосом строительства 
социализма. Таким пафосом проникнуты 
отчеты ЦК нашей партии.

Пятый раз за эти 15 лет слушает пар
тия и вся , страна доклад товарища 
Сталина о деятельности ЦК нашей пар
тии. Через все эти доклады проходит 
красной нитью борьба за победу социа
лизма в нашей стране. Ход этой борьбы 
представляет не только исторический 
интерес. Социализм у нас победил беспо
воротно, но дальнейшее укрепление со 
циализма, борьба за переход в новую 
высшую фазу коммунизма потребует еще 
не мало усилий, энергии и теоретическо
го и политического понимания задач.

В политическом отчете на XIV с ’езде 
нашей партии товарищ Сталин развил и 
обосновал теорию о победе социализма 
в одной стране, разгромил Троцкиетско- 
зинов&евокий план аюраризации страны и 
развернул генеральную линию наступле
ния за социализм.

Нужно было обладать воистину ленин
ской гениальной прозорливостью, чтобы, 
подобно Ленину, раскрывшему еще в 
1903 году в меньшевиках предателей ра
бочего класса, в 1923—24 и в последую
щих годах в троцкистах, зиновьевцах, 
бухаринцах вскрыть предателей и врагов 
рабочего класса.

| На XV и XVI с’ездах нашей партии, по ме- 
! ре укрепления сил рабочего класса и пар- 
I тин, в политических отчетах ЦК ставится 
! уже задача развернутого наступления со
циализма по всему фронту, ликвидации ка
питалистических элементов в народном 
хозяйство, а затем ликвидации кулаче
ства как класса; задача проведения в 
жизнь политики сплошной ^оллективиза- 

; ции, индустриализации страны, обеспече.
I ни я большевистских темпов и осуще- 
Iствления первой пятилетки в четыре 
: года.

Глубоким теоретическим содержанием, 
великой любовью к трудящимся, ненави- 

; стыо и презрением к врагам трудящих
ся, великой революционной страстью к 
укреплению мощи нашей родины, превра
щению ее из отсталой, некультурной в 
передовую культурную страну, были про
никнуты отчеты Центрального Комитета 
нашей партии—доклады нашего великого 
вождя товарища Сталина. (Все встают- 
Бурные продолжительные аплодисменты, 
переходящие в овацию в честь товарища 
Сталина. Возгласы: «Ура»)!

XVII с ’езд нашей партии был назван 
с ’ездом победителей, потому что на этом 
с'езде были подведены итоги борьбы за 
социализм, было установлено, что со
циализм победил бесповоротно. На XVII 
с'езде партии отчет Центрального Коми
тета подвел великие итоги осуществле
ния на практике ленинско-сталинской 
теории возможности построения социализ
ма в одной стране.

Из доклада товарища Сталина видно, 
что период между X V II и X V III  с'ездами 
партии является самым серьезным и са
мым решающим в истории побед социа
лизма в нашей стране. В самом деле, 
товарищи, за 21 год существования со
ветской власти мы прошли период за
воевания политической власти пролета
риата, период побед в гражданской вой
не над внутренней контрреволюцией и 
интервентами.

Мы прошли затем период подведения 
под политическую власть пролетариата 
экономической базы социализма, фунда
мента социализма. В этот период миро
вая буржуазия надеялась, с одной сто
роны, на перерождение советской власти 
в обычную буржуазную власть и, с дру
гой стороны, на хозяйственный провал 
дела строительства социализма. Эти рас
четы, как известно, потерпели полное 
крушение.

В последние пять лет, между XVII и 
XVIII с'ездами пашей партии, убедив
шись, что социализм в нашей стране 
бесповоротно победил, капиталистическое 
окружение, в особенности его передовой 
фашистский отряд, перешло к новой так
тике подрыва социалистического хозяй
ства, мощи нашего социалистического го
сударства изнутри при посредстве своих 
агенте в-пип ионов. Процессы вредителей, 
шпионов и диверсантов из троцкистско- 
бухаринеко-эиновьевского отребья, подон
ков нашего советского общества, показа
ли, что именно в эти пять лот мировая 
буржуазия и ее агенты со всей свой
ственной буржуазии вероломностью взя
ли ставку на взрыв советского государ
ства изнутри.

В этот период мы имели дело не с 
открытой войной, не с обычными развед
чиками, засылаемыми иностранными го
сударствами, незнающими язык и быт 
страны, мы имели дело со шпионами, 
вредителями и диверсантами самыми 
опасными. Это — диверсанты, шпионы, 
знающие наши условия, искушенные в 
предательских приемах борьбы и умею
щие вероломно маскироваться. Эти шпио
ны имели свою организацию и вредили 
где только могли.

Мы должны здесь сказать, что наше 
государство, само существование его под
верглось бы величайшей опасности, если 
бы Сталинский Центральный Комитет 
смело не вскрыл корни шпионско-дивер
сионной вражеской деятельности и со 
всей большевистской решительностью не 
очистил бы нашу партию и страну от 
этой погани, если бы именно в этот пе
риод не проявилась великая сила сталин
ского руководства надпей партии и ее 
Центрального Комитета. (Бурные апло
дисменты).

II основной вывод, который мы должны 
сделать из отчета Центрального Комите
та нашей партии, из доклада товарища 
Сталина -  это то. что в этот серьезный 
решающий период партия, ее ЦК с че
стью отстояли завоевания социализма от 
козней врагов. Мы победили потому, что 
мы шли по пути великого Ленина, раз

бивая па-голову врагов, потому что пар
тия имела правильное руководство ЦК, 
потому что указывал, расчищал -я осве
щал путь со всеми его извилинами и 
трудностями, прокладывая новые пути в 
теор.ни и в практике, наш великий 
кормчий товарищ Сталин. (Бурная ова
ция в честь товарища Сталина. Все 
встают. Возгласы: «Ура», «Да здрав,
ствует товарищ Сталин»).

XVIII с 'езд нашей партии — это ве
ликая историческая веха в жизни нашей 
страны, да и не только нашей, именно 
поэтому с огромным волнующим интере
сом ждала вся страна XVIII с ’езд пар
тии.

Отчет Центрального Комитета вскрыл, 
какие потрясения экономические и поли
тические пережил капиталистический мир 
за этот период, как сейчас лихорадит ка
питалистический организй, несмотря на 
кажущуюся его внешнюю бодрость. В то| 
жо время товарищ Сталин раскрыл карти
ну великих побед социализма в нашей 
стране, рост и процветание нашей роди
ны и наметил линию нашей внешней по
литики и программу борьбы за победу 
коммунизма внутри страны.

Линию международной политики ЦК 
вся партия, весь наш народ не могут 
не приветствовать. Великая партия ве
дет выдержанную, достойную великого 
Советского государства международную 
политику.

Народ не может не бьТть доволен тем, 
что линия нашей партии и ее ЦК. непре
клонная политика мира диалектически 
сочетается с политикой и практикой 
укрепления обороноспособности нашей 
страны. (Продолжительные аплодисмен
ты).

Отчет товарища Сталина поднял на

новую высоту достоинство Советской 
Страны. Он показал всем врагам, каки
ми бы масками они ни прикрывались, 
что мудрый глаз нашей партии видит 
насквозь открытых и скрытых провока
торов войны, мудрыми словами с э'гой 
трибуны их заранее разоблачают н пре
дупреждают. Предупреждение — корот
кое. Мы ведем политику мира, но «мы 
не боимся угроз со стороны агрессоров 
г  готовы ответить двойным ударом на 
удар поджигателей войны, пытающихся 
нарушить неприкосновенность Советских 
границ». (Бурные продолжительные апло
дисменты). А что это значит, пусть аг
рессоры опросят самураев, имеющих опыт 
Хасана, про которых можно сказать ста
ринной пословицей об одном генерале. 
Пословица такая: «Мальбрук в поход со
брался» и дальше идет соответствующая 
рифма... (Смех, громкие аплодисменты). 
Чтобы не было недоразумений и криво- 
толков, я поясню: это значит, что- Маль- 
брук в поход собрался и умер от рас- 
стройства желудка. (Смех, аплодисмен. 
ты). Так было с теми японскими офице
рами, которые, как это видно из речи 
товарища Ворошилова, оставили после 
смерти некоторые свои записи. (Смех).

Товарищ Сталин говорил: «Война соз
дала новую обстановку в отношениях 
между странами. Она внесла в эти от
ношения атмосферу тревоги и неуверен
ности». Отчет же товарища Сталина вно
сит большую уверенность в сердца тру
дящихся не только нашей страны, уве
ренность в том, что в мире есть один 
действительный вооруженный оплот мира 
—это наш великий, могучий, непобеди
мый Советский Союз. (Бурные аплоди- 
сменты).

Укрепление хозяйственной мощи 
советского государства

Вы помните великие слова товарища 
Сталина в речи «О задачах хозяйствен
ников» в 1931 г. про отсталых, которых 
бьют, где он в кратких словах нарисо
вал всю печальную историю международ
ной политики старой царской России, кто 
и как бил старую отсталую Рос-сию. ЦК, 
правительство и товарищ Сталин неустан
но' работали над тем. чтобы ликвидиро
вать отсталость, создать силу, мощь — 
армию, создать такое мощное народное 
хозяйство, которое гарантировало бы со
ветское государство от неожиданностей 
блокады, которое создало бы экономиче
скую независимость и дало бы возмож
ность вооружить армию всем необходи
мым для победоносной борьбы.

И мы можем сегодня, товарищи, ска

зать, что эта сила создана. Это вы ви
дите из доклада товарища Сталина и 
речи товарища Ворошилова. Хозяйствен
ная мощь Советского Союза является ре
шающим факторов в деле обороны роди
ны и борьбы за мир. За отчетный пе
риод советское государство сделало ги
гантский шаг вперед во всех областях 
социалистического строительства — и в 
области сельского хозяйства, коллективи
зации, и в области промышленности и 
культуры, и в области самой важной ча
сти промышленности, про которую не раз 
Ленин и Сталин говорили, что это 
основная база народного хозяйства, без 
которой невозможно перевооружить, пе
рестроить страну,—тяжелой промышлен
ности.

Рост промышленности и выполнение задачи, 
поставленной товарищем Сталиным—перегнать 
экономически главные капиталистические страны

Из отчета товарища Сталина видно, 
что Советский Союз за период от XVII к 
XVIII с'езду добился новых крупных 
успехов хозяйственного строительства.

Уже на XVII с ’езде партии было кон
статировано, что наша страна стала 
независимой экономически страной. За 
период между XVII и XVIII с ’ездами эта 
независимость еще более усилилась.

Фактически заново создана мощная 
алюминиевая промышленность, .промыш
ленность синтетического каучука, искус
ственного волокна, пластических масс и 
другие. В каменноугольной промышлен
ности во второй пятилетке по Главуглю 
введено 145 шахт мощностью в 74,6 млн. 
тонн, что составляет рост мощности в 
1,5 раза против первой пятилетки. По 
нефтяной промышленности введено 25 
крекингов и 15 трубчаток первичной пе
регонки. По черной металлургии за вто
рую пятилетку введено 20 доменных пе- 
чой и 86* мартеновских печей. По цвет
ной металлургии — Ирибалхашекий ком

бинат (частично), Средне-Уральский мед
ный комбинат (частично), завершено 
строительство Челябинского цинкового 
завода, Североникеля, Южуралникеля. За 
эти годы введены в строй_ такие гиган
ты машиностроения, как Уралмаш, Кра- 
маторскнй и другие машиностроительные 
заводы.

Тяжелая промышленность за этот от
четный период продолжала развиваться 
быстрыми темпами. Достаточно привести 
несколько пифр о продукции тяжелой 
промышленности, в об'еме бывшего Нар- 
комтяжпрома, включая Наркоммаш—сей
час уже не один, а три наркомата, 
НКОП — не один, а уже четыре нарко
мата и шесть наркоматов, выделившихся 
уже из последнего Наркомтяжпрома. Из 
одного наркомата выделилось 13 нарко
матов. Можете себе сейчас представить, 
какой это был, действительно, «тяжелый» 
наркомат (Смех, аплодисменты).

Продолжение см. на 4-й стр.
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XVIII сезд Всесоюзной Коммунистической партии (большевиков)

Продолжение речи тов. Л. М. Кагановича
Тяжелая промышленность дает дояра,-1 пателышй рост производительности тру-1 п тх  похадателей, достигнутых передовы-

етаяле продукции с 15 с половиной мил- да, без которого немыслима окончатель-1 ми стахановцами, за реализацию тех
ная победа социализма над капитал из- огромных резервов, которые были выяв-
мом» (Сталин—«Год великого перелома»), лены стахановцами и которые сейчас яя
Если между XVI и XVII с'ездами партии лучших предприятиях промышленности

лиардов рублей в 1933 г. до 42 с  поло
виной миллиардов рублей в 1933 г. (в 
неизменных ценах 1926/27 г.), т. е. в 
два и три четверти раза, при росте всей 
крупной промышленности нашей страны 
в 2,4 раза.

Нечего говорить о значении роста тя-

мы имели в тяжелой промышленности 
без сезонных отраслей рост производи
тельности труда на 30.7°/о, то между 
XVII и XVIII-прост производительности

желой промышленности. Вы знаете, ка- труда составил 78,6о/0 (1938 г. к 1934 г.).
кое значение ей придавал товарищ 
Ленин, кал: пестовал, подымал ее
товарищ Сталин. Мы имеем по отдель- 
ньгм отраслям тяжелой промышленности 
следующий рост: выплавка свинца со
ставил а в 1936 ГОДУ к 1933 году 571.6% , 
цииюа—506,Ю /0, выплавка алюминия — 
1000о/о, т. е. фактически создана новая 
промышленность, выплавка меди черно
вой из руды составила в 1938 г. к 1933 Г. 
—255.9%, по производству автопокрышек, 
которых, к сожалению, и сейчас еще 
нехватает, особенно в сельском хозяйстве 
и часто вы .поругиваете, приговаривая 
при этом наверное, «чтоб вам поставщи
кам , автопокрышек — не было ни дна, 
ни понрышки». (Смех). Так вот, по этим 
автопокрышкам мы имеем рост в 1938 
году к 1933 г. б66,7о/0. (Аплодисменты).

По стали и прокату мы имеем за этот 
период солидный рост — по стали — 
201,7%, по прокату 263,8о/0. На XVII с ез
де товарищ Сталин поставил задачу 
лтаойидацпи отставания черной металлур
гии и увеличения выпуска проката и 
стали. По прокату и стала мы имеем 
увеличение более чем в два с половиной 
раза, по чугуну же мы серьезно отста
ли. В 1938 г. металлуршя дала чугуна 
205,9 %  по отношению к выплавке 1933 г

Здесь сказались: а) результаты техни
ческой реконструкции, новые заводы—но
вая техника, б) сказалось развертывание 
стахановского движения с 1935 г., кото 
рое дало большие результаты. Стаханов
ское движение во многом помогло осво
ить новую технику и повысить произво
дительность труда, выполнить лозунг 
товарища Сталина: Пафос строительства 
дополнить пафосом . освоения. Стаханов
цы—новые люди, «которые полностью ов
ладели техникой своего дела, оседлали 
ее и погнали вперед» (Сталин. Всесоюз
ное совещание стахановцев). И мы име
ем здесь большие успехи.

Таким образом, период между XVII я 
XVIII с ’ездами знаменует новый этан 
борьбы эа производительность труда. 
Период между XVII и XVIII с ’ездами 
является дальнейшим шагом вперед, дав
шим серьезную победу системы социа
листического хозяйства.

Установив, что «по технике производ
ства и темпам роста нашей промышлен
ности мы уже догнали и перегнали 
главные капиталистические страны», 
товарищ Сталин с  особой силой подчерк
нул, что «мы все еще отстаем в эконо
мическом отношении, т. в. в отношении 
размеров нашего промышленного произ-

Это в 2 с  лишним раза больше, рост еодства на душу населения»
не маленький, но отставание есть и 
серьезное. Причин здесь много н общих, 
и зависящих от самих металлургов, но с 
этим отставанием надо кончать.

По углю мы имеем рост добычи эа пе
риод между XVII и XVIII с'ездами та
кой: в 1933 г . добыче угля составила 
7в,2 млн. тонн, а в 1938 г . 132.9 млн. 
тонн. Таким образом, добыча 1938 г. к 
добыче 1933 г. составила 174,4%. Добы
ча нефти с  газом аа этот период возрос
ла почти в полтора раза (добыча 1938 г. 
составила к добыче 1933 г.—142,8%). Бо
лее чем в полтора раза возросла перера
ботка нефти (153,6%).

Еще более возрос выпуск светлых неф
тепродуктов (бензин — 169,1«/в к 1933 г., 
лигроин — 295,8о/в к 1933 г., керосин. -  
164,9% к 1933 г.).

Выросло серьезно машиностроение. Осо
бо выделяется по росту оборонная про
мышленность. Это—показатель того, как 
партия и лично товарищ Сталин обра
щают внимание на укрепление обороно
способности страны.

Между XVII и XVIII с'ездами партии 
мы но только удержали завоеванные 
темпы, но и повысили их. В то_ время, 
как за период между XVI и XVII с ’ез- 
доми с  1930 по 1933 годы среднегодовой 
прирост валовой продукции по кругу 
предприятий, охватывавшихся б. НКТП, 
НКМаш и НКОП, в 1933 г. составил 
20,7%, за период между XVII и XVIII 
с ’ездами средний годовой прирост соста
вил 22,4%. Если учесть, что хаждый про
цент прироста продукции тяжелой про
мышленности за период между XVI г 
XVII с ’ездами партии составлял 91 мил
лион рублей, а каждый процент прироста 
между XVII и XVIII с’ездами партии со
ставляет 155 миллионов рублей, то кар
тина по темпам роста будет еще более 
яркой. (Аплодисменты).

Важнейшим фактом является то, что 
мы имеем рост производительности тру
да. Вы помните ленинско-сталинскую по
становку вопроса о  производительности 
труда, что надо «обеспечить тот посту-

Я думаю, товарищи, что и с ’еэд и вся 
партия приветствуют эчу новую сталин
скую постановку вопроса. Мы должны 
воспринять со всей серьезностью, глу
биной — эту новую сталинскую задачу 
догнать и перегнать главные капитали
стические страны -в экономическом отно
шения. Это знаменует новую полосу в 
жизни нашей страны и в социалистиче
ском строительстве.

Этот новый сталинский великий лоаунг 
мобилизует всю партию, страну, весь на
род на то, чтобы, не довольствуясь до
стигнутым, догнать и перегнать капита
листические страны экономически в бли
жайшие 10— 15 лет. Это—не узко пракги- 
ческая задача, она увязывается с зада
чей достижения обилия продуктов и 
обеспечения перехода в высшую фазу 
коммунизма. Мы уверены, что эту гене
ральную задачу мы осуществим, как осу
ществляли до сих пор все грандиозные 
задачи, которые ставил перед нами 
великий Сталин. (Продолжительные апло
дисменты).

За эти 10— 15 лет мы должны опере
дить главные капиталистические страны 
по всем отраслям, в частности по топ
ливной промышленности (уголь, нефть), 
отставшей в экономическом отношении 
больше, чем те отрасли тяжелой промыш
ленности, о  которых оказано в тезисах 
доклада т. Молотова о III пятилетием 
плане и о  которых он будет здесь до
кладывать.

По темпам роста мы идем выше дру
гих стран, в том числе и по таким от
раслям, как уто.ль и нефть. Но ведь мы, 
товарищи, получили в наследство ни 
щенскую страну и поэтому в экономиче
ском отношении отстаем.

Мы должны по углю и нефти выпол
нить исключительно серьезную и труд
ную задачу.

Мы должны в 10— 15 лет ликвидиро
вать отставание во что бы то ни стало. 
Я уверен, что мы это отставание безу
словно ликвидируем в срок, указанный 
товарищем Сталиным. (Аплодисменты).

Полное освоение и увеличение производственных 
мощностей—важнейшая задача

За годы, прошедшие после XVII с ’ез- 
да надави, мы бесспорно аделали огром
ный шаг вперед в использовании мощ
ностей наших предприятий. Например, 
по электростанциям мы работаем напря
женно. Рост большой: в 1934 году каж
дый агрегат установленной мощности ра
ботая 4.017 часов, в 1937 году—5.530 ча
сов, а на ряде станций и выше, больше 
чем в США, Германии, Англии. Я  бы 
слазал, что на некоторых станциях его 
даже чцрезчур большое «достижение». 
Коли бы у нас имелись резервы мощно
сти, мы не нажимали бы так на агрега
ты, яо это, однако, показывает, как наши 
люда стараются получше использовать 
агрегаты. В угольной промышленности 
производительность врубовой машины по 
Донбассу поднялась с 2,1 тысячи тонн в 
1993 г. до трех тысяч тонн в 1938 г. Этот 
рост, однако, недостаточен. Мы имеем 
таких врубмашинистов, как Кротов, ко
торый дает не три тысячи, а до 18 тысяч 
тонн на одну врубовую машину. Из это
го видно, хая много можно еще сделать 
для под’ема производительности врубо
вой машины.

По нефтяной промышленности скорость 
бурения дошла со 108,8 метров в 1932 г. 
до 459,9 метров в 1937 г. Однако, и здесь 
этот рост крайне недостаточен, мы име
ем большие рвэервы, большие возможно
сти, которые должны быть полностью 
использованы.

В черной металлургии коофицнент ис
пользования полезного об’ема доменных 
печей улучшился с  1,75 в 1982 г. до 
1,14 в 1938 г. С’ем стали с хвадратного 
метра пода повысился с 2,8 тонны в 
1933 г. до 4,64 тонны в 1938 году.

Однако, мы и&еем отдельные заводы, 
дающие по доменным печам: 0,94—Кри
ворожский, ,0,95 — Кузнецкий_ имени

черпанные нами резервы, мы имеем еше 
крупные недостатки в деле освоения пол
ной мощности наших предприятий.

Для того, чтобы увеличить количество 
продуктов на душу населения, яеобходи- 
мо будет увеличить их производство. 
Это—ясно. Для того, чтобы увеличить их 
производство, необходимо наряду со 
строительством новых предприятий осо
бое внимание обратить на освоение уже 
построенных и реконструированных пред
приятий.

Нечего греха таить, что у нас не мало
еще есть работников, которые недостат
ки своего предприятия, мешающие осво
ить его полную мощность и дать боль
ше продукции, чем оно дает, готовы 
взвалиггь на разные эб'ективные причи
ны, одним словом на ооседа, сосед ви
новат. (Смех).

Верно, зачастую оборудования не хвата
ет, иногда н соседи мешают—недостатки, 
которые надо также устранять, но преж
де всего необходимо обратить внимание 
на те недостатки в организации произ
водства, которые без больших материаль
ных затрат и без большого труда могут 
дать эффект в увеличении производства 
продукции, чтобы взять с предприятия 
то, что по ваконам техники я экономики 
возможно.

Я думаю, что в настоящее время мало
найдется таких хозяйственников, которые 
могли бы утверждать, что они берут со 
своего предприятия все, что возможно. 
Это тем более неправильно было бы ска
зать про новые и реконструированные 
предприятия, которые в ряде отраслей 
занимают уже главенствующее место.

Так, например, уже в 1936 году про
дукция, полученная с  новых и целиком 
реконструированных предприятий, соста
вила по черной металлургии—96,6в/о, по

Сталина, 0,98—Макеевский имени Кирова, химии—95,2«/0, по электростанциям—90,8о/0. 
Это показывает, что есть возможности Эту новую технику необходимо осед- 
лучшего освоения. То же можно сказать лать, освоить ее. К сожалению, в этой 
и по мартенам. , области не все достигнуто.

Улучшилось использование мощности Стахановское движение показало нам, 
в в химии. Химическая промышленность какие гигантские резервы есть в нашей 
особенно поработала над интввсифика- промышленности и сельском хозяйстве, 
цией производства. Но какие мы здесь Правда, стахановское движение и ре ал и - 
еще имеем опромные резервы, видно, на- зация этих .резервов не дало нам столь 
пример, из того, что при наличии зато- ощутительного эффекта в отчетный ле
дов, снявших серной кислоты в среднем риод, однако то, что стахановские дости- 
в сутки в 1938 г. с одного кубометра ба- жения -неполностью закреплены в ряде 
шан в свинце 74 кгр. (завод им. Войко- отраслей хозяйства, отнюдь не означает, 
аа), 70,1 кгр. (Винницкий завод), боль- что и .резервы нереальны. Это только 
шинство заводов дает менее 40. кгр., а показывает, что многие из наших кадров 
отдельные даже менее 30 килограмм. оказались неподготовленными, слабыми

Таких примеров можно было бы при- к осуществлению требований ЦК нашей 
вести еще но мало и по машинострое- партии о возглавлеиии стахановского 
кию, и по оборонной, и по другим от- движения.
раслям промышленности. .Однако, мы Именно поэтому сейчас, когда перед 
должны здесь подчеркнуть со всей си- нами ставится новая величайшей важно- 
лой, что несмотря на известные успехи | Сти задача — перегнать в экономическом 
в деле освоения новой техники, на рост отношении капиталистические страны, 
производительности, на рост наших ин- резко поднять количество продукции на 
женерно-техннческих кадров, имеющих! душу населения, мы должны с еше боль- 
уже серьезный и солидный опыт,—Мы в , Шим упорством и настойчивостью бо- 
большинстве, наших предприятий промыш-! роться за -новый под’ем стахановского

и транспорта стахановцы на деле осу
ществляют.

Честное и добросовестное осуществле
ние постановления Совнаркома СССР, ЦК 
ВКП(б) я ВЦСПС о дисциплине, борьба 
с недисциплинированными элементами, с 
прогульщиками должно сочетаться с ор
ганизацией масс на новый под’ем стаха
новского движения я ударничества. Но 
для этого необходимо улучшить органи
зацию производственного процесса, обес
печивать рабочим рабочее место, инстру
мент, сырье, электроэнергию, обеспечи
вать комплексность н гармоничность ра
боты разных цехов одного и того же 
предприятия, разных частей одного и то
го же цеха, в шахте—варубку, навалку, 
крепление, откатку, под’емву, подачу ва
гонеток я т. д.

Для улучшения работы предприятий 
исключительно большое значение имеет 
поднятие рота первичного командного 
звена—начальника цеха, мастера, брига
дира, начальника участка.

На приеме металлургов и горняков 
29 октября 1937 года товарищ Сталин го
ворил о  средних я малых руководителях: 

«Их, этих -руководителей, малых и 
средних, Имеется у нас десятая тысяч. 
Онл скромные люди, они не ле«щ  
вперед, их почти незаметно. Но было 
бы слепотой не замечать их. Ибо ог 
этих людей зависит судьба производ
ства во всем нашем народном хозяй
стве. Значит, от них зависит и судь
ба нашего хозяйственного руковод
ства».
По вопросу о поднятии роли и значе

ния мастера товарищ Сталин созывал 
специальное узкое совещание некоторых 
работников заводов и промышленных нар 
коматов. К сожалению, я должен сказать, 
что хозяйственники пока не проявили 
должной энергии в втом деле.

Надо поднять роль и значение масте
ра, начальника участка, бригадира, на
чальника цеха. Надо дать ему возмож
ность, чтобы он лучших людей мог бы 
премировать, чтобы имел большую власть 
при приеме и увольнении работников 
чтобы от был полновластным команди
ром в цеху, в смене, в бригаде.

Несомненно, необходимо исправить то 
положение, которое имеется на ряде 
предприятий, когда мастер получает за
работок меньший, чем квалифицирован 
ный рабочий.

В деле обеспечения нормальной (рабо
ты предприятия и, следовательно, всех 
рабочих, т. е. в деле наилучшего исполь
зования мощностой, крупнейшее значе
ние имеет борьба с  авариями и простоя
ми. Надо прямо сказать, что в целом ря
де отраслей, в том числе я в угольной, 
металлургической^ даже в машинострое
нии, я не говорю уже о транспорте, ава
рии и простои являются большим бичем 
нормальной, бесперебойной работы.

Главное дело — в предупреждении ава
рий, а это зависит от организаторов 
производство, которые вачастую являют
ся регистраторами уже происшедших 
аварий, а не организаторами предупре
ждения аварий. Между тем, на борьбе 
с авариями проверяется качество руко
водителя. В Наргсомтяжпромв был издан 
приказ об учете «и борьбе с авариями, и 
вот как его осуществил один из началь
ников главков в Наркомтяжпроме — Си- 
ренко. Этот самый Сиренко, чтобы из
бавить себя от труда, заранее, на не
сколько дней вперед подписывал пустые 
сводки об авариях, которые затем дол
жен был заполнять технический работ
ник. Но последний по ошибке вместо 
сводки прислал пустой бланк с подписью 
начальника главка. Этот пустой бланк 
мы задержали и, конечно, такого «борца» 
о авариями, как Сиренко, мы освободили 
от тяжелой обязанности подписывать 
пустые сводки. (Смех). Такие «борцы» с 
авариями у пас еще, к сожалению, не пе
ревелись. Нам — хозяйственникам пора 
серьезно взяться за ликвидацию аварий.

Крупнейшим недостатком, приводящим 
часто к простоям и авариям, наносящим 
большой убыток государству — является 
плохой ремонт оборудования, вследствие 
чего основной капитал преждевременно 
изнашивается.

В нынешнем году ЦК ВКП(б) и СНК 
приняли важное решение о ремонте обо
рудования, обеспечили ремонт деньгами, 
материалами. Необходимо, чтобы хозяй
ственники использовали это важное ре
шение, обеспечили лучший уход за обо
рудованием, следили бы эа ним, как за 
живым организмом. Своевременный ре
монт, исправное содержание, наблюде
ние за аккуратной эксплоатацией обору
дования, чтобы рабочий, мастер, бригадир, 
работающий на этом оборудовании, 
не ломал бы его—является крупнейшим 
Фактором лучшего освоения мощностей 
предприятий и тем самым увеличения 
выпуска количества продукции.

К сожалению, надо сказать, что хо
зяйственный расчет не играет у нас 
той роли, какую он должен играть в 
деле борьбы за бесперебойную работу 
предприятий, ибо только бесперебойная 
работа предприятий и лучшее использо
вание мощностей приводит к хорошим 
Финансовым показателям. Аварии, про
стои, потери сырья и оплата рабочих 
без производства продукции, хотя и 
уменьшенная, всегда приводит к убыт
кам и к финансовым затруднениям.

Особо необходимо остановиться на 
реализация рационализаторских предло
жений стахановпев, наших молодых ин
женерно - технических талантливых кад
ров, на внедрении новых технических 
у совершенствований и изобретений, ибо 
роста продукции можно достигнуть не 
только за счет строительства новых за
водов, а и за счет рационализации ста
рых, причем с наименьшей затратой 
средств, сил и строительных материалов.

Крупнейшие резервы в деле освоения 
и наращения существующих мощностей 
кроются в интенсификации, рационализа
ции и введении новшеств в нашу про
мышленность. Сколько мы еще можем 
здесь добиться? Без преувеличения 
можно ответить—миллиарды дублей.

Я приведу несколько примеров:
Нам нужно поднять выплавку чугу

на,—но только ли за счет одного строи
тельства новых металлургических заво
дов, которые стоят миллиарды. Мы мо
жем получить дополнительно огромное 
количество чугуна, применяя в домен
ном процессе кислородное дутье. Мы 
сейчас строим в Днепропетровске ма
ленькую доменную печь и кислородную 
установку для применения кислородного 
дутья в доменном процессе. Это—будет 
опыт, но что может дать нам этот опыт? 
Производительность доменных печей при

повышена в два раза. Следовательно, мы 
можем повысить производство чугуна в 
два раза, если будем применять кисло
родное дутье. А это дешевле, чем строить 
доменные печи. Коэфипиент использова
ния доменной печи можно довести до 0,5 
вместо 1,14. Это увеличение больше чем в 
два раза. Применение дутья позволит 
снизить расход кокса на тонну чугуна 
на 10—15о/0. Применение кислорода обога
щает процесс и дает нам чугун более 
высокого качества, н тем самым дает нам 
возможность получения более высококаче
ственного металла.

Таким образом, применение одного 
только этого мероприятия—кислородного 
дутья может нам дать резкое увеличе
ние мощностей.

Поверхностная закалка стали также 
может дать огромный эффект. Профессор 
Вологдин и профессор Гевелинг каждый 
по своему разработали метод поверх
ностной закалки металла. Рельсы, напри
мер, нам нужны в миллионах тонн. Рель
сы изнашиваются, прежде всего, на сты
ке. Так вот рельсы можно закалять в 
первую очередь на стыках и такой рельс 
получит несравненно больше устойчиво
сти по износу.

Поверхностную закалку можно вводить 
в любом металле и это даст колоссаль
ную экономию потребления металла, ибо 
увеличит срок службы инструментов, де
талей и частей машин. Есть и другие 
новые способы. Закалка, например, ин-

того, что сейчас, например, уже доказал зяйствеяным наркоматам на нообходи- 
но, что доменные печи можно вести не мость большего внимания к изобретени- 
на коксе, а на торфе и получать чугун ям и изобретателям. Хозяйственники 
без серы и без фосфора, как на древес- должны всячески поощрять и поддержи- 
ном угле. &ать изобретателей и обеспечить им все

Ценнейшее изобретение в нефтяной необходимые условия для их работы, 
промышленности—это турбобур, над ко- Наряду с использованием и широким 
торым работают уже лет 10. Сейчас мы внедрением отечественных изобретений 
применяем для строительства нефтяных мы должны брать из-за границы все 
скважин так называемое вращательное технические новшества, какие там толь- 
бурение. Скважины проходим при помо- ко есть. Мы имеем преимущество во 
щи бурильных труб. Вы представьте се- внедрении этих новшеств по сравнению 
бе — на расстоянии до 2 и более кило- с капиталистическими странами. Мы поз- 
метров вглубь земли находится нефть, же этих капиталистических стран стали 
Для того, чтобы туда добраться, надо развивать промышленность. Но в этом 
пробурить скважину: в землю спуска- не только минус, но и наш плюс, пото-
ются трубы и эти трубы длиной иногда му что, строя заново, мы -имеем все 
до 2 километров вращаются при помощи .возможности для того, чтобы внедрить 
ротора и бурят долотом землю. При самые новейшие достижения техники, 
этом часто бывают аварии с трубами, Чтобы выполнить задачу, поставленную 
ломается долото, а чтобы его сменить, товарищем Сталиным -  перегнать в эко- 
нало трубы вытянуть наверх. При рабо- номическом отношении главные, капита- 
те трубы трутся, портятся. Часто быва- диетические страны—нам придется мно- 
ет так, как я наблюдал в Баку: люди го строить. При строительстве новых 
прошли бурением 1.860 метров вглубь предприятий мы должны применять в 
земли, осталось пройти каких-нибудь них самую новейшую технику.
5—Ю метров, но долото сломалось и вся Новые предприятия надо строить бы- 
рабога пошла на смарюу. Месяцами вы- стрее и дешевле. Раньше, например, 
лавливали долото, вылавливали куски строили шахты по 6—8 лет. В этом го- 
труб ду мы заложили 4 шахты и построили

При турбобуре — трубы будут играть их за десять месяцев. Мы добились 
роль только ведущую. Небольшой турбо-! этого тем, что применили скоростные
бур спускается по трубе вниз, к нему 
приделывается долото. Этот турбобур 
приводится в движение глиняным рас-

струментов. увеличивающая в два раза1™>ром, «оторый подаетсл_^сверху ^  до- 
крепость и срок службы инструмента,
сокращающая затрату редких металлов.

Большое дело — это непосредственная 
бесслитковая прокатка. .Сейчас мы после 
вьгплавки производим разливку металла 
в изложницы, затем перед прокаткой 
вновь нагреваем слиток в печи, затем 
уже даем его на прокатный стан, а мож
но прямым образом производить бес
слитковую прокатку металла, избегнув 
необходимости разливать выплавленный 
металл в изложницы и нагрева слитка. 
Это намного увеличит производитель
ность прокатных станов.

В области электростанций. В Америке 
на электростанциях сейчас ставят тур
бины в пристройках к старым станциям, 
причем ставят турбины высокого давле
ния. При этом отработанный пар в тур
бинах высокого давления используется 
для турбин низкого давления. Если мы 
у себя будем заниматься только тем. 
чтобы строить новые электростанции, 
строить заново все вдание, все жилье и 
т. д., мы очень много лет будем стра
дать от нехватки электростанций. По
этому мы должны бы этот опьгт ис
пользовать.

Немало возможностей имеется и ?  об
ласти химии, могущих дать серьезное 
увеличение химической продукции. Что 
могут нам дать изобретения, видно из 
одного примера. Для увеличения произ
водства химической продукции хозяй
ственники требовали полтора миллиарда 
рублей на строительство. Когда мы им

лоту для смягчения процесса бурения. 
Это в полном смысле слова гидротурби
на. Бурение турбобуром освоено уже на 
глубину 1.309-1.400 метров. Турбобур мы 
намечаем широко применить в нефтяных 
районах Востока.

Есть серьезные изобретения и в об
ласти нефтепереработки. Даже одно 
только применение легированных труб 
дает увеличение выхода бензина. При
менение комбинированных крекинг-уста
новок увеличивает выход бензина на 
легких сернистых нефтях Востока до 
46-47%.

Таких примеров выдающихся изобре
тений мы имеем очень много во всех 
отраслях промышленности, в том числе 
и в машиностроении

методы строительства.
Чтобы осуществить новую грандиоз

ную программу строительства, нам надо 
широко внедрить метод скоростного 
строительства, широко внедрить механи
зацию. Мы должны поднять строитель
ство на новую высоту.

Как для строительства, так и в осо
бенности для вновь строящихся и рас
ширяемых предприятий потребуется ра
бочая сила. Здесь должны оказать по
мощь колхозы. Товарищ Сталин в своем 
докладе обратился к колхозам с прось
бой— дать рабочую силу для промыш
ленности.

Это обращение товарища Сталина к 
колхозам имеет исключительно большое 
значение для жизни нашей страны, для 
всего социалистического строительства. 
Мы уверены, что колхозы откликнутся 
на это обращение товарища Сталина и 
дадут рабочую силу для нашей про-

Товарищ Сталин не раз указывал хо- мышленности.

0  дальнейшем подъеме 
топливной промышленности

Не приходится доказывать, что важ-1 иия топливной промышленности, поэтому 
нейшим условием дальнейшего роста | разрешите особо остановиться на этом, 
хозяйства является ликвидация отстава-

О подъеме угольной промышленности
За отчетный период от XVII до XVIII, По Донецкому бассейну добыча, угля 

с’езда угольная промышленность увели- увеличится до 113,8 млн. тн. в 1942 г., а
 _______   , чила добычу угля с  76,2 млн. тонн в удельный вес бассейна уменьшится до
отпадали и приказали искать возможно--цщ  г д0 132,9 млн. тонн в 1938 г., т. е. 48,7% в 1942 г. По всем остальным вве
сти увеличения производства за счет на 74,4%. сеймам удельные веса растут,
других источников, то товарищи поиска-1 Динамика добычи каменного угля по По Подмосковному бассейну добыча
ли и оказалось, что в течение несколь- бассейнам Союза за период с 1934 г. по угля увеличится до 35 млн. тн. в 1942 г.,
ких лет в недрах Наркомтяжпрома ле- 1938 г. была следующая: а удельный вес бассейна увеличится до
жало изобретение рядовых инженеров, По Донецкому бассейну добыча угля 15% в 1942 г.
дающее возможность получить эти про- с 59,7 млн. тн. в 1934 г . увеличилась По У ралу добыча утля увеличится до
дукты с затратой не I1/» миллиарда руб- до 73,3 млн. тн. в 1938 г., или 131,2% к 25,9 млн. тн. в 1942 г., а удельный вес
лей, а всего на-всего 50 миллионов руб- 1934 г. увеличится до 11,1% в 1942 г.
лей. Получилась «маленькая» экономия По Кузнецкому бассейну добыча утля По ДВК добыча угля увеличится до
I млрд. 450 млн. рублей. (Смех). К че- с 11,2 млн. тн. в 1934 г. увеличилась до 9,0 млн. тн. в 1942 г., а удельный вес
сти женщин надо сказать, что руково- 16,8 млн. та. в 1938 г., или 150% к 1934 го- увеличится до 3,9% в 194* г.
дителем этого изобретения была женщи- ду. По Средней Азии добыча угля увели-
яа-инженер. (Аплодисменты). По Хакаосуглю добыча угля с  читсл до 4.7 млн. тн. в 1942 г., а удель-

Ееть такие вещи, собственно говоря 0.452 млн. та. в 1934 г. увеличилась до ный вес увеличится до -/о в 194* г.
даже не вещи, как дым, которые можно о,855 млн. тн. в 1938 г., или 189,2% к По Кавказу добыча угля увеличится
использовать как сырье для химической 1934 г> До 2.2 млн. тн. в 1942 г., а удельный вес
промышленности. Дым — есть дым. а По Подмосковному бассейну добыча увеличится до 0,9/6 в 191- г.
мы можем и должны из него получить у ^ я  с 4^2 млн. тн. в 1934 г. увеличи- Товарищ Сталин поставил перед на-
хороший, нужный химический продукт. лагь до 7(40 млн. та. в 1938 г., или ми вопрос о том, что нужно развить прз-
(Аплодисменты). Мы имеем такие же 16о 2% к 1934 г. Мышлеаность вдоль Волги, а угля там
возможности и в цветной металлургии. По Карагандауглю добыча угля в нет, и что для этого нужно развить до-

На железнодорожном транспорте есть 1,83 млн. тн. в 1934 г. увеличилась до бычу домбаровеких углей. Это очень хо-
большие возможности по экономии топ- 4.15 млн. тн. в 1938 г., или 226,8% к роший антрацит возле Чкалову Мы  ̂ на
лива по паровозам. Железнодорожный 1934 г. , чинаем строить шахты и закладываем в
транспорт потребляет 110-120  тысяч По Уралуглю добыча угля с  5,48 млн. этом году 10 шахт. К 1942 году мы дол
тонн угля в сутки. Это-один из круп- тн. в 1934 г. увеличилась до 8,06 млн. жны иметь здесь шахты на мощность
нейших потребителей угля. Между тем тн. в 1938 г., или 147,1% к 1934 г.
коэфипиент полезного действия парово- По Воетеибуглю добыча угля с  2.32 млн. 
зов низок. И вот, товарищи, если пора- тн. в 1934 г. увеличилась до 3,64 млн. тн.
ботать над этим, а мы сейчас работаем, 
мы уже делаем паровозы-конденсаторы, 
которые уже сейчас дают 25—28% эко
номии угля, — мы можем получить боль
шую экономию. Сейчас изобретатель, 
бывший машинист Трофимов с тремя 
сыновьями работает над реконструкцией 
паровой машины, что по его расчетам 
должно дать и на старых паровозах 
экономию топлива на 25—ЗОо/„.

Есть еще такие вещи: мятый пар, ко
торый, выходя из пплиндра, пропадает, 
теперь есть возможность направить его 
в тендер, он согревает воду до 95 гра- 
дусов тепла. В результате мы получаем 
на паровозе 20—22% экономии топлива.

Мы имеем очень много важных изо
бретений и в угольной промышленности, 
но в смысле реализации здесь мы порядоч
но отстали. Мы имеем только врубовые 
машины, которые производят зарубку 
угля. Необходимо обеспечить также и 
механизацию навалки, так как отстава
ние в механизации навалки отбитого 
угля отражается на ходе добычи, не го
воря уже о трудных условиях для на
валки при отсутствия механизации. Мы 
имеем уже сейчас машину, производя
щую и зарубку и навалку угля — ком
байн. Мы сейчас должны этот комбайн 
производить уже в массовом масштабе. 
Частично этот комбайн уже внедрен в 
виде врубмашины с  изогнутым баром, 
который не только подрубает уголь, но 
и отбивает его.

Мы страдаем из-за отсутствия меха
низмов по проходке стволов. Сейчас 
есть машина, которая облегчает проход
ку стволов. Можно проходить ствол в 
пять раз быстрее, чем сейчас. Мы дол
жны эту машину внедрить во-всю и 
тем самым  ускорить и удешевить строи
тельство шахт.

На добыче угля можно применить и 
гидромеханизацию — отбивать уголь во
дой. Опыты в Кизелугле показали, что 
производите л ьнооть монитора в 7—10 раз 
больше производительности отбойного 
молотка. При добыче угля при помощи 
гидроотбойки уголь промывается тут 
же водой, очищается от всяких приме
сей и обогащается. Уголь получается вы
сокого качества.

На добыче торфа сильно сказывается 
сезонность добычи. Сейчас имеется в 
торфяной промышленности способ ис
кусственного обезвоживания торфа, ко
торый дает возможность добывать торф 
круглый год. Заводы по искусственному 
обезвоживанию торфа, к строительству 
которых мы уже приступили, дадут вы
сококачественный торф в виде брикетов, 
& какое значение имеет торф, в оообен-

денности и транспорта имеем еще неис-1 движения, за распространение всех луч- работе на кислородном дутье может быть ности высококачественный^ видно из

в 1938 г., или 156,9% к 1934 г.
По Тквпбулутлю добыча с 0.231 млн. тн. 

в 1934 г. увеличилась до 0.261 млн. тн.
в 1938 г., или ИЗо/о к 1934 г.

По Ткварчелуглю добыча угля в 1938 г. 
составила к 1935 г.—185,6о/0.

Как видно из этих данных, мы имеем 
известный общий рост и наряду с Дон
бассом рост других бассейнов, яо недо
статочный. Этот рост добычи угля все
же резко отстает от роста продукции
важнейших отраслей—потребителей. Как 
один из крупных потребителей угля — 
я это особенно чувствую. Но, к сожале
нию, мне не всегда легко лред’являть 
претензии—НКПС к паркому топливной 
промышленности т. Кагановичу. (Смех).

В угольной промышленности перед на
ми стоят следующие задачи.

Первая—равнять добычу угля до пол
ного удовлетворения потребности в нем.

Вторая — развить добычу угля всквду, 
где он есть, а имеется он у нас повсю
ду, на всем протяжении от Тихого океа
на до Урала, на Кавказе, на Украине 
(бурые угли), в Казахстане, в Средней 
Азии и на севере (Печора). Угля мы име
ем вдоволь (в СССР сосредоточено свы
ше 20% мировых запасов угля). Всего по 
СССР запас угля составляет 1.654.361 
млн. тонн. Один Кузбасс имеет 450 млрд. 
тонн запасов угля в недрах земли.

Между тем добыча угля у нас разви
та крайне неравномерно. Донбасс, имею
щий 5,4% всех запасов угля в СССР в 
1938 г. дал 58,9% добыче угля по Союзу.

Нужно сказать, что товарищ Сталин 
Все время толкает нас на разрешение 
этой проблемы и ликвидацию этой 
неравномерности. Запасы угля есть всю
ду, во всех областях. Мы должны взять 
его, где только он есть.

В третьей пятилетке намечается уси
ленный рост добычи угля в новых райо
нах (Подмосковный, Урал, Средняя Азия, 
ДВК, Орский район и другие), тем бо
лее, что ряд этих районов, как, напри
мер, Подмосковный — вот уже несколько 
лет топчутся на одном месте.

За последнее время товарищ Сталин  
дал нам специальное задание — разрабо
тать вопрос о  Подмосковном бассейне.

Наркомтопром разработал план под’ема 
Подмосковного угольного бассейна, по 
'которому намечается средне-суточную 
добычу с 22 тыс. тн. поднять до 50 тыс. 
тн. в 1940 г. и До 100 тыс. тонн во 2-й 
половине 1942 г. Высокие темпы намече
ны и по другим бассейнам.

В результате строительства, намечае
мого на III пятилетку, получатся сле
дующие изменения удельного .веса уголь
ных бассейнов в добыче угля по Нар- 
комтопрому:

6 млн. тонн угля. Есть месторождение 
угля возле Каспийского моря, т. н. Ман- 
гышлякоков месторождение в Казахста
не. Надо его развить, чтобы уголь во
зить водой по Волге.

Кроме того, есть указания геологов, 
что донбасский уголь близко подходит к 
Сталинграду. Надо ускорить разведку 
и развить там добычу угля.

Товарищ Сталин особенно заботится о 
развитии печорских углей. Эти печор
ские угли надо развить для Севера и 
Ленинграда, построит там Ухта-Печор- 
екую железную дорогу, и вывозить этот 
уголь и нефть (там она есть) в центр 
страны, в Ленинград. Сейчас мы уголь 
возим из Донбасса на самый крайний 
север и в Архангельск. Конечно куда 
легче будет возить туда уголь ухто-пе- 
чорокий.

В III пятилетия наряду с осваи
ванием и развитием новых районов, бу
дут строиться шахты я  в Донбассе и в 
Кузбассе, но удельный вес Донбасса в 
добыче угля будет снижаться.

Мы должны будем до 1942 г. (включи
тельно) построить и ввести по Нарком- 
топрому 573 шахты, па мощность 166,5 
млн. тонн, т. е. более чем в два раза, 
чем во второй пятилетке.

Намечается построить и ввести в III 
пятилетии по бассейнам следующее ко
личество шахт: по Донбассу—157 шахт, 
мощностью в 58,8 млн. тонн; бурые угли 
УССР—3 шахты на 600 тыс. тн.; Сев. 
Кавказ и Закавказье — 12 шахт, мощно
стью 1,95 млн. тн.; Подмосковный бас
сейн—121 шахта, мощностью в 37,7 млн. 
тонн; Урал—всего 60 шахт, мощностью в 
18,63 млн. тонн; Ороко-Домбаровский бас
сейн — 55 шахт, мощностью в 6,0 млн. 
тонн; Кузбасс и Хакассия—39 шахт, мощ
ностью 13,11 млн. тн.; Караганда—19 шахт, 
мощностью 7,75 млн. тонн; Востуголь— 
21 шахта, мощностью 2,54 млн. тн.; Вост- 
сибуголь—5 шахт, мощностью 2,34 млн. 
тн.; Вуреинский бассейн—10 шахт, мощ
ностью 2,55 млн. тн.; Сахалин—5 шахт, 
мощностью 0,8 млн. тн.; Даяьуголъ—34 
шахты, мощностью 7,81 млн. тн.; Сред
няя Азия — 32 шахты, мощностью 5,97 
млн. тн.

Это—тяжелая задача. Здесь необходи
ма будет помощь партийных организа
ций. Я уже не говорю о помощи прави
тельства и Центрального Комитета пар
тии, которая оказывается в разрешении 
этой сложной задачи.

Нот н не должно быть ни малейшего 
угольного района, который бы мы упу
стили из виду.

Надо всемерно развивать добычу ме
стных углей и эа это должны взяться 
и местные советские органы.

Мы должны ускорить строительство 
шахт. Строить их не по 5—6 и 8 лет, как 
раньше, а за 10 месяцев или год.

Следующей важнейшей проблемой 
угольной промышленности является ме
ханизация. Известно, как тяжел труд 
шахтера. Механязлция, облегчая труд 
шахтера, повышает его производитель-

\ у Г  угольной промышленности имеется 
но мало механизмов. Но не обеспечена 
комплексность механизации. В Донбассе 
при высоком уровне механизации заруб
ки угля (94,6%) резко отстала откатка по 
главным путям (конная 56,5%), навалка 
угля и забутовка (совсем не механизи
рованы), погрузка в ж.-д. вагоны (вруч
ную грузится Д О 30%).

Для того, чтобы обеспечить эту ком
плексность механизации, необходимы 
электровозы, надо освоить производство 
комбайнов, навалочных машин.

Важнейшей задачей является лучшее 
освоение действующих шахт и оборудо
вания механизмов.

Н о'для того, чтобы машинист врубовой 
машины, забойщик, крепильщик могли 
дать высокую производительность, им 
надо своевременно подготовить рабочее 
место — лаву, забой. Подготовительные 
работы на шахте — проходка штреков, 
уклонов и т. д.—это по сути дела вос
производство шахты.

Мы имеем в угольной промышленности 
тысячи замечательных шахтеров пере
довиков—стахановцев, выполняющих и пе
ревыполняющих уже и новые нормы вы
работки. Однако, на ряде шахт, при на
личии большого количества индивидуаль
но хорошо работающих стахановпев-за- 
бойщиков, крепильщиков и другие, ре
зультаты работы всей шахты в целом по 
добыче угля остаются невысокими н ряд 
шахт даже не выполняет плана. Их ра
бота упирается в плохую организацию 
дела, в отсутствие слаженности в рабо
те. И вот эту слаженность должен обес
печить график цикличности, осью кото
рого является врубовая машина, вернее 
ее оборот (от начала одной зарубки до 
начала второй зарубки). Надо обеспе
чить, чтобы врубовая машина сделала 
больше циклов (оборотов).

Наиболее ценным в опыте стаханов
ского движения в угольной промышлен
ности за последний год является то, что 
мы имеем целый ряд участков и даже 
шахт, которые сумели обес-печить ком
плексность работ, увеличение циклов и 
добычи утля, что мы имеем таких вы
дающихся организаторов коллективной
стахановской цикличной <работы, как
Шашацкий, Гвоэдьврьков, Корниенко и
другие.

Огромный интерес представляет опыт 
работы шахты им. Сталина тресга 
«Онежнянантрацит» в Донбассе, где ра
ботал Шашацкий. Шахта им.* Сталина 
ранее работала плохо. На ней хозяйни
чали вредители. Сейчас это — одна из 
самых передовых шахт, коллектив ко
торой награжден орденом Ленина.

В своей гигантской лаве длиной 350 
метров Шашацкий добился ежесуточно 
цикла и довел добычу до 1 000 тонн угля 
в сутки из одной лавы. Вслед за Ш.г- 
шацким стали гораздо лучше работать и 
другие участники шахты.

Цикличность, слаженность в  работе 
всего коллектива привела к огромному, 
росту стахановцев и мастеров угля.

В 1936 году на шахте имело звание 
мастеров угля только 38 человек. В 1937 
году звание мастеров п о л у ч и л о  328 шах
теров. В 1938 году звание мастеров име
ло уже 602 человека и в январе 1939 года 
—730 человек.

Высокая цикличность — это не только 
увеличение добычи угля, но и рост за
житочности шахтеров. Выросли заработ
ки. На той же шахте им. Сталина сред
ний заработок в 1934 году составлял 220 
рублей, в 1938 г.—552 рубля.

Средний заработок врубмашиниста 
т. Кротова составляет 3.000 рублей в ме
сяц. Другие врубмашинисты на этой 
шахте зарабатывают более 2.000 рублей 
в месяц.

Там построены клуб, ясли, детские са
ды.

Я прямо скажу, что там есть только 
один серьезный кризис. Нехватает квар
тир для увеличивающегося количества 
семейных. Количество браков непрерыв
но увеличивается. Так, в 1935 году по
женились 81 пара, а в 1938 году — 184 
пары.

Увеличивается и рождаемость. В 1935 
году у горняков шахты родилось 517 
ребят. В 1938 году родилось уже 860 ре
бят. (Аплодисменты).

Как видно, они цикличность и комплек
сность применяют во всех областях 
своей деятельности. (Смех, аплодисмен. 
ты).

Что мешает увеличению количества 
циклов на всех шахтах? Неудовлетво
рительная организация производства, 
простои, авария. От аварий мы имеем 
много потерь.

Необходимо полностью использовать 
все возможности для под’ема добычи, 
кроющиеся в увеличении количества 
циклов, улучшении использования меха
низмов, тем более, что уже сейчас на
чался обычный в угольной промышлен
ности сезонный уход рабочих.

Необходимо повести индивидуальную 
работу с рабочими, принимая меры к их 
закреплению на шахтах (индивидуальные 
договора), расширить строительство жи
лья. Во-вторых, чтобы компенсировать 
возможный уход рабочих, надо лучше 
организовать дело и укрепить дисцип
лину, на основе неуклонного выполнения 
постановления СНК СССР, ЦК ВКП(б) и 
ВЦСПС от 28 декабря 1938 года.

Угольщики за последний период под
нялись.

Кадры в угольной промышленности об
новлены. Это — наша сила, но не все 
из них еще овладели организаторским
искусством.

Товарищи угольщики, правительство, по 
инициативе товарища Сталина, вас на
градило. Товарищ Сталин знает трудно
сти работы шахтера и он относится к 
шахтеру, к его труду с огромным ува
жением. Награждено большое количество 
угольщиков, но это на угольщиков на
кладывает огромные обязанности. Шах
теры — народ крепкий, уверенный, бод
рый. Много есть новых талантливых лю
дей. дающих по 3—4 нормы. Много за
мечательных стахановцев. Надо, чтобы в 
это лето они не сдали. Пусть они в это 
лето освоят уроки железнодорожников, 
которые быстро оправились от двухде
кадных зимних затруднений, в связи з 
жестокими внезапными морозами по все
му Союзу, организовали соревнование, 
которое привело к тому, что зиму рабо
тали неплохо, а ряд дорог — замеча
тельно, февральский план был перевы
полнен. Никогда железные дороги я* 
грузили столько в зимних условиях, ка» 
в этом году и по количеству и по кале-

Продолжение см. на 5-й стр.
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Продолжение речи тов. Л. М. Кагановича
с т э у ,  в частн ости  угля 16 ты с. вагонов 
в сутки . Бели железнодорожники зимой 
п од тя н ул и сь  и выдержали, то угольщ ики 
долж ны  выдержать летние и весенние 
усл ови я .. Надо, чтобы в этом  отнош ении 
бы л о  соревнование между ж елезнодорож 
никами и шахтерами. (А п л о д и см е н ты ).

Больш им резервом в топливно-энерге- 
тгичееком балансе является  газовая про
м ы ш ленность. Это — новая отр асл ь  про
мы ш ленности, которая им еет больш ую 
бу д у щ н ость . Она, если  мож но так ска- 
Вать, пром ы ш ленность коммунистическо
го  общ ества.

. Мы ставим себе  задачу созд ать  мощ
н у ю  газовую  пром ы ш ленность, как но
в у ю  отрасль, на осн ове  введения в экс
плуатацию  м есторож дений природных га
зов , ш ирокого развития подземной гази
фикации углей  и газификации местных 
видов топлива. Намечается изыскание и 
освоен и е м есторож дений г$за в централь
ны х районах, в районах Средней Волги, 
Украины  и в юж ны х районах.

О собое внимание уделяется  .подземной 
газификации угля, вызывающей, по вы 
раж ению  Л е ни н а , «переворот в пром ы ш 
лен н ости ».

Товарищ  С талин сейчас уд ел я ет  этом у 
дел у  о собое  внимание.

С ущ н ость  подземной газификации за
клю чается  в превращении энергии угля 
в эн ергию  горючих газов  н еп осредствен 
но в естественны х усл ови ях залегания 
угол ьн ого  пласта. По падению  угол ьн о
го  пласта проходятся  с  поверхности  две 
или несколько скваж ин, которы е со е д и 
няю тся  между собою  горизонтальной вы 
работкой. В од н у  из скважин подается  
Дутье (в озд у х , пар, па ро кис дородная 
см есь  и др.), которое, проходя вдоль 
заж ж енного угол ьн ого пласта (огневой 
вабой), превращ ается в горючий газ, вы
ходящ ий через со сед н ю ю  скваж ину. Га
зы, получаем ы е при подзем ной газиф и
кации угля, м огу т  бы ть использованы :
а) для энергетических целей, как га зо 
образное топливо, в том  числе и для га

зовы х автомобилей и газом оторов; б) для 
технологических целей, как сы рье для 
химической промыш ленности.

Капитализм не м ог освои ть  подземной 
газификации, в си л у раздирающ их его 
противоречий. Это оказалось под силу 
только нам. Проблема подземной гази 
фикации у нас разреш ена и практиче
ски освоена на Горловской опытной ста н 
ции, молодые, талантливые строители ко
торой награждены правительством.

П одземная газификация — это  зам е
чательное дело. Н еобходимо подзем ную  
газификацию, избавляю щ ую  лю дей от 
сам ого тяж елого тр уд а  под землей, пре
вратить из опы тного дела в промышлен
ную отрасль. Ряд районов получит д е 
ш евое топливо. Москва будет, например, 
иметь газ иЗ подмосковны х углей, ко
торы й мы будем  подавать в М оскву по 
трубам , вм есто того , чтобы завозить в 
М оскву издалека уголь. •

Большое значение им еет сланцевая 
промыш ленность, являющ аяся не только 
энергетическим топливом, но и прекрас
ным сы рьем  для выработки газов и ж ид
кого топлива. Ее нуж но развивать и под 
Л енинградом и на Волге.

Торфяная пром ы ш ленность уж е сейчас 
и грает сер ьезн ую  роль в топливном ба 
лансе. Но ее необходимо еще более под
нять и не только хозяйственно, но и т е х 
нически, а главное морально. Торфяную 
пром ы ш ленность рассматривали до сих 
пор как сам ую  отстал ую , отчасти  в силу 
ее сезонн ого характера. Н о /это  не верно. 
Уровень механизации ее с  уже в 1937 г. 
д ости г 82,8%. Правда, в механизации нет 
комплексности. Так как добы ча торфа 
имеет сезонны й характер, необходим о эту  
механизацию ещ е усилить.

Областям и краям, которы е имею т тор 
фяную пром ы ш ленность: Ивановской, ко
торая работала не плохо по торфу, Я р о
славской, Свердловской, М осковской, 
Л енинградской и другим ,—необходимо об
ратить особое внимание на добы чу т о р 
фа.

О под 'еме нефтяной промышленности
О значении нефти не п ри ходи тся  го 

ворить. Каждый понимает, что теперь 
нельзя  рассм атривать нефть только с 
точки зрения топливной, энергетической. 
Каждый понимает, что без неф ти—нет и 
трактора. А  раз нет трактора—нет хле
ба, хлопка. Без нефти—нет автомобиля, 
нет авиации.

Д обы ча нефти (с нефтяным газом ) вы 
росла за п ериод меж ду X V II и  XV III с 'е з -  
дами почти в 1,5 раза, при чем особенно 
больш ой р ост  имел м есто в новы х райо
нах В остока—Баш нефти и Прикамнефти.

И в области  • неф тедобы вающ ей про
м ы ш ленности перед нами сто я т  две важ
нейшие задачи: а) разви ть  добы чу неф
ти д о  полного удовлетворения потребно
стей  в ней;- б) всемерно развить добы чу 
нефти на В осток е , созд ать  там «В торое 
Баку».

Н еф ти у  н ас много, в особен н ости  в 
новых районах, но добы ча неф ти в них 
еще н ед остаточ н о развита. В то  время 
как в А зербайдж ане зап асы  нефти со - 

М Ь в л я ю т  29% о т  общ их запасов нефти 
на С ою зу, добы ча  там  составл я ет  74,5о/0. 
И , наоборот в се  остальны е районы Сою
за , имеющие 71% всех  запасов нефти, 
д а ю т  только 25,5% добычи нефти по С ою 
зу . В озим  нефть из Баку за ты сячи ки
лом етров, тогда  как нефть е сть  в Б у гу - 
р у сл ан е, Ишимбаево, Сызрани и других 
районах В остока.1

Д ля разреш ения неф тяной проблемы к 
концу 1942 г. намечается р о с т  добычи 
сы рой  нефти в 1,6 раза, позволяющ ий 
полностью  удовл етвори ть  п отребность по 
ряду продуктов.

Развитие неф тедобы вающ ей пром ы ш 
ленности идет под углом  обеспечения 
главной задачи—создан и я  «В торого Ба
ку» на Востоке.

Надо сказать, что за втор ую  пятилет
ку удельны й вес азербайдж анской неф
ти поднялся. Это произош ло потом у, что 
Грозны й резко сорвался  по добы че неф
ти. Развивая добы чу нефти в Баку, вм е
сте  с  тем  мы долж ны ф орсированно раз
рабаты вать восточны е м есторож дения.

С оздать «В торое Б аку» — это т  заме
чательный и грандиозны й сталинский л о 
зунг мы должны выполнить. Значитель
ный р о ст  нам ечается по Эмбе, И ш имбае
во, Туйм азам , Сызрани, Прика-мским неф
тям, Т уркм енской ССР, У збекской ССР и 
другим  н овы м  районам. Удельный вес 
восточны х районов повы ш ается  с  6,5% 
сейчас д о  21,8% к концу 1942 года.

Мы, например, опоздали с  Уфимским 
заводом и этим  мы задержали добы чу 
ишимбаевской нефти. Я  должен сказать, 
что понадобился специальный нажим 
товарищ а С та л и н а , чтобы во всю  развер- 

; Вуть добы чу нефти в И ш имбаево и у ск о 
рять стр ои тел ьство  Уфимского завода и 
сейчас ф орсировать это дело.

Н еобходим о также уси л и ть  работу по 
:• разведке и освоен и ю  новых м есторож де- 
[ ний нефти в Г рузии , на Украине и во 

всех областях, где им еется  ряд пунктов 
с  признаками нефти и газа. Бурение 

с имеет огромное значение в нефти. Без 
I  бурения нет роста числа скважин, а  зна- 
| чит и р оста  добычи. Программа по бу- 
: рению берется  нами большая.

Ч тобы  п остроить «В торое Б аку» на 
Востоке, надо развернуть огром ное строи- 

| тел ьство и в этом  деле парторганизациям 
нефтяных районов Востока надо оказать 
сер ьезн ую  помощ ь. Я  должен сказать, что 
каковы бы ни были текущ ие заминки 
бакинской нефтяной промыш ленности, 
бакинская парторганизация и ЦК КП(б) 
Азербайдж ана ж ивет жизнью нефти, бо- 
регся  за  нефть. Надо,- чтобы парторгани
зации восточн ы х районов также б о р о 
лись за нефть, как и бакинцы.

В области  бурения перед нами стои т 
задача улучш ения его  техники и орга
низации. В бурении более, чем в дру
гих отраслях нефтяной промышленности 
имеются отсталы е антям ехаяизаторские 
аа-строения.

В  1938 г. план по бурен ию  не вы пол
нен. Мы сейчас в бурении повысили 
нормы. Н адо ликвидировать аварии с б у 
рением, внедрить скорее тур бобу р . Надо 
ликвидировать поскорее отставание б у 
рения.

В области  эксплоатации нефтескважин 
имею тся больш ие возмож ности для ул уч
шения дела.

Главное зд есь  — в организации пра
вильного техн ологического режима сква
жин. обеспечиваю щ его п остоя н ство  и 
непреры вность их работы  и максималь
ное извлечение нефти.

' К огда я приехал в Грозны й и увидел, 
что нефтяная скваж ина дает каких-ни
будь полтонны нефти, я спросил инже
неров и геол огов—почем у нельзя давать 
больше? Г оворят: технологический р е
жим.

Т о ш а  я им сказал: уж  ежели мы
уничтожили царский режим, так н еуж е

ли мы не можем улучш ить ваш техноло
гический режим. (Смех, продолж ительны е 
аплодисм енты ).

В зялись, улучш или и эта  же самая 
скважина, после того, как поставили гео 
лога для надзора, начала давать три 
тонны  нефти. Скважина им еет свой ство  
засоряться  песком. Ее нуж но чистить, а 
если чистить не б у д у т , то, конечно, и 
нефть не б у д е т  итти. Но плохо ещ е чи
стя т  скваж ины, плохо ухаж иваю т за ни
ми. Н адеются больш е на фонтан. П робу
рят скваж ину, первое время нефть фон
таном бьет, не нуж но ни насосов, ни 
ком прессоров, ни ухода , д а ег  300 тонн 
одна скважина. Это — хорош о и мило. 
Но опасн ость  неустойчивой  добычи з а 
ключается в том , что такал скважина 
бы стр о  тер яет м ощ ность и добы ча носит 
крайне неустойчивы й характер.

Нам надо начать применять американ
ск ую  практику вторичной эксплоатации 
нефтяных скважин. Д ля резкого повы ш е
ния отдачи пластов в С Ш А  применяю т
ся  вторичные методы  эксплоатации, сущ 
ность которы х заклю чается в том, что в 
тале называемый «истощ енны й» пласт и с 
кусственно вводится  под  - давлением, а 
иногда при повыш енной тем пературе 
газ, возд ух , вода и т . п. В результате 
на некоторых промыслах С Ш А  получен 
прирост добычи нефти до 60о /0.

Опыты вторичной эксплоатации, прове
денны е у нас в Маймефти, оказались 
весьма удачными.

Ш ирокое применение вторичной эк с
плоатации п озволит резко увеличить д о 
бы чу нефти из так называемых «исто
щ енных» месторож дений. Для этого  н уж 
ны, конечно, ком прессора. Не дож идаясь 
этого, необходим о улучш ить уход  за 
скважинами.

П равильно тюв. Б аг яров стави т вопрос 
об электроэнергии для промыслов. Со 
стр ои тел ьством  новых станций мы безу с
ловн о опоздали, но то, что по добыче 
сдали немного, об 'я он я ется  не только 
этим  и не только тем, что 1938 год  был 
провальным годом  по бурению , но и 
ослабленны м уходом  за скважинами.

В славном  больш евистском  Баку мы 
имеем не мало замечательны х передовых 
лю дей, таких как Рамазанов, Сутра Гаи- 
бова  н другие, которы е добились пре
красных резул ьтатов  у  себя  на промы
слах, именно улучш ением техн ологиче
ск ого  режима работы скважин, снижением 
простоев и аварий.

И меется не мало замечательных про
мыслов образцовы х таких, которые у в е 
личивают добы чу, в то  время как у  д р у 
гих добы ча падает. Так почему же у 
одних увеличение, а у  д р уги х  пониже
ние, у  одних оказы вается «вью га», а у 
д р уги х  .«вью ги» нет?

В се дело в лю дях и улучш ении ухода 
за скважинами. В особенности  это  отно
си тся  к Грозном у, где идет работа х у 
же, чем где бы то ни было. Мы на
деем ся, что нефтедобывающ ая промыш 
ленность в целом и Баку, как передовой 
нефтецентр,. выполнит свой долг и по
ды м ется  на новую  ступ ень. Н еф те п е р е р а 
б а ты в а ю щ а я  п р о м ы ш л е н н о с ть  увеличила 
переработку нефти за период между XVII 
и XVIII с ’ездами в полтора раза (ряд 
заводов д аю т нам образцы  работы). Одна
ко нам нуж ен р о ст  еще больший.

К 1942 г. увеличивается более, чем в 
два с  четвертью  раза против второй пя
тилетки переработка нефти. П роизвод
ств о  бензина, наиболее важного продук
та, к концу третьей  пятилетки увеличи
вается в 2,8 раза. Р езко возрастает п о
крытие потребности.

П роизводство светл ы х неф тепродуктов 
и, в первую  очередь, бензина резко 
возрастает в районах Урало-Волги и в 
Д ВК , а также в центральных районах 
европейской части Союза.

Увеличение вы ходов бензина проекти
руется  не только за с ч е т  развития ком
бинированных п роц ессов  на новых неф
теперерабаты ваю щ их заводах, но также и 
на сущ ествую щ и х заводах, за сч ет  пол
ного использования и реконструкции п о
следних.

Новые неф теперерабаты вающ ие заводы 
намечаются преим ущ ественно по 500 т.т. 
Пункты еще окончательно не утверж де
ны, но ориентировочно намечается по
стр ои ть  заводы  в сл едую щ и х пунктах: 
Сызрани, Б угуруслан е, Казани, Кургане, 
Челябинске, Туйм азах, Перми, ДВК, А р
мавире, Андижане, К расноводске, возмож 
но в Рязани и т. п.

Кроме того, б у д у т  закончены ст р о я 
щиеся в настоящ ее время заводы  Ор-' 
©кий, Уфимский, М осковский и С аратов
ский. В особен н ости  мы долж ны, това 
рищи, закончить во что бы то  ни стало 
Уфимский завод.

В области бензина мы должны увел и 
чить вы ход бензина и применение ком
бинированного крекинга, того , что в А м е

рике получило особое развитие и что 
дает нам вы сококачественный бензин.

В деле обеспечения горючим мы долж . 
ны всемерно развивать вы сококачестаен
ный бензин.

С троительство новых заводов ставит 
ряд слож ны х задач перед маш инострое
нием по качественному и своевременному 
обеспечению  его аппаратурой и обор уд о 
ванием. *

К ратко скаж у о  получении жидкого 
топлива из угля и сланцев. Вопрос этот 
для нашей страны, с  ее огромными про
странствам и, когда надо с  ю га завозить 
нефть и неф тепродукты  на всю  страну, 
имеет больш ое значение. Товарищ  С та л и н  
очень и нтересуется  этим вопросом и дал 
задание ускорить стр ои тел ьство этих за
водов и скусственн ого ж идкого топлива в 
тех районах, где е сть  угли для перера

ботки в жидкое топливо, например, че- 
рем ховские угли, дальневосточны е угли.

Топливную  проблему мы должны ре
ш ить. От этого  зависит нормальная ра
бота народного хозяйства. Конечно, боль
шое значение долж но иметь упорядоче
ние потребления, ликвидация хищ ниче
ства  и диких переж огов топлива твер до
го и жидкого. В этом •деле должны по
мочь сами потребители, которым эт о  вы 
годно с точки зрения хозрасчета.

Н есмотря на трудности  угол ьного и 
неф тяного дела, мы уверены, что под" ру
ководством  ЦК и лично товарищ а Сталина 
решим топливную  проблему. М естные 
партийные организации угольны х и неф
тяных областей  и районов долж ны нам 
усиленно помогать, так как разрешение 
угольной и н-ефтяной проблемы—это  дело 
всей нашей страны.

Железнодорожный транспорт 
из отстающей стал передовой 
отраслью народного хозяйства

Теперь позвольте мне остановиться  
подробнее на железнодорож ном тр ан сп ор 
те, поскольку я имею к нему некоторое 
отнош еЛ ш . (В  зале смех).

На XVII с ’езде партии, как вы помни
те, вопрос о железнодорож ном трднепор- 
те бы л поставлен остро.

Товарищ  С талин об отставании ж елез
нодорож ного транспорта говорил, что 

«...транспорт является тем  узким 
м естом , о которое мож ет споткнуться , 
да, пожалуй, уже начинает споты кать
ся  вся наша экономика и, прежде в се 
го, наш товарооборот».
Вопрос об отставании ж .-д. тр ан сп ор 

та  ставился остр о в речах т.т. М олотова, 
Кирова, О рдж оникидзе и в речи тов. Во
рош илова в связи  с обороной страны .'

Сама постановка вопроса о  ж елезнодо
рожном транспорте со  всей остротой 
сталинской самокритики, задачи, п оста 
вленные в отчете ЦК, мобилизовали ж е
ле зн о дорож ников, потом у что у  нашего 
ЦК слова не расходятся  с  делами.

Товарищ  Ворош илов свою  речь о ж е
лезнодорож ном транспорте закончил так: 

«Впрочем, раз товарищ  С талин бе
рется за транспорт по-настоящ ем у, то 
у ж  ту т , товарищ и, ш у тк и  в сторону». 

Так оно и было. Со всей заботливо
стью , вниманием и помощ ью товарищ  
Сталин взялся за ж елезнодорож ный 
транспорт и сталинские победы  на ж.-$. 
транспорте были обеспечены . (А п л о д и 
см енты).

Без преувеличения можно сказать, что 
за  время между X V II и XVIII с ’ездами 
партии железнодорож ный транспорт п р о 
шел славный путь борьбы и сталинских 
побед.

В особенности , надо сказать, и стор и че
скую  роль для ж елезнодорож ного тр ан с
порта сыграл прием ж елезнодорож ников 
товарищ ем С талины м  и другим и члена
ми П олитбюро в Кремле.

Я  не скаж у зд есь  перед XV III с ’ ездом, 
что мы выполнили все за д а ч и ,. которые 
были поставлены , в частности  о  слаж ен
ности ж елезнодорож ного тр а н сп ор та ,' как 
часового механизма. В этой  области п е
ред ж елезнодорож никами еще больш ое 
поле деятельности , но, подводя итоги, я 
должен долож ить с ’е зд у  партии, что ж е
лезнодорож ны й тр ан спорт с  честью  вы 
полнил задание партии и тов. Сталина.

С реднесуточная погрузка возросла с
51,2 ты с. вагонов в сутки  в 1933 г. до 
88,0 ты с. вагонов в сутки  в 1938 г., т. е. 
более чем в 1,7 раза, а гр узообор от  воз
рос за тот  же период с  169,5 млрд. тон 
но-километров до 369,4 млрд. т/к ., т. е. 
почти в 2,2 раза. П ятилетка выполнена 
раньше срока.

Ж елезны е дороги СССР в 1938 г. пере
везли в 1.8 раза больш е каменного угля, 
чем в 1933 г., в 2,3 раза больш е м етал
лов, более чем в полтора раза хлеба, в 
1.3 раза больш е ж ивотного масла и поч
ти в 2 раза больш е растительного масла, 
в 3.3 раза больш е яиц, в 1,4 раза больше 
текстиля. Ч ерез эти  перевозки мы видим 
р ост благосостояния народа. Мы сейчас 
в основном удовлетворяем  нужды н арод
ного хозяйства.

Ж елезнодорож ны й тр ан спорт добился 
этих достиж ений как за счет улучш ения 
самой работы и использования ср едств  
производства, так и за сч ет  увеличения 
производственной мощ ности ж елезны х д о 
рог, в больш ей мере за счет улучшения 
освоения.

Так, в 1938 г .  по сравнению  с  1933 г . 

улучш ились следую щ ие измерители и с
пользования подвиж ного состава :

а) время оборота вагона гр узового  пар
ка сократилось более чем на ’ двое су 
ток;

б) простой вагона на одной технической 
станции соответствен н о уменьш ился на 
4,6 часа;

в) простой вагона под грузовой  опера
цией сократился на 9,5 часа;

г )  коммерческая ск орость  увеличилась 
на 5,3 километра в час;

д) техническая скорость  увелнчилась 
на 9,6 километра в час;

е) среднесуточны й пробег вагона гр у 
зового парка увеличился на 40,8 кило
метра;

ж) среднесуточны й пробег паровоза в 
грузовом  движении увеличился на 87,3 
километра.

Приведенные данные показы ваю т зна
чительное улучш ение использования под
вижного состава . Система социалистиче
ск ого  хозяй ства  и безусл овн ое улучш е
ние организации движения и дисципли
ны привело к том у, что мы в  СССР ис- 
пользовываем паровозы, вагоны, каждый 
километр пути лучш е, чем европейские 
страны  и даж е лучш е, чем в СШ А.

Однако, если нельзя сказать, что наш 
тр ан сп ор т работает на пределе, то мож
но сказать, что транспорт работает с на
пряжением и поэтом у материальные ре
зервы должны несомненно увеличиться.

За эти годы мы многое построили. Я 
не бу д у  подробно перечислять все стр ой 
ки, это заняло бы слиш ком много време
ни и места, но скаж у, что ввели в дей
ствие около 5 ты сяч км. новых ж. д., 
свы ш е 8 ты с. км. вторых путей, в том 
числе Карымская — Х абаровск , рекон
струировано около 5 ты с. км. старого 
пути, отремонтировано капитальным и 
средним ремонтом около 100 ты с. км. п у 
ти, построено свыш е 30 механизирован
ных горок и 22 немеханизировянных. 
оборудовано автоблокировкой около 5 ты с. 
км-, централизовано свыш е 10 ты с. стр е 
лок. Новых мощных паровозов «Ф Д », 
«ИС», «СО» и др. получено свыш е 6 ты- 

4сяч, новых вагонов получено— 186 ты с., 
в т. ч. 101 ты с. 4-х ос-ных и 5 ты с. с 
лишним пассаж ирских. Оборудовали ва

гонный парк автотормозами, оборудовали 
четверть вагонного парка автосцепкой.

П остроено новых 216 вагоноремонтных 
пунктов (по сущ еств у  заводы ). Рекон
струированы  ряд депо и ремонтные за 
воды и т. д. и т. п.

Таким образом  транспорт технически 
серьезно перевооруж ился.

Мы, конечно, не можем сказать, что 
все сделали, перед нами стои т исклю чи
тельно больш ая работа во всех областях 
ж елезнодорож ного транспорта по даль
нейшему его техническом у вооружению.

Самое серьезное и важное эт о  то, что 
мы должны реконструировать сущ еств ую 
щие пути.

П уть у нас, к сожалению, имеет еще 
много стары х и легких рельс. Мы зам е
нили уже 25 ты с. км. пути новымб рель
сами. Э то—больш ое достиж ение. Но т у т  
еще п редстоит огромнейш ая работа. Г р у 
зонапряж енность наших ж елезных дорог 
на много превы ш ает грузонапряж енность 
дорог Европы и Америки. О тсю да вы
вод, что путь нужно укреплять, рекон
струировать, ста  вить его  на каменной 
щебенке.

Внедрение мощных паровозов тр ебу ет  
реконструкции ряда мостов.

По паровозному хозяй ству  необходима 
реконструкция. В паровозном хозяйстве 
за эти годы  мы имеем больш ие д ости 
жения как с точки зрения эксплоатации, 
так и по состоянию  материальной базы.

Мы за эти годы  внедрили:
паровоз «Ф Д » — новый мощный п а

ровоз, сила тяги которого на 17—20% 
больш е, чем у  паровоза серии «Э», он 
им еет скорость  85 км/час против 65 км/час 
паровоза серии «Э»;

паровоз Иосиф Сталин («И С») — п ас
сажирский паровоз, который мож ет да 
вать 130—140 километров в час.

Мы имеем замечательные паровозы  с 
конденсацией пара. Это — революция не 
только в паровозном хозяй стве, но и на 
транспорте в целом. Острая проблема 
водоснабжения резко ослабляется  внедре
нием конденсационных паровозов. Отли
чием этого  паровоза является то, что 
пар, выпускаемый* из цилиндра, не вы
брасы вается, а п оступ ает в тендер, где 
превращ ается, путем особого  прибора 
охлаж дения, обратно в воду. Этот паро
воз проходит 1.000 км. и больш е без на
бора "воды и значительно ум еньш ает р а с
ход  топлива (на 20%).

Мы имеем возмож ность усилить старые 
паровозы применением бустера — запас
ной машины. Мы имеем много участков, 
где приходится давать 2-й паровоз, по
том у что нехватает сил у  паровой ма
шины. Если применить бустер , то  маши
нист, который ведет паровоз, в случае 
затруднения включает б у сте р —заяасную  
машину —и ед ет  без толкача, без двой 
ной тяги. Это имеет исключительно боль
шое значение.

Мы имеем много новш еств в п аровоз
ном хозяйстве, мы их применяем, мы по
лучаем экономию во всем.

П одобно том у, как мы идем по линии 
дальнейш его увеличения мощ ности паро
возов, необходимо максимально увеличить 
удельный вес четы рехосны х вагонов, ко
торы е даю т огромны е преимущ ества как 
в перевозке грузов, так и в перевозке 
людей.

Мы все помним, как выполнили зада
ние товарищ а Сталина и промыш ленность 
и покойный товарищ  Орджоникидзе — 
о поставке транспорту 80 т. вагонов. К 
сож алению, сейчас поставка вагонов сры 
вается, несмотря на то, что мы имеем 
больш ой Уралвагонзавод.

Н уж^о расш ирить производство плат
форм, гондол, хопперов Вредители испор
тили хоппер. К онструкцию  его нуж но и с 
править, но его  производить. Нужно 
строи ть  холодильные вагоны для пере
возки продуктов питания, количество ко
торы х все больш е и больш е увеличивает
ся  (масло, молоко, рыба, мясо). Н еобхо
дим о увеличить производство цистерн, 
потому, что размеры перевозок горючего 
сейчас не те, что в 1932—1933 г., когда 
МТС бы ло меньше.

Само собой  разум еется , что одновре
менно необходимо продолжать оборудова
ние вагонов автосцепкой, ибо решение 
XVII с ’езда партии еще не выполнено. 
В III пятилетке необходимо оборудовать 
автосцепкой не менее 300 ты с. грузовы х 
вагонов, автотормозами не менее 200 ты с. 
вагонов.

Что касается нашей пропускной сп о 
собн ости , которая значительно увеличи
лась, то  нужно сказать, что мы должны 
строить новые дороги. Мы построили 
не мало новых дорог, однако, их все еще 
недостаточно. Мы начинаем строить Бай
кало-А м урскую  магистраль. Мы строим 
д ор огу  Каргалы — Акмолинск для вы 
возки карагандинских углей. Э то—часть 
больш ой Сталинско-М агнитогорской ма
гистрали от Магнитки до Тайш ета че
рез К узбасс.
- Товарищ и-казахстанцы  вообщ е не мо
гу т  ж аловаться На строи тельство дорог, 
у них дорог построено много. Дорога 
Карталы —Акмолинск облегчит нам дви 
жение от К узбасса  до Урала. Мы возим 
грузы  на Дальний Восток и возим гр у 
зы из К узбасса  на Урал и с Урала в 
К узбасс , что создает на этом  участке 
напряжение. Мы имеем также затрудне
ние с пропускной сп особн остью  с Юга на 
В осток, через Балаш ов—П ензу—Валуйки. 
Н еобходимо построить дорогу  Кизляр — 
Астрахань. Этим самым мы отведем  по
ток северо-кавказской и бакинской неф
ти в обход  балаш овского направления и 
сокращ аем ее путь на В осток. Перед на
ми стои т большая работа по увеличению 
пропускной сп особн ости  для целей обо
роны-

Мы должны строить вторые пути, так 
как у нас порядочно однопутны х линий. 
Особенно важно строительство вторых п у 
тей на М оскву от  Омска через Сверд
ловск. Мы испытываем больш ие затруд 
нения с вывозкой леса, потому, что во
зим лес с Урала, из Архангельска, из 
Сибири. Мы начинаем прокладку вторых 
путей на Урале и  на Архангельской ли
нии. Это нам значительно облегчит вы 
возку леса.

С особой  остротой  в данный момент 
встает вопрос о станциях. У нас часто 
пропускная сп особн ость  перегона (от 
станции к станции) больш е, чем стан
ция может переработать. Раньше возили 
поезда по 50 вагонов, теперь до 85 ва
гонов, а порожние до 100. В результате, 
прибывающий поезд приходится расчле
нять на две части. Для устранения' эт о 
го  необходимо удлинять станционные 
пути.

Отсюда необходим ость реконструкции
станций и увеличения пропускной спо
собности.

На транспорте наслоилось много д и с
пропорций в пропускной способности , так 
как нет .равномерной реконструкции
основны х отраслей хозяйства. Например, 
пропускная сп особн ость  по перегонам
больш е, чем перерабатывающ ая сп о со б 
ность станции, депо или водоснабжения.

Д испропорция отраж ается в любом 
предприятии, но на транспорте она о т 
раж ается куда сильнее, чем на любом 
другом  предприятии. Малейшая задержка 
движения поездов не тольУсо на одной 
дороге, но даже на одной станции сразу 
отраж ается на всех дорогах.

В от почему перед нами стои т  задача 
выработки единого технического плана 
реконструкции, ликвидации указанной 
выше диспропорции, ,и тем самым увели
чения пропускной способн ости .

В деле увеличения пропускной сп о со б 
ности больш ую  роль должна сы грать ре
конструкция систем ы  снош ений и стр е 
лочного хозяйства.

На сети  ж. д. имеется больш ое коли
чество стрелок. Мы можем и должны, 
несомненно централизовать стрелки, как 
электрической централизацией, так и ме
ханической. Мы получим не только эко
номический эффект, но и увеличим безо , 
паоность движения. Стрелочник у  нас 
превратится в механика.

При ж езловой систем е и телеграфной 
нельзя другой  поезд отправить со  стан
ции д о  тех пор, пока не придет поезд, 
отправленный ранее. Это довольно у ст а 
релая система сношений. М ежду тем, 
жезловая систем а у  нас ещ е довольно 
р аспростран они а я.

Наиболее соверш енной систем ой  снош е
ний является автоблокировка, в иных с л у 
чаях подуавтоблокировка.

На ряду с этим мы должны внедрить • 
транспорт такую  новую , замечательную 
технику, как диспетчерская централиза
ция и автостоп.

Д испетчерская централизация дает воз
мож ность управлять движением поездов 
из одного пункта одним лицом на р ас
стояние в несколько десятков километ
ров. Эффективность по пропускной сп о 
собности  и скорости  движения не менее, 
чем при автоблокировке. Экономия шта
та  на раз’ездах и малых станциях с о 
ставляет 8 человек на остановочный 
пункт.

В деле борьбы с  крушениями надо 
шире применять автостоп, представляю 
щий собой автоматический аппарат, за
тормаживающий поезд, если он проходит 
закрытый сигнал, либо если на пути 
имеется какое-либо препятствие для дви 
жения поезда.

Всю  эту  новую технику мы должны 
внедрить на железнодорожном транспор
те как можно в более широких размерах.

По оборонной работе мы не мало сд е 
лали. Но перед нами стои т  еще больш ая 
задача по строи тельству разного рода 
оборонных сооружений. Мы надеемся, что 
эту  задачу успеш но осущ ествим . За этот 
отчетный период наш железнодорожный 
транспорт показал, что с  задачей обес
печения народного хозяйства перевозка
ми он справился. В основном, за отдель
ными исключениями, например, по пере
возкам леса, мы удовлетворяем  потребно- 

, сти  • нашей страны.
Я  должен заверить с ’езд, что когда 

это  потребуется , мы оправимся и с за 
дачей перевозки оборонных грузов. За 
железными дорогами дело не станет. В 
случае необходим ости мы обеспечим на
шу Красную  Армию всем  необходимым, 
перевезем все во-время для того , чтобы, 
то, что мы перевезем, она транспортиро
вала из дул пушек, с  сам олетов по врагам 
там, где нужно бу д ет  их громить. (Б у р 
ные аплодисменты).

Дальнейшее улучшение работы  ж.-д. транспорта
Перед НКПС’ом стои т большая задача 

по улучш ению  пассаж ирских перевозок. 
Мы имеем увеличение пассаж ирских п е
ревозок. Если в 1933 г. бы ло перевезено 
927 млн. человек, то  в 1938 г. перевезено
1177,5 млн. человек. В особенности  остро 
этот  вопрос встал в связи  с  своеврем ен
ным прибытием пригородны х поездов. 
Должен долож ить с ’езд у , что НКПС при
нял ряд мер, как хозяйственны х, так и 
организационных, которы е обеспечили 
резкое сокращ ение опозданий пригород
ных йоеэдов.

Мы намечаем увеличение пассаж ирских 
перевозок с  1142,7 млн. человек в 1937 г. 
д о  1463 млн. человек в. 1942 году. Глав
ное—в улучш ении обслуж ивания пасса
жиров и ликвидации опоздания поездов. 
Это в свою  очередь упирается в про
пускную  сп особн ость , потому, что мы ра. 
ботаем без резервов, малейшая заминка 
кое-где и в результате — опоздание.

Сейчас НКПС со в м е с т н о ' с  Наркомма- 
шем наметил новый тип пассаж ирского 
вагона. Строящ иеся в настоящ ее время 
в СССР пассаж ирские вагоны длиною
20,2 метра с  деревянным кузовом  не 
удовлетворяю т как условиям прочности, 
так и возросш им потребностям  советско
го  пассажира. НКПС и НКМашем раз
работаны эскизные проекты новых типов 
пассаж ирских вагонов цельнометалличе
ской конструкции длиною 25 метров. За
проектированные вагоны обеспечивают 
больш ую  безопасность, максимальные 
удобства  для пассаж иров и отвечаю т со в 
ременным требованиям санитарной т е х 
ники (менее проницаемы для пыли). В 
вагонах запроектирована вм есто приме
няемой в настоящ ее время естественной 
вытяжной вентиляции — более- соверш ен
ная, обеспечивающ ая достаточное коли
чество очищ енного воздуха в вагоне, при
точная вентиляция и воздухокондициони- 
рование, центральное отопление от паро
воза с  возмож ностью  производить в о т 
дельных случаях индивидуальное отоп л е
ние вагонов; улучш енное оборудование и 
отделка пассаж ирских и служ ебны х по
мещений. По пассаж ирском у движению 
сто и т  задача внедрения настоящ ей с о 
циалистической культуры.

В качестве образца для всего п асса 
ж ирского движения можно привести наш 
московский метрополитен, который рабо
та ет  образцово-культурно. Надо признать, 
что и само население показы вает в 

/М етро образцы культурного отнош ения к 
средствам  передвижения.
* Само собой  разум еется , что этой про

граммой строительства  мы, ж елезнодорож 
ники, ни в коем случае не хотим ска
зать, что у нас нет резервов для даль
нейш его под ’ема. Э то—'неправильно. К о
нечно, мы исчерпали значительную часть 
своих резервов, однако, у  нас еще есть 
некоторые резервы, как например, в фор
мировании поездов, в распространении 
стахановско-кривоносовских методов езды, 
в сокращ ении простоев, в марш рутиза
ции поездов, в применении кольцевой 
езды  (без захода в депо), в увеличении 
межпромывочного пробега паровозов, в 
сокращ ении крушений и аварий, в ул у ч 
шении ухода за путевым, паровозным, 
вагонным и другими хозяйствами и т. д.

Ф ормирование поездов имеет большое 
значение в ускорении продвижения п о
ездов. Сокращение простоя  вагонов « а  
станциях на 1 час дает возмож ность уве
личить погрузку более чем на 5 ты с. ва
гонов.

Больш ой резерв ж. д. тр ан спорт имеет 
в устранении недостатков организации 
движения по графику. Ж елезнодорожный 

тр ан спорт добился сокращ ения крушений 
и аварий. При росте грузовой работы 
число крушений в 1938 г. сократилось 
против 1934 г. больш е, чем в 2 раза, но 
количество крушений и аварий все еще 
значительно. Дальнейш ее сокращ ение 
крушений и аварий является значитель
ным источником повышения работы ж е
лезны х дорог.

Неиспользованные возможности п о п о д ’е- 
му работы ж елезнодорож ного транспорта 
имеет паровозное хозяйство. 8а  п осл ед 
ние 2 года повы сился удельный вес па
ровозов «Ф Д », «СО», а весовые нормы 
повышены всего  на 8%  и техническая 
скорость  на 7%. Разверты вание кольце
вой езды  и увеличение тяж еловесных 
поездов, организация ремонта на основе 
за м ен и м ости  частей, * постановка бустера 
на паровозах, подогрев воды в тендере, 
пы леугольяое отопление а * .  д. —  это

мощные источники нового под’ ема рабо
ты транспорта.

Правильное использование механизмов 
в погрузочно-разпрузочны х работах, в се 
мерное развитие методов работы Близ
мена в грузовой  работе, К ож ухаря и 
Краснова в движении, кривоносовскоб 
вождение поездов — все это таит огром 
ные резервы по под ’ему работы  тр ан с
порта.

Большой силой во всей работе ж елез
нодорож ного транспорта явились мобили
зация рабочих масс, улучш ение дела под
бора рабочих кадров, улучш ение кон
кретности руководства.

Е сть еще один резерв, большой резерв, 
н а который указывал нам товарищ  
С талин. Этот резерв — упорядочение п е 
ревозок, ликвидация нерациональных 
встречны х и дальних перевозок. Это за 
висит и от  сам ого транспорта и от  
клиентуры.

Д о сих пор почему-то привыкли д у 
мать, что все, что пред’являю т тран с
порту, — транспорт обязан возить. Сам 
транспорт, конечно, мог бы упорядочить 
планирование перевозок, жаловаться и 
требовать исправлений со  стороны  клиен
туры . К сожалению, это делалось крайне 
слабо. В результате мы имеем факты 
возмутительны х, нерациональных перево
зок, на при мар:

С В осточнб-Оибирской дороги было пе
ревезено 13 вагонов круглого леса на 
О ктябрьскую  дорогу , тогда как сама 
Октябрьская дорога  круглый лес вы во
зила в восточном направлении.

Южная* дорога  отстранила несколько ва
гонов леса на Горьковскую  в т о  время, 
как сама Горьковская дорога является 
базой питания ю га лесом.

Со станции Куйбыш ев отправлено 20 ва
гонов дров в Орок, а  во встречном на- 
прагалении со  станции Тавтиманово Баш
нефть отправил 20 вагонов дров на ста н 
цию Куйбышев.

Д ело доходит до того, что грузовы е 
служ бы  д ор ог без малейш его возраж е
ния принимают такие дикие перевозки, 
как квашеной капусты с Одесской доро
ги на Восток, клюквы и обыкновенной д е
ревянной мебели с Октябрьской дороги 
также на Восток на ты сячи километров, 
сена с дороги имени В. В. Куйбыш ева 
на Восток, мела м олотого с  дороги им. 
Д зерж инского Ф. Э. на Восток, соломы с 
Ленинской и Горьковской д ор ог на О дес
скую , сахара с Орджоникидаевс кой д ор о
ги на Ю го-Западную.

Можно привести еще огромное количе
ство  таких примеров явно нерациональ
ных перевозок.

Мы должны покончить с этим.
Правильно планируя, правильно о су 

щ ествлял план, мы должны развивать 
производительные силы страны, правиль
но разместить их и этим самым ум ень
шить количество и улучш ить качество 
перевозок.

Ж елеэнодорож яйй транспорт может и 
должен помочь ЦК и правительству 
не допускать извращений в расположе
нии производительных сил страны.

Задача правильного размещения про
мыш ленности со  всей остротой  была по
ставлена товарищ ем С талиным. На X V I 
с ’ еэде ВКП(б) _ товарищ  Сталин вы дви
нул проблему правильного размещения 
производительных сил и прежде всего 
промышленности в СССР в качестве 
одной из важнейших задач социалистиче
ского строительства.

Надо сказать, что не мало сделано для 
осущ ествления этих указаний товарища 
Сталина.

В м есто одного района крупной добычи 
угл я —Д онбасса, в результате сталинских 
пятилеток, мы имеем новы е районы: К уз
басс, Уралуголь, Караганда, М осбасс, 
Д альуголь, Оредазуголь.

Наряду с  огромным ростом  добычи 
угля в стары х районах, рост  добычи в 
новых районах шел довольно большими 
темпами и удельный вес этих районов 
на конец второй пятилетки по СССР зна
чительно увеличился.

Удельный вес районов черной метал
лургии тож е принял иной вид, чем это 
было при уродливом размещении метал
лургии в старой капиталистической Р о с
сии.

Удельный вес заводов Юга в производ
стве проката понизился с  64,1% в 1932 
году  до 56,0% в 1937 год у  при соответ
ственном росте удельного веса Востока

О кончание ом. на 6-й стр.
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Окончание речи тов. Л. М. Кагановича
в 1в,8% до 23.3%. За последнее десяти 
летие в огромной мере возросла промыш 
ленность национальных республик.

Однако, надо оказать, что задача пра
вильного размещения производительных 
сил остается ' еще во всей своей остр о 
те, ибо в развитии целого ряда отраслей 
и областей мы отстали. Эта острота  ощ у
щ ается особенно ж елезнодорож ным транс
портом.

Д остаточн о оказать, что сейчас донбае- 
совский уголь доходи т д о  Архангельска, 
до Уфы, южный металл доходит до Вла
дивостока, сибирский до В ладивостока. 
Аш хабада, Л енинграда и Киева, сахар 
украинский возится на 8—9 тьгс. клм. 
расстояния и доходит д о  Д альнего В ос
тока, текстиль ивановский и московский 
транспортируется  на ты сячи километров 
и т. д. Машины возятся собранными на 
7—8 ты с. клм. Ц емент возится с Юга, из 
Н овороссийска и Амвросиевки до Д аль
него В остока на расстояние 8,5—9 ты с. 
клм. Особенно ярко игнорирование инте
р есов  транспорта видно на примере вре
дительской специализации прокатных 
станов в металлургии.

Я сно, что у  нас слабо использованы 
плановые возмож ности социалистического 
хозяйства. Если в бурж уазном хозяйстве 
промышленные центры возникают сти 
хийно, то  у  нас они возникают в пла
новом порядке и мы можем направить в 
плановом порядке наше строительство, 
м едовател ьн о, мы можем и должны сд е 
лать серьезны й п оворот в этом  отнош е
нии. На эт о  нам указывал товарищ  
Сталин. Геологические богатства  нашей 
страны позволяю т нам наилучшим обра
зом приблизить производство к пунктам 
сырья и потребления. В этом  отнош е
нии больш ую  помощ ь нам оказывают 
больш ое количество наших сам оотвер
ж енно работающ их геологов.

Уголь расположен у нас буквально по 
всей стране, от  М осковской области до 
Владивостока. Ж елезная руда имеется в 
Центре, на Ю ге, на Урале, в Сибири, на 
Дальнем Востоке, Сев. Западе, но не 
везде э^ -п л оати руется .

Наконец, если даж е чугун а нет, то  вы 

годнее стр ои ть  маленькие заводы с  про
катными станами и возить чугун, чем 
возить прокатанный металл.

Н еобходимо развить добы чу нефти и 
газа во всех местах, где нефть и газ 
имеются. В частности, зд есь  необходим') 
сказать, что для транспортировки нефти 
и газа необходим о строи ть  для газа га 
зопроводы , а  для нефти—нефтепроводы. 
Это куда выгоднее, чем возить по ж е
лезным дорогам.

Текстиль необходим о развивать и в 
местах производства хлопка, а хлопок 
развивать в южных районах нашей стр а 
ны, например, на Украине, на Кавказе, 
на Северном Кавказе. Сахар — в местах 
произрастания свеклы, в частности, не
обходим о расш ирить посевны е площади 
сахарной свеклы и построить новые са 
харные заводы  в ДВК, на Т уркоибе и 
Томской жел. дороге. Цемент — разни
зать на Дальнем Востоке, Урале, Сиби
ри. Геологические запасы  сырья для 
производства большие.

Наконец, надо всем ерно развивать на 
местах м естную  промыш ленность, в ча
стн ости , мебельные ф абрики, обувны е, 
кондитерские, швейные и т . п.

Я  уже не говорю  об овощ ах и тому 
подобны х продуктах. Задача эта не про
стая . Кроме нового строительства  на но
вых местам, необходим о перемещ ать ста 
рые предприятия. Д ело это  требует 
серьезной проработки.

Если взяться  всерьез, т о  реш ить эту  
проблему, шаг за шагом, можно.

НКПС и дороги  должны сы грать здесь 
больш ую  роль и взяться  за эт о  дело по- 
больш евистски.

П еред железнодорожниками, несомнен
но, стоя т  больш ие задачи закрепления 
дости гн уты х побед и внедрения на тр ан с
порте новой социалистической культуры , 
слаж енной работы, чтобы успеш но обсл у 
живать растущ ее народное хозяйство, ак
куратно выполнять свои обязанности  по 
грузовы м  перевозкам по отнош ению  к 
клиенту, а особенно внедрить кул ьтур
ное обслуж ивание пассаж ира социалисти
ческой родины.

Под’ем благосостояния железнодорож ников 
и политическая работа на ж.-д. транспорте

За период между X V II и XV III с ’еадямщ 
вы росло материальное благосостояние же
лезнодорожников.

Общий фонд зарплаты ж елезнодорож 
ников с  3,1 млрд. рублей в 1933 году 
возрос д о  9,1 млрд. рублей в 1938 году, 
т. е. в три раза. Зарплата в 1933 году 
составляла в среднем  131 рубль, а в
1938 году 287,9 рубля. М аш инист гр узо 
вого движения вм есто 328 рублей в 
1933 г. зарабаты вает в среднем 846 руб
лей—на 157% больш е. М аш инист п асса 
ж ирского движения вм есто 398 рублей в 
1933 году зарабаты вает в среднем 1.042 
рубля.

С 1934 года по 1938 год  для ж елезно
дорож ников построен о 2,4 млн. кв. мет
ров жилой площади. Х отя  надо сказать, 
что жилищные трудности  на ж елезнодо
рожном транспорте все еще велики и не
обходим о развивать жилищное строитель
ство.

Только за последние 3 года на ж.-д. 
транспорте вы строено 318 новых школ, а 
всего  имеется 2.595 школ, в которы х о б у 
чается 1 млн. 130 ты с. детей ж елезно
дорожников.

С 1934 года по 1938 год  на ж.-д. тран с
порте вы строено и введено в эксплоата- 
ггаю 62 больницы, 130 поликлиник и ам 
булаторий, 620 родильных домов, 143 д е т 
ских и ж енских консультаций, 310 дет
ских яслей , 71 детский санаторий.

На ж .-д. транспорте имеется более 
б ты с. красных уголков, 700 стационар
ных клубов и 134 вагон-клубов. В этих 
культурны х очагах су щ еств у ет  свыше 
8 ты с. кружков худож ественной сам одея
тельности , в которы х уча ствует  более 
200 ты с. ж елезнодорож ников и членов их 
семей.

Н аряду' с  ростом  материального благо
состояния вы росла политическая актив
ность.

С тахановско - кривоносонское движение 
на ж .-д . транспорте характеризуется 
возникновением целого ряда новых пере
довы х м етодов работы, открывш их огром 
ные резервы для повышения производи
тельности труда.

П арторганизации возглавили социали
стическое соревнование. Стахановское 
движение на ж .-д. транспорте стало под
линно-массовым и армия стахановцев к 
XV III с ’езду  партии насчиты вает 566.719 
человек. Борьба за выполнение постан о
вления СНК СССР, ЦК ВКП(б) и ВЦСПС 
от  28 декабря 1938 года  дала свои ре
зультаты  и из месяца в месяц прудовая 
дисциплина на транспорте укрепляется. 
Наибольшее сокращ ение наруш ений ди с
циплины на больш инстве дор ог у  паро
возников, этой  решающей профессии.

В опросы  массово-политической работы, 
вызванные постановлением партии и пра
вительства, сей час стоя т  в одинаковой 
мере сер ьезн о во всех  отраслях народ
н ого хозяйства и пром ы ш ленности. По
литотделы  транспорта организовали раз’ - 
яснение среди ж елезнодорож ников и их 
семей постановления СНК СССР, ЦК 
ВКП(б) и ВЦСПС об укреплении тр у 
довой дисциплины. Были использованы 
все виды м ассово-агитационной работы: 
читки, беседы , рабочие собрания, полит
ики, радио, печать, наглядная агитация, 
посещ ение квартир железнодорожников.

В  борьбе за под ’ ем транспорта актив
ное уч асти е  принимают и жены ж елез
нодорожников. По сети  д ор ог в движении 
жен-активисток участвует свы ш е 250 ты с. 
женщин. Новым замечательным движ е
нием среди женщин транспорта являет
ся  движ ение за овладение женщинами 
техники работы  машиниста.

Д ля овладения женщинами техникой 
м ассовы х профессий, в настоящ ее время 
на транспорте развернута сеть  курсов, 
на которы х обучается  около 16 ты с. жен
щин, в том  числе изучаю т паровозное 
дело свыш е 5 ты с. женщин, которые г о 
товятся  в ближайш ее время стать  по
мощниками маш инистов, а  впоследствии 
и машинистами. Впервые в мире на с о 
ветском  ж елезнодорож ном транспорте уж о 
работаю т машинистами 18 женщин, по
мощниками маш инистов—310 женщин, о т 
лично справляющ ихся со  своими обязан
ностями.

На железнодорож ном транспорте на 
1 января 1939 года мы имели 165.511 
ком м унистов: членов ВКП(б) — 115.316,
кандидатов—50.165.

Комсомольцев на 1 яиваря 1934 г. на 
транспорте бы ло 115.453, а на 1-е января
1939 г .—337.889 чел., т. е. увеличение бо 
лее чем в два раза. Л енинско-сталинский 
комсомол на транспорте^ вы рос в огром
ную армию. Задание ЦК ВКП(б) о  прие

ме 20 ты с. комсомольцев на ж.-д. тр ан с
порте—выполнено. За последние 2 года 
принято из числа комсомольцев в кан
дидаты ВКП(б) более 22 ты сяч и более
1,5 ты сячи переведено и з кандидатов в 
члены ВКП(б).

За последние годы  характерно увел и 
чение коммунистов за  сч ет  лиц, имею
щих вы сш ее и 1 .среднее образование.

Так, если на 1 января 1936 г. на тр ан с
порте было 8.990 коммунистов с высшим 
образованием, то  на 1 января 1939- г. 
было уже 13.064 чел.

По решению ф евральско-мартовского 
Пленума ЦК ВКП(б) бы ло организовано 
478 узловы х парткомов. Они о б ’единили 
свы ш е 60 проц. всех  первичных органи
заций ж елезнодорож ного транспорта.

П олитотделы транспорта и узловые 
парткомы сосредоточили  свое внимание 
на партийно-политической работе и на 
политической проверке кадров на работе 
по изучению замечательного сталинского 
произведения—Истории ВКП(б). В о всех 
политотделах дорог созданы  лекторские 
группы, которые систем атически выезжа
ют на узлы  и станции для чтения лек
ций по истории ВКП(б), в помощ ь ж е
лезнодорожникам, сам остоятел ьно  ̂ и зу 
чающим «Краткий к ур с истории ВКП(б)». 
Только за январь и февраль 1939 года 
прочитано около 7 тыс. лекций, на кото
рых присутствовал о свы ш е 1 млн. ж е
лезнодорожников.

Л озун г, данный товарищ ем Сталиным 
об овладении больш евизмом, сочетание 
политической и хозяйственной работы 
должен и в дальнейш ем явиться про
граммой действий ж елезнодорож ны х 
парторганизаций.

Однако, хотя парторганизации улучш и
ли свою  работу и закалились в борьбе 
с зимними трудностям и, в их работе, 
равно как и в работе руководящ их хо
зяйственны х и политотдельских работни
ков, имеются крупные недостатки как в 
постановке массовой работы, идейного 
воспитания коммунистов, так  и в поста 
новке организационной работы. П оэтому 
самокритика и бдительность должны ле
жать в основе дальнейш его улучш ения 
политической работы на транспорте. Опи
раясь в своей  работе на помощ ь местных 
партийных организаций, парторганизации 
транспорта ликвидировали «полосу отчуж 
дения» между местными и ж елезнодорож 
ными организациями.

Если к X V II с ’ езду  ВКП(б) среди 
коммунистов бы ло много невыполняющих 
норм и бракоделов, то  нынешний этап 
характеризуется  значительным п о д н я 
т и е м  авангардной роли коммунистов на 
производстве.

К ом м унисты  ж. д. по-боевом  у  включи
лись в борьбу  за под’ ем ж. - д. транс
порта. В развернувш емся на ж.-д. тран с
порте стахановско - кривоносовском  дви
жении ведущ ая роль принадлежит ком
мунистам. Среди сотен  новаторов социа
л истического тр уда , имена которых из
вестны всей стране, подавляющ ее боль
ш инство коммунисты и комсомольцы.

П арторганизации ж .- д .  транспорта 
проделали больш ую  работу по овладе
нию новой техникой транспорта, внедре
нию стахан овско - крйвоносовских мето
дов работы, изучению правил техниче
ской эксплоатации, оказанию помощи от
стаю щ им. В социалистическом  сор евно
вании родились новые формы, сы грав
шие больш ую  роль в под ’еме. ж. - д. 
транспорта (вож дение тяж еловесны х 
поездов, кольцевая езда, безотцопочный 
ремонт вагонов, соревнование на одну 
поездку, выдача гарантийных паспортов, 
станционные и деповские марки, выдача 
паспортов готовности  к зиме). Инициа
торами этих форм явились, по преимуще
ству , коммунисты и комсомольцы. Ком
мунисты  железнодорожники пришли к 
XVIII с ’езду  ВКП(б) как сплоченный 
монолитный отряд натпей партии.

Инициатива ж елезнодорож ников Д онец
ких д ор ог о  п редс ’ездовском  соревнова
нии была подхвачена всеми ж елезнодо
рожниками С оветского Союза. Р езульта
том п редс ’езд ов ск ого - соревнования яви
лось перевыполнение государ ствен н ого 
плана погрузки и выгрузки в феврале 
месяце, после коротких затруднений.

Краевые комитеты, обкомы уделяю т 
серьезное внимание сейчас ж елезнодо
рожной работе и прмогают ж елезнодо
рожникам. В то  ж.е время политотделы 
опираю тся на помощ ь проф сою зов. Надо 
сказать, что проф сою зы  работников же
лезны х д ор ог оказы ваю т больш ую  по
мощь своей м ассово-политической рабо

той. Должен подчеркнуть, что на ж елез
нодорожном транспорте ком состав, начи
ная от начальника дороги, принимает 
участие в политической жизни, в пар
тийной работе. Ч увство  партийной по
литической чести у  хозяйственников- 
ж елезнодорож ннков сейчас, безусловно, 
развито. Слишком долго ж елезнодорож 
ники находились в состоянии бесчестия 
и з-за  плохой работы, чтобы когда они 
уже оказались признанными и когда 
честь ж елезнодорож ников стала делом 
каж дого ж елезнодорож ника д о  стрелоч
ника включительно — понятно, что хо
зяйственник уж е не хочет ее терять. Эту 
честь они никому не отдадут, они ее 
завоевали своей  работой. (А п л о д и с м е н т ы ) .

Я м огу сказать, что когда происходят 
те или д р у ги е , затруднения, в особенно
сти в зимних условиях, то  переж ивают 
эти затруднения все, начиная от стр е 
лочника, маш иниста, кондуктора, кончая 
командирами, их женами и детьми. Е сть 
еще элементы, относящ иеся к делу 
нерадиво, нелюбовно, есть  ещ е люди, не 
умеющ ие работать, не научивш иеся и 
хвастливо изображающ ие из себя  уже 
подготовленны х. Но в основной м ассе 
ж елезнодорож ники политически поднятые 
партией, ее Центральным К омитетом  на 
больш ую  вы соту  и за честь советского 
ж елезнодорож ного транспорта, за  чость 
работать на нем, о  которой говорил

товарищ  С талин — они борю тся  по-боль
ш евистски.

Изменился культурно - политический 
облик железнодорожника. Из хмурого, 
необщ ительного — железнодорожник стал 
ж изнерадостным, бодры м и уверенным в 
своем завтраш нем дне. Это настоящий 
боец — строитель социализма. Большую 
роль в этом  отнош ении играет В сесою з
ный день ж елезнодорож ника, у стан ов
ленный в ознаменование приема ж елез
нодорожников товарищ ем С талиным . Этот 
день превратился в настоящ ий праздник 
ж елезнодорож ников и в бы ту  и на рабо
те. Ж елезнодорож ники его по праву, на
зы ваю т Сталинским днем ж елезнодорож 
ника.

У пас выросли новые люди на ж елез
нодорожном транспорте. И немудрено, 
что мы имеем сотни  ты сяч, прямо м огу 
сказать, передовы х людей и среди  ж ен
щин и среди  мужчин, среди  маш инистов 
и других профессий.

В особен н ости  наши маш инисты гор
дятся  прежде всего  тем, и они все вре
мя это  заявляют, что они в одной про
ф ессии с товарищ ем С талиным. Они — 
машинисты локомотива ж елезных дорог, 
а товарищ  Сталин машинист локомотива 
революции. (П родолж ительны е аплодис
менты). Они заявляю т: мы должны ра
ботать и бороться , как учит, как рабо
тает  и борется  товарищ  Сталин.

0  проверке исполнения 
и подборе кадров

На X V II с ’ езде партии товарищ  Сталин 
говорил о  гениальной мысли Л ени на о 
том, что — «главное в организационной 
работе — подбор людей и проверка ис
полнения». Товарищ  Сталин учит, что 
правильно руководить —  эт о  значит: 
«во-первы х, найти правильное решение 
вопроса, а правильное решение невозмож 
но найти без учета опы та м асс, ко
торы е на своей  собственной  спине испы 
ты ваю т результаты  наш его руководства ;

во-вторы х, организовать исполнение 
правильного реш ения, чего, однако, нель
зя сделать без прямой помощи со  с т о 
роны м асс;

в-третьих, организовать проверку ис
полнения этого  решения, чего опять-та- 
ки, невозмож но сделать без прямой по
мощи м асс» (из заклю чительного слова 
на Пленуме ЦК ВКП(б) в марте 1937 г.).

Само решение того  или иного вопроса 
нуж но принимать по совету  с  массами, 
опираясь на массы . Целый ряд решений, 
которы е принимал ЦК партии за отчет
ный период, решений политического и 
организационного характера: о К онститу
ции, об у ставе  с.-х . артели, о  выборах, 
об  улучш ении партийной работы  —  все 
эти вопросы  разреш ались именно так: 
вы зы вались лю ди с  м ест в ЦК, с  ними 
обсуж дали вопросы , советовались и До- 
сле этого  принимали уж е реш ение. Зна
чит, уч ет  опыта м асс, помощ ь со  стор о 
ны м асс — это первая черта больш е
вистского стиля, который должен соблю 
дать хозяйственник-руководитель.

Вторая черта ; — это  организация на
стоящ ей больш евистской проверки испол
нения. Н адо сказать, что в деле провер
ки исполнения у  нас е сть  много проры 
вов. Правда, приказов много издается. 
Ведь легче издать приказ, ^ем кропот
ливо его  проверять. Я дум аю , одним- из 
плю сов проверки исполнения бы ло бы 
то, что у  нас поменьше бы ло бы прика
зов и больш е бы бы ло б ы ; учета  и про
верки людей.

Проверка исполнения и осущ ествление 
больш евистской революционной бдитель
ности неотделимы д р у г  от  д р у г а ,. Про-' 
верка исполнения дает возм ож ность рас
познавать, как человек работает. Бди: 
тельность — эт о  значит наблюдать, как 
работает человек, с  душ ой или без д у 
ши, с  огнем или без огня, вклады вает ли 
он душ у  в свое дело или нет, болеет за 
дело или мож ет бы ть Формально отде
лы вается о т  вопросов. Мы часто видим 
таких людей, которые формально п одхо
дят к делу, пиш ут бумажки, чтобы пе
рестраховать себя, чтобы на всякий сл у 
чай иметь бумаж ку, но не болею т за де
ло, не принимают близко к сер дц у  всех 
трудностей , которые переживают. Таким 
образом через проверку исполнения мож
но видеть людей.

Если говорить о  бдительности, то бди
тельность возможна, как говорил 
товарищ  С талин, и как говорил вчера 
товарищ  Микоян, именно через организа
цию проверки исполнения.

Далее больш евистский стиль в работе 
хозяйственного руководителя состои т  в 
умении сочетать  хозяйственны е вопросы 
с  общ ей политикой партии, о> конкрет
ными практическими делами, обесп ечи 
вающими проведение на практике линии 
партии. .

Пример нам зд есь  опять-таки дает ЦП 
натпей партии и наш великий Сталин. 
Если бы наши хозяйственники изучили 
всю  работу ЦК нашей партии, т о  они 
многому научились бы в решении всех 
вопросов.

Л юбой вопрос* который реш ается в 
ПК, не ограничивается общими указа
ниями. И в хозяйственны х, и в м еж ду
народных вопросах и в вопросах оборо
ны нашей страны ЦК и товарищ  Сталин 
даю т наряду с  общ еполитическими ясны 
ми установками самые конкретные ука
зания и это  сочетается  с  проверкой ис
полнения. Мне кажется, что многие из 
наших работников не представляю т се 
бе, насколько, например, конкретно вни
кает товарищ  Сталин в дело укрепления 
обороны , мобилизации нашей промыш 
ленности, в особен н ости  оборонной, для 
п роизводства  всех современны х видов 
вооружения, для овладения этими вида
ми вооружения нашей Красной Армией, 
начиная от артиллерии, танка, самоле
та.

Многие секретари обкомов и крайко
мов, в областях и краях которых имеет
ся военная промышленность, знаю т и 
ощ ущ аю т повседневно указания товарищ а 
Сталина по вопросам обороны , точно так
же как товарищ и военные, реализующ ие 
повседневны е указания товарища 
Сталина.

В се мы, хозяйственники, если хотим 
добиться  усп еха  в дальнейшем, мы дол
жны перестроить свою  работу. В обла
сти перестройки руководства много еде 
лано: разделили наркоматы, создали
коллегии в наркоматах, создали ряд но
вых главков, новых трестов  — эт о  боль
шая замечательная реформа. В се это  
укрепило наше госуд а р ство , укрепило 
нашу мощь.

Вся работа партии увязы валась с 
разгромом вредителей и выдвижением 
новых миллионов людей.

За период 1937—38 гг. произош ло о г 
ромное обновление руководящ их кадров 
тяжелой и в особен н ости  топливной про
мыш ленности и ж елезнодорож ного тран
спорта, выдвижение, вм есто разгромлен
ных вредителей, нозы х людей. Вы двину
ты ты сячи новых людей.

Вновь вы двинуты е руководители эт о — 
в больш инстве инженеры, техники. На
пример: среди  руководящ их работников 
угольны х тр естов  с  высш им образова
нием (инженеры) — 114 человек или 63 
проц.

Но эти  м олоды е кадры долж ны овла
деть организаторским и ск усством  в о со 
бенности  в связи  с  задачей выполнения 
новых норм ( п о д г о т о в к а  рабочего места 
и т. п.) и ликвидировать одн осторонность 
— узко  инженерный п одход  у  инженеров 
и узко  организаторский п одход  у  орга
низаторов.

Они должны по-больш евистски  соче
т а т ь  организаторскую , административную  

работу с м ассовой  разделительн ой  ра
ботой (в частности , по предупреж дению  
прогулов). Перед новыми кадрами стои т 
задача учебы , овладения больш евизмом, 
умением управлять.

В тяж елой промыш ленности и на ж е
лезнодорож ном транспорте как и всю ду 
создана новая производственно-техниче
ская интеллигенция. Из свы ш е 70 ты с. 
человек специалистов в тяж елой про
мыш ленности, об ’единявш ейся б. НКТП, 
е высш им образованием — основная м ас
са —  это люди, в возрасте д о  40 лет 
(51,8 ты с. человек — 76,1 проц.). О снов
ная м асса  производственно-технической 
интеллигенции тяжелой промыш ленности 
окончила вузы  в годы  первой пятилетки 
и второй Пятилетки. Окончивших с 
1929 г. по 1938 г. -  80.3 проц. (54.720). 
а по Н арк^мтопрому—85,9 проц. (10.447). 
К адры  п роизводственно - технической  ин
теллигенции тяж елой промышленности 
отраж аю т линию партии на создание и 
воспитание национальных кадров.

Ж енщин специалистов в тяж елой про
мыш ленности 13.000 человек— 19,1 проц.. 
при чем инженеров 8,6 ты с. человек, или 
15,4 проц. Ж енщ ин—инженеров-химиков — 
36.7 проц., геологов — 21,2 проц., метал
лургов, цветной металлургии — 20  проц., 
архитекторов—18,9 проц.

В больш инстве своем  это  люди, выш ед
шие из рядов рабочего класса.

Как видите, товарищ и, новые люди за
менили ту  часть кадров, которая оказа
лась  п росто неприспособленной для но
вого периода руководства выросш им по
литически и культурно рабочим клас
сом , руководства производственны м  про
цессом  в условиях стахан овского дви
жения. Ч асть из эти х даж е честны х 
людей оказалась под влиянием, воспри
няла привычки и навыки тех  хозяй ст
венников, которы е оказались запутанны 
ми во вредительских делах. Троцкистско- 
пятаковско-зиновьевско-бухаринским  бан
дитам удал ось  вовлечь в шпионаж часть 
хозяйственников.

Партия, госуд а р ство  и социалистиче
ское хозяйство очистились от  них. В не
которых звеньях приш лось ', снимать по 
несколько слоев. На примере ж елезно
дорож ного транспорта, этой  самой слож 
ной машины, долж енствую щ ей работать 
централизованно, как часы, видно, как 
ж елезнодорож ный транспорт, опираясь на 
передовы х его людей, на новые кадры, 
стал  работать лучш е и культурнее.

Мы имеем сейчас кадры, которы е вы 
полнят лю бую  задачу партии, ЦК, сов ет 
ской власти, лю бую  задачу товарищ а 
С тЕ ли на .

Сейчас наша забота долж на бы ть о 
том , чтобы эти новые кадры овладели 
больш евизмом.

В подборе кадров ЦК нашей партии 
неуклонно осущ ествлял  линию, данную 
товарищ ем С талиным . Новые люди под
бирались на осн ове сочетания деловы х 
качеств с  политическими. Это — должно 
бы ть важнейшей чертой больш евистского 
стиля работы хозяйственны х руководи
телей в работе, т  - е. больш евистски 
подбирать работников не только по де
ловым качествам, но и по политическо
му признаку.

В основе сталинской политики и прак
тики подбора кадров—леж ат только ин
тересы  партии и государства . Вот крае
угольны й камень всей работы нашего 
ЦК партии. И нтересы госуд а р ства  — 
подбор людей, связанный е разгромом 
врагов и поднятием новых людей — это 
главное и основное, что реш ало дело 
подбора кадров. Мы должны в своей 
дальнейш ей работе по подбору кадров 
деловой принцип увязы вать с политиче
ским принципом. Ч тобы  стать  подлинным 
больш евиком руководителем  — надо ов 
ладеть больш евизмом. Когда вскры лась 
подлая работа врагов, товарищ  Сталин 
выдвинул для наших советски х кадров 
л озун г об овладении больш евизмом. Это 
означало, что мало овладеть техникой, 
мало стать  инженером, экономистом , на
д о  бы ть политически подкованным чело
веком, чтобы твое инженерство не по
ш ло на смарку, чтобы тебя  враг не об 
крутил, чтобы он не портил твою  рабо
ту . Н аоборот, чтобы ты сам умел его

во-время разглядеть, во-время разобла
чать.

Овладеть больш евизмом — эт о  не про
ст о  бы ть политически грамотным чело
веком. Бы вает и противник грамотный 
человек. Следовательно, здесь  дело идет 
о глубоком понимании политических про
цессов, об  умении разглядеть п од сп уд 
ные настроения, о  понимании законов 
классовой борьбы , о  понимании наших 
задач, требую щ их умения преодолеть

трудности , стоящ ие на своем  пути, бы ть 
всегда тверды м , уверенным, радостно 
энергично работающ им больш евиком.

С этой точки зрения поистине гигаят- 
ска та работа, которая проводится  нашей 
партией под непосредственны м  руковод
ством  товарищ а С та л и н а  за последние 
пару лет по улучш ению  партийной ра
боты , по поднятию и улучш ению  пропа- 
ганды, печати и в особен н ости  изданию 
замечательного учебника истории пар
тии.

Доклад товарища Сталина—  
великая программа борьбы 
за переход от социализма 

к высшей фазе коммунизма
Те новые, теоретические проблемы,^ ко

торы е поставил в своем  отчете на Х\ III 
с 'езд е  ВКГ1(б) товарищ  С та л и н ,— должны 
сы грать и сы гр аю т колоссальнейш ую  
роль в деле воспитания миллионов на
ших Людей, в первую  очередь сотен  ты 
сяч ■хозяйственных работников.

В опрос о  госуд а р стве , развернуты й 
теоретически  товарищ ем С талины м  на 
этом  с ’ езде, имеет исключительно бол ь
ш ое значение. Надо прямо оказать, что 
положение о  бесклассовом  социалисти 
ческом общ естве многие восприняли так, 
что сейчас уже никакой опасн ости  нет 
и, следовательно, вопрос о  бдительности 
якобы не является вопросом  остры м . Д а: 
же после зл одейского уби й ства  тов. 
Кирова и после письма ЦК партии, пре
дупреж давш его против потери бдитель
ности, эта потеря бдительности  продол
жалась. Б езусл овно, корни этого  леж ат 
в непонимании нового этапа, переж ивае
мого Страной Социализма, в непонима
нии опасности , проистекаю щ ей для Стра
ны .Социализма о т  капиталистического 
окружения и роли госуд а р ства  ' в борьбе 
с  этой опасностью .

Своей постановкой вопроса  о  проле
тарском  госуд а р стве  в усл ови ях капита
л истического окруж ения, когда социа
лизм победил в одной  стране, товарищ  
Сталин поды мает теорию  о  пролетарском  
государ стве  на новую  ступень.

Т еперь ясно, что сей час, когда мы 
вступили в полосу  перехода от  социа
лизма к высш ей фазе коммунизма, нам 
нуж но сильное советское государ ство, 
нужна сильная, славная советская раз
ведка, нам нужна сильная, славная 
Красная Армия, нам нуж но продолжить 
дальнейш ее укрепление хозяйственной, 
политической, оборонной мощ и нашего 
С оветского Союза. Я  дум аю , товарищ и, 
что отч ет  ЦК показал нам, что мы мо
жем бы ть уверены  за наше г о с у д а р с т в о — 
оно находится  в надежных сталинских 
руках. (Б ур н ы е  аплодисм енты ).

Т оварищ и! Если в период между X V I 
и X V II с ’ездами партии мы в борьбе с 
остаткам и капиталистических классов 
построили к основном социализм, то меж
д у  XV II и XVIII с ’ездами партии, мы, 
приумножив победы  социализма в обла
сти экономики и культуры , усилили п о
литическую  мощ ь социализма, а  глав
ное —’ уберегли  его, отстоял и  от  поку- 
шоний капиталистического врага, дей 
ствовавш его через своих агентов троц- 
ки стско - бухаринских шпионов и ди вер
сантов.

В отчетном  периоде м еж ду X V II и 
XV III с ’ездами, разгромив ш пионов и 
диверсантов, наша партия нанесла в 
новых усл ови ях первый сокруш итель
ный удар  капиталистическом у окруж е
нию.

Если X V II с ’езд  партии был назван 
с 'езд ом  победителей, т о  XVIII «ь’ езд  — 
вдвойне с ’е зд  победителей.

Партия пришла на с ’езд  после великой 
проверки ее политики многомиллионным 
народом. Этой проверкой были вы боры  в 
Верховный С овет на основе новой 
Сталинской Конституции. П обеды социа
лизма нашли свое яркое выражение в 
Сталинской К онституции и в сплочении 
наш его народа на выборах.

Выборами в Верховны й С овет рабочий 
класс и все тр удящ и еся  как бы участво
вали в прениях по отчету  ЦК нашей 
партии. Как никогда народы великого 
С оветского С ою за вы соко ценят, л ю бят 
свою  партию, партию, которая, начавши 
свою  деятельность с  маленькой подполь
ной горстки отваж ных револю ционеров, 
организуемой Л ени ны м  и С талиным , 
подняла великую, м огучую  си л у народ
ную твор и ть  ч уд еса  и стр ои ть  новую  
ком м унистическую  жизнь.

На этом  с ’езде  товарищ  С талин дал 
новую  програм м у борьбы  на цел ую  и сто
рическую  эп ох у  — Ю— 15 лег. Это по- 
истнне великая программа великих боль
ш евистских дел.

XV III с ’езд  больш евистской  партии, за
слуш ав отчет ПК, несомненно одобрит 
деятел ьн ость  св о е го  ЦК. Доклад 
товарищ а С талина ста н ет  великой про
граммой великих дел нашей славной 
партии на новый исторический период 
перехода от  социализм а к вы сш ей фазе 
коммунизма. (Б ур н ы е  продолжительны е 
аплодисм енты ). »

Наша задача — вы полнить эт у  про
грамму.

Партия Л ени на  —  С талина, прошедшая 
великий путь борьбы  с  угнетателями 
тр удящ и хся , партия, разбивш ая преда
телей внутри рабочего класса, разбив
шая царский строй , капиталистов, партия, 
водрузивш ая в Октябре 1917 года крас
ное знамя социализма на одной ш естой 
части зем ного ш ара, партия, одерж ав
шая великие победы на фронтах гр аж 
данской войны, б борьбе с генералами 
и 14-ю государствам и  интервентами, пар
тия, уничтоживш ая кулачество, ликвиди
ровавш ая капиталистические элементы, 
уничтоживш ая гнезда шпионов и дивер
сантов, партия, построивш ая социализм,— 
такая партия с  честью  выполнит эту  
новую  великую програм м у великих ра
бот стр ои тел ьства  коммунизма в нашей 
стране. (Б ур н ы е  аплодисм енты ).

Большевики доказали, что ум ею т на 
практике осущ еств л я ть  невиданные в 
истории человечества великие дела. Весь 
мир еш е раз убеди тся  в этом , когда мы 
будем  на следую щ ем  с ’езде  подводить 
итоги осущ ествл ен ия  великой сталинской 
программы, принятой на X V III с ’езде 
партии. П орукой этом у  — могучее 
сталинское р у ков одство  Центрального 
К омитета нашей партии и лично 
товарищ а С талина. (Все встаю т. Бурные, 
продолж ительны е аплодисм енты , перехо
дящ ие в овации в честь товарища 
С талина).

Д а здр авствует X V III с ’ езд  нашей пар
тии!

Д а зд р авству ет  наша славная могучая 
партия больш евиков, — реш ающ ая с-ила 
стр ои тел ьства  ком м унистического обще
ства!

Д а зд р а в ств у ет  творец  программы 
борьбы  за коммунизм и гениальный ру
ководитель ее осущ ествления , наш родной, 
любимый, товарищ  С талин! (Все встают. 
Б ур ны е  продолж ительны е аплодисменты, 
переходящ ие в овацию  в честь товарища 
С талина. В о згл а сы : «Ура, великому
С талину, ура!»).

мАгитсамолет ,,Крокодил 
вылетел из Тбилиси

Д ва последних дня пребывания в Т би 
лиси бригады  агитсам олета «Крокодил» 
были в основном посвящ ены  подведению 
итогов работы бригады , проверивш ей вы
полнение торгую щ им и организациями 
Тбилиси  обязательств , взяты х в честь 
XV III с ’езда ВКП(б).

20 марта в клубе имени Ворош илова 
на общ егородском  сл ете стахановцев го с 
торговли Тбилиси, на котором п ри сут
ствовал о свы ш е 700 человек, члены 
бригады  тт. Р еунов и Скворцов п роде
монстрировали методы работы лучш их 
стахановцев — работников гастроном иче
ских магазинов Москвы.

21 марта днем около 70 лучш их ста 
хановцев торгую щ и х организаций Тбили
си  соверш или на сам олете «Крокодил» 
круговы е полеты  над городом . Затем  в 
клубе имени Ворош илова состоя л ось  ши
рокое совещ ание участников агитбрига- 

’ды с  работниками низового контроля.
В чера в 9 часов утра  сам ол ет «К роко

дил» вылетел из Тбилиси. Агитбригада 
направилась в Р остов-на-Д ону.

Телефонная станция 
в Л ю ксем бурги

ЛЮ КСЕМБУРГИ. (Наш корр.). В Л юк
сем бурги  построена и вступила в эк- 
сплоатацию  новая центральная телеф он
ная станция. В се работы  были законче
ны за три  дня д о  установленного срока.

М аксимальная ем кость станции — 200 
абонентов (вм есто 85 — стар ой ). В бли
жайшие дни число их д ой дет до 170.

О борудована м еж дугородная телеф он
ная станция для связи  с Тбилиси, Баш- 
кичети, а также с  селами района. Ц ен
тральная станция обслуж ивает только 
город Л юксембурги,.

в с я  городская и сельская телефонная 
сеть  перестраивается . Однопроводные т е 
лефонные линии зам еняю тся двухп ро
водными. В четы рех почтовы х отд ел е
ниях района откры ты  телефонные '  п од 
станции, в которых установл ено 20 н о
мерных . коммутаторов.

СЕГОДНЯ В ТЕАТРАХ И КИНО
Г  осопера — «Травиата», театр  имени 

М ард ж аниш вил и  — «У риель Акоста», 
театр  им ени Р устав е л и  — «Человек с 
руж ьем », Т еатр  арм янской драм ы — «На 
заре», театр  им ени Грибоедова— «Человек 
с  руж ьем », ТЮ З гр у з . — «Аделанте». 
ТЮ З р усск . — в 1 час. 30 мин. «Сказка 
о  рыбаке и ры бке», в 4 час. кино, и 
6 час. 30 мин. концерт. В Кукольном 
театре в 1 час дня «Л исичка-сестричка», 
в клубе лю бознательны х ребят — в 8 ч. 
веч. беседа  об  и ск усстве  С оветской Гру
зии, ТЮ З  арм. -  в 12 час. дня и б час, 
30 мин. вечера спектакли «Гикор», в 3 ч. 
дня концерт, цирк — представление в 
тр ех  отделениях.

В К И Н О Т Е А Т Р А Х : им. Руставели -
«П етр 1-й» (вторая серия), «Октябрь» — 
«П етр ч 1-й» (вторая серия), «Ударник» — 
«Д евуш ка с характером », «Комсомолец»—  
«П етр 1-й» (вторая серия), им. Р. Люк
сем бург — «Д евуш ка с  характером», 
«Спартак» —  «Т анкисты », имени 26 ко
миссаров —  «М орской п ост», «Коминтерн» 
— «А лександр Невский».

 -♦ ♦ ♦ ♦ +  --

И З В Е Щ Е Н И Я
*  В партколлегию  КПК по Грузии (Ул- 

Д зерж инского. .V» 8, второй этаж) к тов. 
Гарибову в трехдневны й срок  вызывает
ся  Ш ио Захарьевич М айсурадзе. Знаю
щим его служ ебны й или домашний _ ад
рес — сообщ ить партколлегии , КПК по 
Грузии.

В канцелярию партколлегии КПК по 
Грузии вы зы ваю тся Петр Васильевич 
Ч акветадзе и Вардекс Унанович Офице- 
рян.

*  Ордж оникидзевский РК  ТО КП(б) 
Грузии извещ ает об  утере кандидатской 
карточки за №  0923945, выданной ОрДЖО- 
никидзевским райкомом Тбилиси на имя 
Ивана А нтоновича Николаева. Считать 
недействительной.

*  К омендант города сообщ ает, что се
годня в районе Соленых озер будет 
производиться  артиллерийская стрельба.

Зам  о т в е т с т в е н н о го  ре да кто ра

М . М ЕСРО ПО В.

Краснознаменная типография им. А . Ф. Мясникова издательства «Заря Востока». Тбилиси, пр. Руставели, № 36. У пол. Гл авл и та  — 1321


